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Условные обозначения документов Организации Объединенных 
Наций состоят из прописных букв и цифр. Когда такое обозначение 
встречается в тексте, оно служит утсазанием на соответствзпснций 
документ Организации,
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la На своем 97-м пленарном заседании, состоявшемся 8 декабря 1977 го
да, Генеральная Ассамблея по рекомендации Шестого комитета 1/ приняла 
резолюцию 32/45? которая гласит следующее:

"Генеральная Ассамблея,
ссылаясь на свои резолюции 992 (X) от 21 ноября 1955 года, 

2285 (ХХП) от 5 декабря 1967 года, 2552 (XXIV) от 12 декабря 
1969 года, 2697 (XXV) от II декабря 1970 года, 2968 (XXVII) от
14 декабря 1972 года и 3349 (XXIX) от 17 декабря 1974 года,

ссылаясь также на свои резолюции 2925 (XXVII) от 27 ноября 
1972 года, 3073 (XXVIII) от 30 ноября 1973 года и 3282 (XXIX) 
от 12 декабря 197^ года об усилении роли Организации Объедине
нных Наций,

ссылаясь в особенности на свою резолюцию 3499 (XXX) от
15 декабря 1975 года, в соответствии с которой Генеральная 
Ассамблея учредила Специальный комитет по Уставу Организации 
Объединенных Наций и усилению роли Организации, и на свою резо
люцию 31/28 от 29 ноября 1976 года,

рассмотрев доклад Специального комитета ¿/,
отмечая, что Специальный комитет подробно изучил полученные 

от правительства замечания, содержащиеся в аналитическом иссле
довании Генерального секретаря, касающемся мнений и предложений 
в отношении Устава Организации Объединенных Наций и усиления 
роли Организации Объединенных Наций в деле поддержания и укреп
ления международного мира и безопасности, развития сотрудничест
ва между всеми народами и развития норм международного права в 
отношении между государствами ¿/,

Î/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, тридцать вторая 
сессия, приложения, пункт 116 повестки дня ,~”документ А/32/338 о

^  Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, тридцать вторая 
сессия. Дополнение Ni 33 (А/32/33)', “

¿/ Там же, приложение II, документ А/АС,182/L,2 с



считая, что Специальный комитет еще не завершил осуществле
ние возложенного на него мандата,

вновь подтверждая свою поддержку целей и принципов, изложен
ных в Уставе Организации Объединенных Наций,

1. принимает к сведению доклад Специального комитета по 
Уставу Организации Объединенных Наций и усилению роли Органи
зации ;

2. постановляет, что Специальный комитет должен продол
жить свою работу во исполнение следующих возложенных на него 
задач:

a) составить перечень предложений, которые были или будут 
сделаны в Комитете, и определить те предложения, которые вызы
вают особый интерес;

b) изучить предложения, которые были или будут сделаны 
в Комитете, с целью установления приоритета для рассмотрения 
тех областей, в отношении которых возможно достижение общего 
согласия ;

Зо предлагает Специальному комитету учитывать важность 
достижения общего согласия во всех случаях, когда это имеет 
значение для итогов его работы;

4. настоятельно призывает членов Специального комитета в 
полной мере принимать участие в выполнении порученного ему 
мандата ;

5 . предлагает правительствам представить или обновить 
свои замечания и предложения в соответствии с резолюцией 3499 
(XXX) Генеральной Ассамблеи;

6. просит Генерального секретаря оказывать Специальному 
комитету всяческую помощь, включая составление кратких отчетов 
о его заседаниях;

7» предлагает Специальному комитету представить Генераль
ной Ассамблее на ее тридцать третьей сессии доклад о своей 
работе ;

8. постановляет включить в предварительную повестку дня 
своей тридцать третьей сессии пункт, озаглавленный "Доклад 
Специального комитета по Уставу Организации Объединенных Наций 
и усилению роли Организации"»

2. В соответствии с резолюциями 334-9 (XXIX) от I? декабря 1974 года 
и 34-99 (XXX) от 15 декабря 1975 года Генеральной Ассамблеи в состав 
Специального комитета по Уставу Организации Объединенных Наций и 
усилению роли организации входили следующие государства-члены:



Алжир
Аргентина
Барбадос
Бельгия
Бразилия
Венесуэла
Гайана
Гана
Германии, Федеративная 

Республика 
Германская Демократическая 

Республика 
Греция 
Египет 
Замбия 
Индия 
Индонезия 
Ирак 
Иран 
Испания 
Италия 
Кения 
Кипр 
Китай 
Колумбия 
Конго

Либерия
Мексика
Непал
Нигерия
Новая Зеландия
Пакистан
Польша
Руанда
Румыния
Сальвадор
Соединенное Королевство 

Великобритании и Северной 
Ирландии 

Соединенные Штаты Америки 
Союз Советских Социалистичес

ких Республик 
Сьерра-Леоне 
Тунис 
Турция 
Филиппины 
Финляндия 
Франция 
Чехословакия 
Эквадор 
Югославия 
Япония

3„ Специальный комитет проводил свои заседания в Центральных уч
реждениях Организации Объединенных Наций с 27 февраля по 24 марта 
1978 года,
4 о Сессия была открыта заместителем Генерального секретаря и 
Юрисконсультом г-ном Эриком Саем, который представлял Генерального 
секретаря. Директор Отдела кодификации Управления по правовым воп
росам г-н Юрий М, Рыбаков действовал в качестве Секретаря Специаль
ного комитета и представлял Генерального секретаря на последней 
части сессии,
5, На своем 22-м заседании, состоявшемся 28 февраля. Специальный 
комитет условился о следующем составе должностных лиц Комитета:

Председатель:
Заместители

Председателя:

Докладчик:

г-н Бенгт X. Го А, Броме (Финляндия)
г-жа Ширли Гбужама (Сьерра-Леоне) 
г-н Зигфрид Захман (Германская 

Демократическая Республика) 
г-н Хосе Луис Лово-Кастелар (Сальвадор)
г-н Сумарио Суриокусумо (Индонезия)



6, На том же заседании Специальный комитет утвердил следующую 
повестку дня (А/АС » 1 8 2 / 17):

1» Открытие сессии,
2, Выборы должностных лиц,
3, Утверждение повестки дня,
4, Организация работы.
5, Рассмотрение замечаний правителсьтв в соответствии с 

резолюциями Генеральной Ассамблеи 3499 (XXX) и 32/45,
6, Утверждение доклада;

7, На рассмотрении Специального комитета находились документы, 
представленные на его предыдущих сессиях. Помимо этого на его 
рассмотрении находились документы A/32/58/Ad<3..2 и А/33/65, в 
которых содержались дополнительные замечания правительств, представ
ленные в соответствии с резолюциями 31/28 и 32/45 Генеральной 
Ассамблеи от 29 ноября 1976 года и 8 декабря 1977 года.
8 , В соответствии с решением, принятым на его 2б-м заседании 
2 марта. Специальный комитет учредил Рабочую группу открытого 
состава, которая сосредоточит свою работу на обсуждении вопросов, 
поставленных Мексикой (A/AC,I82/L.I3), уделяя первоочередное внимание 
вопросу о "мирном урегулировании споров". Рабочая группа осуществ
ляла свою деятельность под руководством Председателя Специального 
комитета г-на Бенгта X, Г, А, Бромса, Помимо этого было проведено 
восемь заседаний, посвященных неофициальным консультациям между 
членами Рабочей группы.
9, На 27, 28, 29 и 30-м заседаниях, которые состоялись, соответст
венно, 10, 16, 22 и 24 марта. Председатель Рабочей группы сделал 
заявления по вопросу о работе, осуществленной группой в течение своих 
15 заседаний, которые состоялись между 3 и 24 марта. Помимо этого 
Председатель сделал сообщение о результатах неофициальных консуль
таций. Текст этих заявлений приводится в разделе II настоящего 
доклада.
10, Специальный комитет выразил мнение, что он достиг определенного 
прогресса в осуществлении своего мандата, хотя он и не смог завершить 
свою работу,
11, Некоторые члены Специального комитета выразили мнение о том, что 
его мандат следует продлить,По мнению некоторых членов этот вопрос 
относится к компетенции Генеральной Ассамблеи,



I I .  ЗАЯВЛЕНИЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ О РАБОТЕ,
ПРОДЕЛАННОМ РАБОЧЕЙ ГРУППОЙ

Ао Заявление на 27-м заседании
12. На 27-м заседании 10 марта 1978 года Председатель выступил 
со следующим заявлением Ч/:

"1. На своем 2б-м заседании, состоявшемся 2 марта 1978 года. 
Специальный комитет по Уставу Организации Объединенных Наций 
и укреплению роли Организации постановил учредить Рабочую группу 
с неопределенным сроком полномочий для того, чтобы приступить 
к изучению различных проблем. Была достигнута договоренность 
о том, что Рабочая группа сосредоточит свое внимание на рассмот
рении различных проблем, прежде всего вопроса о "мирном урегу
лировании споров, а затем рассмотрит другие вопросы, такие как 
"рационализация сзществующих процедур" и "поддержание международ
ного мира и безопасности"о
2. К настоящему моменту с 3 по 9 марта 1978 года Рабочая группа 
провела пять заседаний. Следуя рекомендациям Специального коми
тета, Рабочая группа уделила основное внимание вопросу мирного 
урегулирования споров.
3. На 1-м заседании Рабочей группы делегация Мексики выступила 
с заявлением по вопросу о мирном урегулировании международных 
споров и представила соответствующий рабочий документ, который 
позже был пересмотрен (A/AC.l82/VG/l/Rev.2). Представляя этот рабо
чий документ, представитель Мексики сослался на статью 35 Устава 
Организации Объединенных Наций и на принцип неприменения силы.
Он упомянул также о четырех рекомендациях (см. А/бОЗ, пункт 63), 
которые так и не были осуществлены, принятых в 1948 году Меж
сессионным комитетом Генеральной Ассамблеи в отношении:

a) восстановления полного действия Общего акта о мирном 
разрешении международных споров 1926 года;

b) поправок к правилам процедуры Генеральной Ассамблеи, в 
которых предусматривалось учреждение должности докладчика или 
посредника;

c) выполнения докладчиком или посредником Совета Безопас
ности функций посредника;

â.) создании следственной и согласительной комиссии.

4/ Краткий отчет о заявлении Председателя см, в дскумен- 
те А/АС.182/SR.27, пункты 1-26.



Оратор говорил также о том, что в повестку дня одиннадцатой 
сессии Генеральной Ассамблеи по просьбе делегации Аргентины был 
включен пункт, озаглавленный "Проект конвенции о системе кон
сультаций", - инициатива, в отношении которой не было принято 
никакой резолюции. Оратор упомянул также резолюцию 380 (V) 
Генеральной Ассамблеи, озаглавленную "Для мира нужд дела", 
различные механизмы, перечисленные в докладе Генерального сек
ретаря (А/10289), и Пересмотренный общий акт о мирном разреше
нии международных споров. Оратор отметил, что в вышеупомянутом 
Акте есть серьезные недостатки, так как в нем ничего не говорит
ся о целом ряде средств мирного урегулирования споров, предусмат
риваются слишком сложные процедуры и фактически создается альтер
нативный механизм. Оратор отметил, что к этому Акту присоедини
лось всего лишь пять государств. Представитель Мексики сделал 
вывод о том, что этот документ создает некоторое отрицательное 
впечатление об имеющихся средствах и свидетельствует о нежелании 
государств использовать эти средства. Поэтому Мексика считает, 
что необходим международный документ для мирного урегулирования 
международных споров. Первым шагом на этом пути могла бы стать 
разработка и принятие декларации, которая позднее могла бы 
привести к подготовке договора. Согласно этому рабочему доку
менту вышеуказанная декларация должна включать в себя следую
щие элементы:

"1) Обязательство решать все споры мирными средствами,
2) Исключение из сферы применения декларации вопросов, 

уже регулируемых другими договорами и средствами,
3) Перечисление процедур, изложенных в статье 33 Устава, 

не означает какого-либо определенного порядка, и сто
роны могут использовать процедуру, которая наиболее 
отвечает их интересам.

4) Данная декларация не применяется в отношении вопросов, 
входящих во внутреннюю юрисдикцию. Если между сторо
нами имеются разногласия в отношении того, входит ли 
данный вопрос во внутреннюю юрисдикцию в свете реше
ния, принятого в рамках пункта 8 , вопрос будет решать
ся Международным Судом.

5) Обязательство не предпринимать демарши дипломатического 
характера в целях защиты своих граждан и не возбуждать 
дела о решении спора в каком бы то ни было международ
ном судебном органе, когда у этих граждан имеются 
возможности для обращения в национальные компетентные 
суды,

6) Использование средств мирного урегулирования споров 
не может ограничивать права на самооборону в соответ
ствии со статьей 51 Устава Организации Объединенных 
Наций.



7) Включение в декларацию и развитие в ней всех средств 
мирного урегулирования споров, предусмотренных в 
статье 53 Устава Организации Объединенных Наций.

8) Компетенция Международного Суда в отношении конкрет
ных споров, которые будут определены в деклара.ции,

9) Более частое запрашивание консультативных заключений 
Международного Суда.

10) Уведомление государствами о ситуациях, которые могут 
привести к возникновению международной напряженности, 
перечисление ситуаций, которое не может рассматривать
ся исчерпывающим.

11) Подтверждение полного запрещения в отношении угрозы 
силой или ее применения или любых других способов 
принуждения".

4. Позднее, в ответ на различные просьбы о разъяснении, делега
ция Мексики предоставила дополнительную информацию по различным 
положениям декларации. Часть вопросов касалась объема этого 
документа. Некоторые делегации предлагали заменить декларацию 
договором. Другие же поддержали идею разработки декларации, 
которую в дальнейшем можно было бы заменить согласно предложению 
Мексики договором. Был подвергнут критике пункт б, в том числе 
те аспекты, которые были охарактеризованы как клаузула Кальво,
и делегация Мексики заявила, что на следующей неделе она пред
ставит более полные сведения о последствиях этого положения. 
Некоторые делегации также заявили, что следует уделить внимание 
не столько необходимости разработки новых юридических документов, 
сколько отсутствию доверия к рке имеющимся документам. На одном 
из последующих заседаний один делегат далее заявил, что такой 
вывод напрашивается особенно в отношении резолюций различных 
органов Организации Объединенных Наций. Он отметил, что многие 
резолюции, в том числе принятые единогласно, никогда не приме
нялись. Аргументы оратора сводились к тому, что Специальный ко
митет не должен сосредоточивать внимание на предложениях о пере
смотре Устава до тех пор, пока в полной мере не будет разрабо
тана система коллективной безопасности. Это повлекло бы за со
бой заключение военных соглашений в соответствии с положениями 
статьи 43 Устава и создание постоянных сил Организации Объеди
ненных Наций, что имело бы обратное воздействие. Хотя оратор 
и согласен с основным содержанием этого рабочего документа, он 
считает, что Специальному комитету следовало бы в первую очередь 
подумать о том, как осуществить различные резолюции органов 
Организации Объединенных Наций.
5. На втором заседании Рабочей группы делегация Румынии также 
представила рабочий документ (a/AC.i82/wg/2). Представляя документ, 
делегат Румынии подчеркнул огромное практическое значение дипло
матических переговоров, ссылаясь на слова Чарльза де Вишера.



Он упомянул также документ А/10289 и выразил сожаление по поводу 
того, что Организация Объединенных Наций никогда не проводила 
всестороннего исследования вопроса о мирном урегулировании между
народных споров и что еще никогда не созывалась конференция пол
номочных представителей по зтому вопросу. Кроме того, оратор 
отметил, ЧТО дело с разработкой арбитражных процедур не продви
гается. Оратор говорил о деятельности региональных организаций 
в этой связи, о которых говорится в исследовании ЮНИТАР, Он так
же сослался на деятельность Ассоциации международного права, 
которая привела к принятию вышеупомянутой Ассоциацией соответ
ствующей резолюции.
б. Вслед за этим делегат Румынии коснулся предыдущих предложе
ний его делегации, которые нашли свое отражение в предыдущих 
докладах Специального комитета, и представил рабочий документ, 
направленный на:

"1) создание постоянной комиссии Генеральной Ассамблеи 
по выполнению функций посредничества, добрых услуг 
и примирения;

2 ) принятие мер, направленных на ускорение процесса 
кодификации принципов и норм, касающихся мирного 
разрешения споров, с целью обеспечить эффективность 
путей и средств мирного урегулирования. Принятие 
Организаций Объединенных Наций в более отдаленном 
будущем международного документа, призванного 
установить конкретные пути рассмотрения и решения 
споров между государствами".

7 о Далее делегат Румынии подчеркнул, что предпосылкой успешной 
деятельности Специального комитета является заинтересованность 
всех членов Комитета в успехе его работы. В заключение оратор 
выразил надежду на то, что Специальный комитет станет исследова
тельским центром по изучению различных предложений.
8 , На третьем заседании Рабочей группы один из делегатов заявил, 
что рассмотрение документа А/10289 разочаровало его. Он доба
вил, что международное сообщество и Организация Объединенных 
Наций, по-видимому, более способны к прекращению военных дей
ствий, чем к разрешению споров до тех пор, пока они не достигли 
этапа военных действий. История деятельности Организации Объеди
ненных Наций после начала военных действий была довольно удов
летворительной, однако она не являлась таковой в отношении 
рассмотрения ситуаций до этапа военных действий. Это было вызва
но отнюдь не недостатком механизмов, а скорее неудовлетворитель
ным использованием их. История не дает каких-либо надежд на 
изменение этого положения. Причиной неудач являются два фактора: 
один заключается в нежелании сторон допустить до переговоров 
третью сторону и в их стремлении сохранить решение проблемы за 
собой. Второй фактор заключается в том, что нередко стороны 
не желали разрешать свои споры. Если текущий период не был



благоприятен, то урегулирование спора откладывалось до более 
подходящего момента. Оратор напоминает слова лорда Пальмерстона 
о споре относительно земли Шлезвиг-Гольштейн, Далее он говорит, 
что проблема заключается не столько в механизме, сколько в том, 
как стимулировать его использование. Этот стимул появлялся 
после начала военных действий, а не до того как они начались. 
Сторонам следовало бы прибегнуть к использованию различных форм 
мирного разрешения споров до того, как эти споры выйдут из-под 
контроля. Далее он упоминает некоторые случаи урегулирования 
споров в региональных масштабах, как, например, в случае Комите
та мира американских государств, который на некотором этапе 
функционировал по просьбе одной из сторон, а затем по просьбе 
двух сторон. Оратор указывает, что его правительство не считает 
рабочий документ Румынии полностью приемлемым. Однако, быть 
может, окажется возможным подготовить документ на уровне Совета 
Безопасности, Органы Организации Объединенных Наций должны 
принимать участие на начальном этапе. Государствам следует 
чаще обращаться к статье 35 Устава, Можно было бы использовать 
периодические заседания Совета Безопасности в соответствии с 
пунктом 2 статьи 28, Секретариат Организации Объединенных Наций 
можно было использовать для достижения целей статьи VI Устава,
В целом государствам следовало бы занять более ответственную 
позицию в отношении урегулирования международных споров,
9= Следующий оратор, выступавший на третьем заседании,напомнил 
принцип неприменения силы и упомянул резолюцию 32/150 Генераль
ной Ассамблеи от 19 декабря 1977 года, согласно которой был 
учрежден специальный комитет по усилению эффективности принципа 
неприменения силы в международных отношениях для разработки 
всемирного договора о неприменении силы в международных отноше
ниях, а также о мирном урегулировании международных споров,
В частности, он отметил связь между этими двумя принципами, 
зафиксированными в статье 2 Устава, По мнению этого делегата, 
систему обследований и примирения можно было бы усовершенствовать 
и в качестве примера следовало бы также изучить положения, 
сформулированные в этой связи на третьей Конференции Организации 
Объединенных Наций по морскому праву. Он указал, что статья 33 
не является исчерпывающей и что различные упоминаемые в ней 
средства имеют равную силу. Международный Суд должен играть 
более важную роль,и к нему следует чаще обращаться, В отношении 
рабочего документа Мексики было сказано, что, хотя, по-видимому, 
можно было бы ограничиться лишь декларацией, вероятно, потребует
ся разработке договора. Высказывалось мнение, что пункты 4, 8 и 
9 рабочего документа Мексики являются удовлетворительными,
В частности, пункт 4 был приемлемым, поскольку он был аналогичен 
пункту 9 рабочего документа, совместно подготовленного Италией 
и Испанией в 1977 году 5/, однако сфера его действия была более

5/ См, Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, тридцать вторая 
сессия. Дополнение Ng '33 С^/52/3'3)\ приложение TÏ, раздел J. ”



широкой. Государствам, являющимся сторонами в споре, следует 
предоставлять возможность запрашивать консультативные заключе
ния, у Международного Суда, для чего необходимо создать процес
суальный механизм. В отношении пункта 5 предложения Мексики 
эта делегация полагала, что использование одной из форм урегу
лирования споров не освобождает одну из сторон от соблюдения 
принципа поисков во всех случаях соответствующего метода урегу
лирования, Пункт 5 вызывал сомнения, однако по нему необходимо 
более обширная информация. HyiîKT 7 был приемлемым. Делегация 
оставила за собой право в дальнейшем вновь выступить по пунк
ту 1 0 .
10. Третий оратор, выступивший на 5-м заседании, заявил, что 
предложение Мексики обладает многочисленными достоинствами, 
хотя оно также вызывает и вопросы. Имелось мнение о том, что 
конструктивный дух в Специальном комитете является благоприятным, 
и было сказано, что общая цель заключается в укреплении Сфгани- 
зации Объединенных Наций. По мнению этого делегата, идея приня
тия декларации в этой области рассматривалась в различных уже 
существующих документах, в особенности в главе VI Устава, в 
Декларации о принципах международного права, касающихся друже
ственных отношений и сотрудничества между государствами в соот
ветствии с Уставом Организации Объединенных Наций /резолю
ция 2625 (XXV) Генеральной Ассамблеей, приложение/, в Декларации 
об укреплении международной безопасности /резолюция 2754 (XXV) 
Генеральной Ассамблеи/ и в Декларации об углублении и упрочении 
разрядки международной напряженности /резолюция 52/155 Генераль
ной Ассамблеи/. По его мнению, проблема мирного урегулирования 
споров является следствием основного положения Устава - отказа 
от угрозы силой или ее применения. Тот же делегат приветствует 
тот факт, что делегация Мексики рассматривает вопрос о концепции 
применения силы также в контексте невоенных рычагов давления, 
включая экономическую агрессию. Он напоминает то положение, 
которое его делегация подчеркнула за год до этого, а именно то, 
что, хотя мирное урегулирование споров представляет собой дейст
вие а posteriori концепция неприменения силы является действием 
а priori. Вследствие этого он прежде всего обращает внимание 
на необходимость укрепления принципа неприменения силы для 
облегчения мирного урегулирования споров. Тот же делегат счи
тает, что идея неприменения силы в том виде, в каком она дейст
вует сейчас, выходит за пределы своего традиционного значения. 
Она объединяет все другие и, по-видимому, более старые понятия, 
такие как отказ от силы, воздерживание от угрозы силой или ее 
применения, запрещение применения силы. Она обобщает и, в ка
честве таковой, содержит в себе другие правовые принципы oomitas 
gentim Б особенности принципы территориальной целостности го
сударств, политической независимости, территориальной неприкос
новенности, невмешательства во внутренние дела, суверенного 
равенства государств, равноправия, самоопределения народов, а 
также мирного урегулирования споров. Что касается предложений 
Мексики, он видит в них некоторые черты "регионального подхода".



Его также интересует связь между принципом национального суве
ренитета и мирным урегулированием споров, как она отражена в 
предложениях Мексики. Что касается предложений о создании 
постоянной комиссии Генеральной Ассамблеи, он отмечает, что 
эта идея может нарушить суверенное право каждого государства 
определять в соответствии с Уставом свои собственные средства 
мирного урегулирования споров и что ее довольно трудно согла
совать со статьями 12, 24 и 29 Устава,
11, Один из делегатов, выступавших на 4-м заседании, упомянул 
положительный опыт своего правительства в связи с предоставле
нием помещения для заседаний посреднической группы по решению 
проблемы Зимбабве, Кроме того, он упомянул систему, созданную 
согласно Хартии Организации Африканского единства. Далее он 
проанализировал различные положения Устава в отношении урегу
лирования международных споров и коснулся также проблемы раз
личий между "ситуацией" и "спором". Он напомнил о заявлении 
г-на Герша Лаутернахта о том, что различия между политическими 
и юридическими спорами проводить трудно. Юридические споры 
следует передавать в Международный Суд. Международное сооб
щество располагает средствами разрешения споров, и необходимо 
прежде всего наличие большей политической воли. Было сказано 
о том, что принцип неприменения силы имеет важное значение.
Этот представитель внес следующие предложения: добросовестным
переговорам следует придавать большее значение, чем другим ме
тодам, хотя они и не пользовались приоритетом. Если государства 
добросовестно участвуют в переговорах, то необходимо, чтобы они 
приводили к положительным результатам. Следует шире использо
вать положения документов регионального характера, однако их 
следует привести в соответствие с общей системой Организации 
Объединенных Наций. Необходимо постоянно подчеркивать важность 
мирного разрешения международных споров. Важным фактором являет
ся объективность отдельных лиц. Если будет сделан вывод о том, 
что они беспристрастны, то значит им можно доверять. Можно 
было бы укрепить услуги Генерального секретаря. Следует чаще 
использовать консультативные заключения Международного Суда. 
Необходимо тщательно изучить и добросовестно соблюдать договор 
или декларацию в этой области.
12, Другой делегат поставил под сомнение целесообразность но
вой декларации, учитывая необходимость в первую очередь пресе
чения агрессии, а затем мирного разрешения международных споров. 
По его мнению, в Уставе излагаются меры, направленные на обес
печение выполнения решений, и они необходимы для государств.
Для повышения эффективности Устава следует уделять внимание 
мерам, направленным на обеспечение сообщения решений. Во главу 
угла следует ставить важнейшие вопросы.
13 о Также на четвертом заседании один из представителей сказал^ 
что мирное зфегулирование международных споров является обширной 
и трудной областью. Международные споры или ситуации, которые 
могут привести к нарушению мира, должны урегулироваться мирными



средствами. Совет Безопасности в соответствии с Уставом приз
вал играть важную роль в этом отношении, В Уставе не только 
указывается, какие средства необходимо использовать, но и со
держатся положения относительно необходимого механизма, В Уста
ве подчеркивается, что в случае местных споров Совет Безопасности 
должен стимулировать использование регионального механизма. 
Согласно Уставу, стороны в споре обязаны урегулировать свой спор 
мирными средствами и имеют свободный выбор средств для достиже
ния этой цели. Тот факт, что одно из этих средств не достигает 
цели, не освобождает стороны от обязательства пытаться исполь
зовать другие средства. Прямые переговоры между сторонами в 
споре имеют большое значение. Однако ни одно государство не 
может быть вынуждено признать мирное урегулирование третьей сто
роной без его согласия. Государства обязаны воздерживаться от 
действий, которые равносильны созданию угрозы для международной 
безопасности. Была упомянута конституция страны соответствую
щего представителя, в которой содержится положение о мирном 
урегулировании споров. Оратор также сослался в этой связи на 
Заключительный акт Совещания по безопасности и сотрудничеству в 
Европе б/, В международные договоры часто включают положения 
об урегулировании споров, В этом отношении хорошим примером 
является деятельность Третьей конференции Организации Объединен
ных Наций по морскому праву. Задача Комитета заключается не в 
создании новых органов. Целесообразнее уделять главное внимание 
причинам, в силу которых неполностью используется существующий 
механизм, а также тому, как сделать его более эффективным. 
Разрядка международной напряженности создает более благоприятные 
условия для мирного урегулирования споров, В Уставе заложены 
широкие возможности и резервы, и обязанность всех государств- 
членов заключается в том, чтобы сосредоточить свои усилия не на 
пересмотре Устава, а на обеспечении его строгого и неуклонного 
соблюдения, В этой связи была подчеркнута ва^шостъ проекта 
всемирного договора о неприменении силы в международных отноше
ниях, который был представлен Советским Союзом, Соответствующий 
представитель заявил, что он тщательно изучит рабочий документ 
Мексики без ущерба для окончательной позиции его делегации в 
отношении идеи разработки декларации по этому вопросу. Были 
заданы некоторые вопросы, особенно в отношении пунктов I, 4 
и 5 рабочего документа,
14, В ответ на некоторые вопросы, которые были заданы, делегат 
Мексики ответил, что урегулирование споров в региональных мас
штабах в случае Латинской Америки не имело успеха и что регио
нальные органы зачастую терпят неудачи. Вследствие этого регио
нальным органам никогда не следует предоставлять приоритет.

б/ Заключительный акт Совещания по безопасности и сотрудничеству 
в Европе {.Москва, Ï975 год).



Главное значение следует придавать Организации Объединенных 
Наций. Американские государства, со своей стороны, не обязаны 
разрешать споры через посредство Организации американских 
государств. Представитель Мексики счел также правильным мнение 
другого делегата в отношении необходимости применения резолю
ций органов Организации Объединенных Наций. Далее он выступил 
с заявлением по рационализации процедур Организации Объединенных 
Наций. В его рабочем документе по этому вопросу (а/АС. 182/WG/3) 
говорится следующее :

"1 ) Установление предела максимального числа вспомога
тельных органов, которые могут создавать главные органы 
Организации Объединенных Наций.

2) Первоочередное рассмотрение Генеральным комитетом 
каждой сессии Генеральной Ассамблеи вопроса о целесообраз
ности исключения из предварительной повестки дня тех 
пунктов, которые не рассматривались в последние два года,

3) Расширение полномочий Генерального комитета в от
ношении группирования пунктов и упразднения ненужных орга
нов в целях избежания дублирования усилий.

4) Упразднение общих прений в Генеральной Ассамблее, 
Замена их документом, отражающим позицию государств о 
положении в мире вообще и о пунктах повестки дня в част
ности. Этот документ будет широко распространен не только 
в Организации Объединенных Наций, но и во всем мире.

5) Установление лишь одних общих прений для всех 
пунктов, включенных в повестку дня Комитетов, с последую
щим упразднением практики, связанной с проведением общих 
прений по каждому пункту.

6) Принятие рекомендации, устанавливающей каждый год 
период, продолжительностью не более трех недель, которая 
будет называться "Ежегодные консультации на уровне минист
ров", в течение которого рекомендуется присутствие в месте 
проведения сессии Генеральной Ассамблеи глав государств 
или министров иностранных дел кадсдого государства-члена.

7) Принятие рекомендации о том, чтобы представители, 
аккредитованные при вспомогательных органах, были пред
ставлены на возможно более высоком уровне (посла, министра 
или советника), независимо от возможности аккредитовать
Б качестве заместителей или консультантов сотрудников более 
низкого дипломатического уровня.

8) Более справедливое распределение должностей кате
гории специалистов и руководящих должностей в Секретариате 
Организации Объединенных Наций и других органах системы 
Организации Объединенных Наций,



9) Создание общих механизмов по контролю за осуще
ствлением резолюций главных органов Организации Объединен
ных Наций".

15о На пятом заседании Рабочей группы представитель Франции 
представил рабочий документ A/AC.I82/WgA  и заявил, что его 
страна всегда выступала за мирное урегулирование международных 
споров. Помимо своих обязательств общего характера Франция 
подписала договоры, включающие положения на этот счет. Оратор 
отметил, что система, созданная в соответствии с Уставом Органи
зации Объединенных Наций в этой области, несомненно совершеннее 
положений Пакта Лиги Наций, Совет Безопасности мог бы оказы
вать на стороны необходимое политическое давление, с тем чтобы 
они использовали имеющиеся средства мирного урегулирования 
международных споров. Для максимального использования существую
щей системы необходимо больше доверия. Оратор отметил, что 
документ А/10289 не дает оснований для надежд, ибо в нем не 
предусматривается использование механизмов Организации Объеди
ненных Наций. Поэтому в рабочем документе выдвигаются следую
щие предложения:

"I) Осуществлять Статьи 53 и 37 Устава.

2) Предусмотреть систему обязательного разрешения 
споров в двусторонних и многосторонних конвенциях.

3) В тех случаях, когда на добровольной основе сторо
ны прибегают к обязательной профедуре разрешения споров, 
принятое решение должно выполняться.

4) Более широко использовать региональные механизмы: 
функциональная децентрализация, предусмотренная в Статье 52 
Устава.

5) Развивать специальные и специализированные методы 
урегулирования.

6) Составить список властей, которые согласились бы 
назначать арбитров или председателей третейских судов.

7) Составить практический справочник Организации 
Объединенных Наций по разрешению споров".

16. На 5-м же заседании одна делегация отметила, что в истории 
деятельности Организации Объединенных Наций по мирному урегули
рованию международных споров были и успехи и неудачи. Однако, 
по мнению данной делегации, в этой области существуют все необ
ходимые механизмы. По ее мнению, следует поддержать рабочий 
документ Мексики, так как нужен какой-то международный документ, 
будь то декларация или договор. В таком документе должны быть 
предусмотрены основные принципы мирного урегулирования споров.



в частности в него необходимо включить ссылку на региональные 
средства, хотя государства и не должны быть обязаны использовать 
региональные средства до передачи своего спора на рассмотрение 
той или иной международной инстанции,
17о Эта же делегация отметила, что она может согласиться также с 
предложением создать в соответствии с рабочим документом Румынии 
комиссию Генеральной Ассамблеи, Генеральная Ассамблея должна соз
дать такой комитет, хотя в этой области он будет косвенно оказы
вать помощь и Совету Безопасности, Возможно государствам будет 
проще обращаться с такими вопросами в этот новый орган, нежели в 
Совет, Предлагалось также, чтобы члены Совета Безопасности воз
держивались от применения в вопросах мирного урегулирования между
народных споров права вето. Представитель этой делегации поддер
жал идею Франции о разработке руководства, или так называемого 
плана, по различным существующим в этой области методам, В этом 
случае государства будут лучше информированы о наличии существую
щих возможностей. Оратор подчеркнул также, что необходимо укре
пить статус Международного Суда, внеся в его Статут поправки, ко
торые предусматривали бы, что государства могут обращаться к нему 
за консультативными заключениями. Следует также надеяться на 
эффективное запрещение применения силы,
18, Другой делегат заявил, что споры можно использовать в любой 
момент и в связи с такими событиями, как убийство или даже фут
больный матч, и что поэтому оставлять споры нерешенными опасно. 
Следовательно, целесообразно напомнить, что как Генеральный сек
ретарь, так и любое государство-член могут обращать внимание Сове
та Безопасности на тот или иной спор. Возможно Совету Безопаснос
ти следовало бы изучить различные средства для рассмотрения таких 
споров, В качестве примера оратор указал на проведение официаль
ных заседаний членов Совета Безопасности и предусмотренных Уставом 
периодических заседаний. Можно было бы также рассмотреть вопрос 
о создании комитетом Совета, Совет мог бы также создавать миссии 
по расследованию. Делегат сообщил членам Совета, что его прави
тельство готово предоставить всю возможную необходимую помощь для 
оснащения таких миссий совершенной техникой. Государства-члены 
должны значительно шире использовать Международный Суд, что позво
лило бы превратить Суд в основной правовой источник. Укрепить 
позиции Суда можно было бы, в частности, путем предоставления всем 
учреждениям, в том числе главным органам Организации Объединенных 
Наций, возможности запрашивать консультативные заключения. Упомя
нутая делегация предложила также следующую классификацию в связи 
с проблемой подготовки перечня различных представленных предложе
ний;

a) анализ причин, в силу которых недостаточно широко исполь
зовались существующие механизмы мирного урегулирования международ
ных споров ;

b) принятие необходимых мер, содействующих более широкому 
использованию существующих механизмов; и

c) разработка новых документов.



Что касается пункта то было предложено просить Секретариат раз
работать анкету и направить ее всем государствам-членам с просьбой 
изложить причины, в силу которых они не очень полагаются на су
ществующие механизмы,
19, Другой делегат заявил, что есть два аспекта, которые заслужи
вают особого внимания: усиление функций Организации Объединенных 
Наций в вопросе проведения расследования и укрепление роли Между
народного Суда,, вопрос о деятельности по расследованию должны ре
шать Генеральная Ассамблея и Совет Безопасности; в этой связи
не следует прибегать к применению права вето. Генеральный секре
тарь также мог бы рассмотреть эту возможность. Что касается Суда, 
то он должен максимально использовать процедуру представления 
своих консультативных заключений. Государства должны также более 
широко,чем прежде, признавать обязательную юрисдикцию Международ
ного Суда. По мнению выступающего делегата, Рабочая группа должна 
сосредоточить свои усилия на разработке перечня различных предло
жений, Эту задачу не следует поручать Секретариату,
20, На 5-м же заседании представитель Румынии ответил на замеча
ния в отношении рабочего документа, представленного его делегацией. 
Во-первых, он отметил конструктивный подход всех выступавших.
Затем в ответ на сомнения некоторых предыдущих ораторов он разъяс
нил, что комиссию Генеральной Ассамблеи по осуществлению функций 
посредничества, добрых услуг и примирения, как предлагается в рабо
чем документе, будет можно учредить в полном соответствии с нынеш
ним текстом Устава,
21, В этой связи представитель Румынии отметил,„что в статье 33 
Устава не исключается возможность обращения к какому-либо вспомо
гательному органу Генеральной Ассамблеи с целью разрешения споров. 
Он добавил, что создание такого органа полностью соответствует 
статье 22, согласно которой Генеральная Ассамблея уполномочена 
учреждать такие вспомогательные органы, которые она сочтет необхо
димыми для осуществления своих функций. Что же касается связи 
между предлагаемой комиссией и Советом Безопасности, то оратор 
сослался на пункт 93 доклада Рабочей группы 1977'года, в котором, 
в частности, говорится:

"предложение предусматривающее создание постоян
ной комиссии по примирению, не имеет своей целью лишить Гене
ральную Ассамблею и Совет Безопасности полномочий, которыми 
они наделены в соответствии с Уставом, (,,,) Совет Безопас
ности не принимал мер до тех пор, пока положение не ухудша
лось настолько, что создавало угрозу международному миру и 
безопасности. Необходимо, однако, принимать меры до того, 
как положение достигнет такой стадии. Предложение (,,,) не 
является и попыткой ограничить суверенное право государств 
выбирать средства по разрешению споров по своему усмотрению. 
Совершенно очевидно, что переговоры являются наиболее логич
ным способом урегулирования международного спора, (,.„) Одна
ко когда переговоры не увенчались успехом или возни
кают разногласия в отношении применяемого права, то Органи- 
задия Объединенных Наций должна вмешаться, чтобы оказать 
помощь. Следовательно те, кто представил предложения, не



намерены навязать систему мирного разрешения споров. Цель 
состоит в диверсификации существующих методов и в том, чтобы 
дать государствам возможность выбрать наиболее приемлемые 
методы 2/".

Тот же представитель добавил, что, как уже отмечали некоторые ора
торы, необходимо использовать региональные организации. В этой 
связи он сослался на исследование 1966 года ^  частной группы 
(Davies Memorial Group) о мирном урегулировании споров в рамках Орга
низации Объединенных Наций;' в этом исследовании упоминалась 
система Организации африканских государств, в которой имеется 
постоянная комиссия, призванная оказывать Консультативной ассамб
лее помощь в урегулировании споров. Опыт доказал, что эта мера 
не вызвала никаких трудностей в вопросе консультативного статуса 
Ассамблеи. Не следует также изменять полномочия Генеральной Ассамб
леи и Совета Безопасности в связи с тем, что будет функционировать 
комиссия, создание которой было предложено данной делегацией. Была 
упомянута также необходимость разработки нового международного до
кумента, осуждающего применение силы и подчеркивающего долг членов 
вместо этого использовать методы мирного урегулирования споров и 
Декларацию об укреплении международной безопасности. Он сослался 
на Декларацию о принципах международного права, касающихся дру
жественных отношений и посредничества между государствами в соот
ветствии с Уставом Организации Объединенных Наций. Аналогично он 
упомянул Декларацию об углублении и упрочении международной разряд
ки международной напряженности, подчеркивающую необходимость 
быстрого разрешения всех международных споров. Упомянутая делега
ция поддерживает идею разработки пособия, включающего в себя су
ществующие механизмы. Пленарному заседанию необходимо принять 
решение о будущей организации работты,
22. Другой представитель поддержал идеи, включенные в представ
ленный Мексикой рабочий документ.. Он не видит ничего плохого в 
дублировании, и новый договор смог бы удовлетворить одну из потреб
ностей. Страна, которую он представляет, в своей конституции от
казалась прибегать к войне в качестве средства национальной поли
тики, и было бы целесообразно разработать декларацию, в основу 
которой были бы положены принципы, предложенные в рабочем доку
менте. Международный Суд должен играть более важную роль. А для 
этого необходимо внести изменения в Статут Суда и в Устав Органи
зации Объединенных Наций. В частности, необходимо расширить его 
юрисдикцию. Необходимо поддержать идею создания комиссии Генераль
ной Ассамблеи и предложить бывшим председателям Ассамблеи войти в 
состав этой комиссии, учитывая их огромный опыт в международных 
делах, В настоящее время государства Юго-Восточной Азии предпри
нимают усилия по укреплению системы мирного урегулирования споров 
в целях их разрешения на региональном уровне.

2 /  6м. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, тридцать
вторая сессия. Дополнение Ng 33 (А/32/33), пункт 93.

^ Study Group on the Peaceful Settlement of International Disputes, 
Report Tbondon, David Davies Memorial Institute of International Studies,I966), 
889 pages.



23o Другой делегации показалась заманчивой идея разработки руко
водства по различным существующим системам для урегулирования 
споров. Государства должны чаще прибегать к услугам Международ
ного Суда, а не ссылаться по старинке на принцип суверенитета. 
Отмечалось, что в последнее время африканские государства все 
больше пользуются услугами Международного Суда, в частности, об
ращаются к нему за консультативными заключениями,
24, Одна делегация указывала на исключительную важность состав
ления кратких отчетов и отмечала, что члены должны иметь возмож
ность выступать одинаково как в Рабочей группе, так и на пленар
ных заседаниях, независимо от того, составляются или не составля
ются краткие отчеты. Другая делегация также считает необходимым 
составлять краткие отчеты заседаний. Простые рабочие документы 
могут породить путаницу, поскольку в них не указывается, что ле
жит Б их основе. Все члены, которые этого пожелают, должны иметь 
возможность выступить в любой момент на пленарном заседании, чтобы 
их выступление было занесено в краткие отчеты,
25» Один представитель предложил составить перечень предложений, 
а затем на основе пунктов, упомянутых в этом перечне, продолжить 
работу. Одна делегация выступила в поддержку выраженных ранее 
мнений относительно важности составления кратких отчетов. Другая 
же делегация считает, что в этих отчетах нет необходимости. Члены 
должны делать записи и работать над тем, чтобы подготовить пере
чень,
26, В заключение я бы хотел отметить ряд обстоятельств, которые в 
известной мере затруднили составление настоящего доклада. Вы, 
возможно, вспомните, что секретарь Комитета в тот момент, когда 
Рабочая группа уже была учреждена, поставил нас в известность о 
том, что в этом году в отличие от прощлого года не существует 
абсолютно никакой возможности обеспечить нас протоколистами.
Ввиду этого я и один или два молодых секретаря были вынуждены 
делать заметки в ходе заседаний. Мы провели сравнение сделанных 
нами заметок, однако это отнюдь не исключает возможность возник
новения недоразумений. Эта возможность возрастает ввиду того, что, 
несмотря на целый ряд просьб, никто из делегатов не представил нам 
текста своего заявления. Только те делегаты, которые представили 
рабочие документы - и я пользуюсь этим случаем, чтобы искренне их 
поблагодарить, - представили свои предложения в письменном виде,
Я не добиваюсь никакого снисхождения, однако представляется спра
ведливым отметить этот факт, Я хотел также напомнить всем членам, 
что все пользуются неограниченной возможностью выступать на пле
нарных заседаниях для занесения в краткие отчеты. Таким же путем 
можно вносить и поправки. Разрешите мне отметить, что за прениями 
можно было следить с интересом,и выразить надежду, что вы все ис
пытывали такое же удовлетворение, Я хотел бы поблагодарить тех, 
кто выступил в прениях, за сотрудничество и за проявленный ими 
дух откровенности и искренности.



в о Заявление на 28-м заседании

15о На 28-м заседании 16 марта 1978 года Председатель выступил со
следующим заявлением 9/:

"1о Я хотел бы доложить Специальному комитету о дальнейшей 
деятельности Рабочей группы. Как вы помните, 10 марта на 
27-м заседании Специального комитета я сделал заявление о 
работе, проделанной Рабочей группой в ходе ее первых пяти 
заседаний. Сегодня я хотел бы доложить о б ,  7 и 8-м заседаниях 
Рабочей группы, состоявшюсся 10, 13 и 14 марта.

2. На б-м заседании один представитель, который ввиду его 
предстоящего отъезда из Ныо-Иорка, попросил специального раз
решения уже на этой стадии перейти к рассмотрению вопроса о 
поддержании международного мира и безопасности, подчеркнул, 
что вопрос о поддержании мира и международной безопасности 
нельзя отделять от других аспектов Устава и работы Организации. 
Члены Организации, если они хотят, чтобы Организация Объединенных 
Наций оставалась реальной силой в современном мире, стоят перед 
решающим выбором. Выступавший остановился на двух противо
положных взглядах на Организацию, изложенных покойным Генеральным 
секретарем Дагом Хаммаршельдом: согласно первому взгляду.
Организация Объединенньпс Наций является статичным совещательным 
механизмом урегулирования противоположности интересов и 
идеологий в целях мирного сосуществования в рамках Устэ^ва, 
обслуживаемым Секретариатом, который следует рассматривать не 
как всецело интернационализированное учреждение, а как орган, 
представляющий в лице своих должностных лиц эти интересы и 
идеологии; согласно второму взгляду Организация должна слзысить 
динамичным инструментом правительств, с помощью которого ohiî 
должны пытаться развивать формы действий исполнительного хат)ак- 
тера, предпринимаемых от имени всех членов, направленных на 
предупреждение конфликтов и, если они уже возникли, на их 
урегулирование с помощью дипломатических или политических средств, 
в духе объективности и во исполнение Принципов и Целей Устава.
По его мнению, первый взгляд основан на националистическшс 
традициях прошлого, в то время как второй свидетельствует о 
требованиях современности и будущего.

Зо Стремясь внести свои вклад в дело усовершенствования кон
цептуальной основы и механизма сохранения и поддержания между
народного мира и безопасности, делегация этого представителя 
присоединилась к ряду другюс стран, представивших документ 
А/АСд82/Ь.12/Rev.1 , в котором предлагается дополнить Статью 2 
Устава четырьмя принципами. Включение первого принципа, а 
именно положения о невмешательстве государства во внутренние 
дела другого государства, представляется необходимым потому.

Э / Краткий отчет о заявлении Председателя см. в документе 
А/АС„I82/SR ,28 и Согг, 1 и 2, пункты 1-28.



что Б пункте 7 Статьи 2 речь идет лишь о невмешательстве 
Организации Объединениьпс Надий в дела, входящие во внутреннюю 
компетендию государств. Включение второго дринципа - гледду- 
народное сотрудничество в целях развития - послужит подтвержде
нием валсности экономическшс вопросов и отразит тот факт, что 
поддержание мира -  это не только разъединение армий враждующгп: 
сторон, но также и ликвидация причин конфликта между странами, 
главной из которых является бедность мноп/ix стран. Третий 
принцип - это принцип коллективной экономической безопасности.
Этот принцип коренным образом изменяет международное право, 
поскльку в Уставе принцип коллективной безопасности признается 
исключительно в военном контексте. Четвертый принцип - это 
принцрш всеобщего и полного разоружения под эффективным между
народным контролем, поскольку концепция разоруясения, закрепленная 
в Уставе, выделяет аспект ограничения и сокращение вооружений,

4, Упомянутая делегация настоятельно призывала также исключить 
из статей 53 и 107 Устава упоминание о так называемых "поло
жениях" о "вражеском государстве" на том основании, что такая 
мера является не только логичной, но и соответствует духу 
Хельсинки, Делегации, однако, известны возражения определенных 
делегаций относительно того, что исключение этшс положений 
может повлиять на статус Берлина, однако она считает, что можно 
найти такое решение, которое удовлетворит эти делегации и в то 
же время позволит опустить данные ссылки,

5, Касаясь оперативншс аспектов вопроса о поддержании мира, 
упомянутый представитель напомнил о том, что ряд мер, касающееся 
членского состава Совета Безопасности, рассматривался до 1950 го
да, Впоследствии деятельность по укреплению эффективности 
Совета Безопасности осуществлялась по двум параллельным направ
лениям; путем изменения его членского состава и применения так 
называемого "принципа единогласия" в измененном виде. Расширение 
членского состава Совета Безопасности, произведенное после 
Бандунгской конференции, под давлением неприсоединившшсся стран 
весьма благоприятно отразилось на его работе. Развивающиеся 
страны были не одиноки в своем стремлении к изменениям; два 
постоянных члена в разные периоды истории Организации призывали
к проведению в ней конкретньпс реформ. По мнению упомянутой 
делегации, в настоящее время необходимо еще раз несколько род- 
ширить членский состав Совета Безопасности, Специальному коми
тету необходимо также ст]эемиться к разработке ясного определония 
понятия процедурных вопросов и запрещению пользоваться правом вето 
при рассмотрении тз,ких процедурных вопросов,как прием новых членов 
и образование миссий по установлению фактов, В этой связи высту
павший обратил внимание на предложение,содержащееся в докумен
те л/ АС.lo2/L.12/Rev.1 и предусматривающее,что постоянные члены
Совета Безопасности должны применять их Совместную декларацию от 
8 июня 1945-года о неиспользовании права вето в вопросах,касающих
ся приема новых членов,и достичь понимания о неиспользовании права 
вето в вопросах,относящихся к мирноглу урегулированию споров 10/, 
Его делегация будет признательна постоянным членам Совета Безопас- 
ности,если они выскажутся по данному предложению.
10/ См, Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, тридвать 

вторая сессияДополнение 1'] 35 СА/32/55), приложение II, раздел И. 
пункт 1 7=



6 о К а с а я с ь  Г ен ер ал ьн о й  А ссам б л еи , к о т о р а я ,  по мнению о р а т о р а ,  
р а с п о л а г а е т  достаточны м и полномочиями д л я  поддерж ания м ира, 
о р ато р  о б р ати л  внимание н а  содерж ащ ееся  в докум ен те  А/АС д 8 2 /Ь .12/ 
E ev .l  предлож ение о том , что  в с е  г о с у д а р с т в а -ч л е н ы  должны щзо- 
д ем о н с тр и р о в а ть  свою в е р у  в О рганизацию , п е р е д а в а я  н а  ее  т)ас- 
см отрение любой вопрос или любое полож ение, которы е в с о о т в е т 
с тви и  с Уставом вх о д ят  в сф еру  ее  к о м п етен ц и и . Его д е л е г а ц и я  
о з а б о ч е н а  тем , что  таки е  важные п е р е г о в о р ы , к а к  п ер его во р ы  об 
огр ан и чен и и  с т р а т е г и ч е с к о г о  вооруж ения (SALT) и д и а л о г  Север-Ю г, 
не п р о х о д ят  под эги д о й  О рганизации  Объединенных Н аций. С ледует  
также р а с с м о т р е т ь  предложение Румынии, касаю щ ееся р а з р а б о т к и  
всеобщ его  к о д е к с а  п о в е д е н и я ,  охватывающего п р а в а  и о б я з а н н о с т и  
г о с у д а р с т в .  Вопрос о механизме осущ ествлен и я  решений О рганизации  
Объединенных Наций п р е д с т а в л я е т с я  в е с ь м а  сложным, п о с к о л ь к у  дахсе 
резолю ции С о в е т а  Б е з о п а с н о с т и  м огут  иметь р еком ен дательн ы й  
х а р а к т е р .  П оэтом у, п о д ч ер к и вал  о р а т о р ,  при р а с с м о тр е н и и  меро
приятий по осущ ествлению р езолю ц и й , принимаемых тем или иным 
органом  О рганизации  Объединенных Н аций, необходимо у ч и ты вать  icc 
х а р а к т е р ,

7 ,  Выступавший п р е д с т а в и л  р аб о ч и й  д о к у м е н т .п о  в о п р о су  о под
держании международного мира и б е з о п а с н о с т и  (A/AC.i 82/WG/6¡, 
М е к с и к а ) ,  в котором  го в о р и т с я  следующее:

"ПРИНЦИПЫ УСТАВА
Д ополнить  с т а т ь ю  2 следующими принципами;
a )  н евм еш ател ьство  г о с у д а р с т в а  во внутрен н и е  д е л а  

д р у г о г о  г о с у д а р с т в а ;

b )  международное с о т р у д н и ч е с т в о  в ц е л я х  р а з в и т и я ;

c )  к о л л е к т и в н а я  эко н о м и ч еск ая  б е з о п а с н о с т ь ;

d) всеобщ ее и полное разорухсение под эффективным 
международным к о н тр о л ем ,

ЛЖВИДАЦИН АНАХРОНИЧНЫХ ТЕРМШОВ

I ,  О пустить Б с т а т ь я х  55 и 107 У с та в а  ссы лку на  "вродсескпе 
г о с у д а р с т в а " „

ОПЕРАТИВНЫЕ ВОПРОСЫ

С овет  Б е з о п а с н о с т и

I ,  С о с т а в , Необходимо н е с к о л ь к о  у в ел и ч и ть  членски й  с о с т а в  
С о в ета  Б е з о п а с н о с т и  и изм енить  кри тери и  и зб ран и я  го с у д а р с т в  
членами С о в ета  Б е з о п а с н о с т и  в с в е т е  предлож ений, содехэжа- 
щихся в д окум енте  A/AC.i82/L.l2/Rev.l.



11= Применение правила единогласия постоянных членов ;
a) принять резолюцию, содержащую перечень вопросов, 

которые в Совете Безопасности должны считаться процедурными 
(Двойное вето);

b) обратиться к постоянным членам с призывом выпол
нять свою совместную Декларацию от 8 июня 1945 года о не
применении вето по отношению к вопросам, связанным с nppi- 
емом новых членов, и достичь согласия о неприменении вето 
по отношению к вопросам, связанным с мирным разрешением 
споров о

Генеральная Ассамблея

I. Обратиться к государствам-членам с призывом продемон
стрировать свою веру в Организацию и передавать на ее рас
смотрение все вопросы или ситуации, которые в соответствии 
с Уставом подпадают под ее компетентность.

II. Включить в повестку дня Генеральной Ассамблеи пункт о 
разработке и принятии кодекса поведения универсального 
характера, содержащего основные права и обязанности 
государств.

III. Создать общие механизмы по контролю за осуществлением 
резолюций и решений, принятых органами Организации Объеди
ненных Наций".

8 . На 7-м заседании Рабочей группы один из представителей 
сказал, что во избежание перерастания споров в войну необходимо 
создать эффективный механизм их урегулирования. В этой связи 
было бы полезно развить пункт 10 рабочего документа Мексики по 
этому вопросу и тщательно рассмотреть статью 33 Устава. Ва>:сно 
также создать механизм контроля за применением основных прин
ципов Устава и осуществлением решений и рекомендаций Организации 
Объединенных Наций, в частности тех, которые принимаются на 
основе консенсуса. В этой связи Генеральная Ассамблея на cboi-îx 
очередных сессиях могла бы включать в свою повестку дня пункт, 
озаглавленный "Рассмотрение вопроса об осуществлении резолюций 
главных органов Организации Объединенных Наций". Неприменение 
силы в международных отношениях и мирное разрешение споров, как 
это предусматривается в статье 2 Устава, представляет собой 
наилучшее средство сохранения мира и безопасности во всем мире.

9» Роль Совета Безопасности в поощрении мирного урегул1/фования 
споров была весьма ва^сной и поэтому необходимо, чтобы Совет 
более активно участвовал в осуществлении cbo itx резолюций и чтобы 
статья 33 Устава применялась чаще. В этой связи было бы полезно 
проводить некоторые заседания Совета Безопасности на уровне 
министров и созывать периодические заседания Совета Безопасности 
для рассмотрения достигнутого прогресса в деле ликвидации



напряженности и международных кризисов. Предложение Румынии об 
учреждении постоянной комиссии Генеральной Ассамблеи представляет 
интерес, однако оно требует дополнительного обсуждения, Ох̂ атот) 
поддержал предложения, выдвигаемые во французском рабочем доку
менте, и в целом поддержал также мексиканский рабочий документ, 
хотя формулировки некоторьцс пунктов можно было сделать более 
четкими. Что касается пункта мексиканского документа, то его 
страна не может отказывать в дипломатической защите своим гражда
нам, находящимся в других странах. Она понимает пункт 5 так, 
что в нем содержится просьбр к государствам воздерживаться от 
применения силы в качестве средства защиты своих граждан. Что 
касается Международного Суда, то количество судей следует увели
чить для обеспечения лучшего представительства всех юридическшс 
и политических систем мира в суде, что может сделать Международный 
Суд более привлекательным и привести к более частому использова
нию его консультативных заключений. Специальному комитету сле
дует рекомендовать Ассамблее включить вопрос о мирном ухэегулгфо- 
вании споров в повестку дня своей тридцать третьей сессии. Как 
только государства-члены пхэедставят свои мнения, Ассавлблея 
сможет принять решение по вопросу о составлении пхэоекта деклара
ции, Поэтому делегация, которую представляет данный оратор, 
представила рабочий документ (A/AC.182/WG/12, Югославия), который 
гласит нижеследующее :

"I) Дать определение международного спора.

2) Расширить роль Организации Объединенных Наций в 
процессе предотвхэащения споров или консфликтов .

3) Включить в повестку дня Генеральной Ассамблеи пункт: 
"Рассмотрение вопроса об осуществлении резолюций главпшс 
органов Организации Объединенных Наций".

4) Настоятельно призвать Совет Безопасности играть более 
активную роль в более частом применении статьи 33 Устава.

5) Проводить заседания Совета Безопасности на уровне 
министров.

6) Созывать заседания Совета Безопасности в месте опре
деленного неразрешенного междунахэодного спора, котохэым 
угрожает миру и безопасности.

7) Проводить периодические заседания Совета Безопасности 
в целях обзора прогхэесса, достигнутого в отношении устх:>а- 
нения напряженности и международных кризисов.

8) Увеличить число судей Международного Суда путем пзбхэа- 
ния определенного числа новых судей из различных правовых 
и политических систем мира, что должно привести к более 
частому обращению в Международный Суд за его консультатив
ными заключениями.

9) Включить в повестку дня Генеральной Ассамблеи пункт; 
"Мирное урегулирование споров".



10о Второй оратор на седьмом заседании заявил, что его делегация 
одобряет конструктивную позицию, лежащую в основе предложений 
представителя Мексики, а также сбалансированную и деловую форму 
VDC представления, хотя в некоторых случаях они требуют дополни
тельного разъяснения, особенно в отношении пунктов 8 , 9 и 1 0 , 
Расширение юрисдикции Междунар)Одного Суда может ограничить выбор 
средств в отношении мирного урегулх/фования споров, имеющихся у 
государств. Предложение Франции относительно подготовки руко
водства Организации Объединенных Наций по урегулированию спо]эов 
является весьма похвальным,
11, Положения статьи VI Устава использовались не полностью.
Споры между государствами можно разрешать различными путями, 
предусматриваемыми в этом Уставе, если стороны готовы соблюдать 
принципы Устава, Следует уделять больше внимания принципу не
применения силы в международных отношениях, как это сделала 
Генеральная Ассамблея в резолюции 32/150= Кроме того, процесс 
принятия решений в Совете Безопасности облегчится, если положения, 
содержащиеся в Декларации об укреплении международной безопаснос
ти и в Декларации о принципах международного права, касающихся 
дрзокественных отношений и сотрудничества между государствами в 
соответствии с Уставом Организации Объединенных Наций, будут 
зафиксированы в конвенции, обязательной для всех государств, и 
если сам Совет Безопасности примет решение считать эти положения 
обязательными в отношении его собственной деятельности, Предло- 
дение Румынии об учреждении постоянной комиссии Генеральной 
Ассамблеи представляется ненужным, поскольку дополнительный 
механизм не требуется,
12, Третий оратор заявил, что большинство государств, принимавших 
участие в составлении проекта Устава, выступили против идеи 
предоставления Организации Объединенных Наций полномочий по при
нятию обязательных законов. Соответственно, Устав разрешает 
сторонам в споре выбирать рамки переговоров, в которьк они желают 
попытаться регулировать спор. Усилия Генеральной Ассамблеи по 
созданию механизма регулирования споров были преимущественно 
безуспешными, во-первых, потому что государства не желали под
чиняться обязательному арбитражу, во-вторых, потому что не было 
возможности создать орган, который мог бы объективно рассматривать 
все проблемы, и, в-третьих, потому что сзчцествующие процедуры были 
недостаточно практичными и эффективными. Наилучшим способом 
урегулирования государствами своих споров являются прямые пере
говоры,
13о Габочий документ Мексики является весьма конструктивным, 
и оратор согласен с его основной идеей. Пункты 2 и 3 вполне 
приемлемы, однако пункт 4 является излишним, а пункт 5 пред
ставляется неуместным. Он также имеет серьезные оговорки в 
отношении пунктов 8 , 9 и 10, Он не может поддержать предложения 
Гумынии, однако он считает предложения, содержащиеся в рабочем 
документе Франции, весьма реалистичными и интересными.



14. При рассмотрении истории деятельности Организации Объединен
ных Наций в этой области этот представитель сказал, что, благо
даря Организации, споры, вызванные деколонизацией, были урегули
рованы удовлетворительным образом и что такие деликатные и 
щекотливые проблемы, как Конго и Суэцкий кризис, не превратились 
в мировые конфликты. Если жгучие вопросы Ближнего Востока,
Южной Родезии, Южной Африки и Намибии еще не были урегулированы, 
то это произошло не по причине неспособности Организации Объеди
ненных Наций или ее Устава 'привести к успеху, а ввиду интересов 
некоторых держав, которые препятствовали усилиям по шс урегули
рованию.

15о Предлагаемая декларация Генеральной Ассамблеи по мт^фному 
разрешению споров должна предусматривать, во-первых, что госу
дарства обязаны урегулировать все споры мирными средствами; во- 
вторых, что Организация Объединенных Наций должна вмешиваться 
лишь в тех ситуациях, которые ставят под угрозу международный 
мир и безопасность, и, в-третьих, что прямые переговоры между 
сторонами в споре являются самым практичным, простым и эффектив
ным средством, предусматриваемым в Главе VI Устава. Кроме того, 
Организация Объединенных Наций должна поощрять государства-члены 
к заключению двусторонних соглашений по урегулированию потенциаль
ных споров в некоторых конкретных областях и подготовку руковод
ства Организации Объединенных Наций по урегулированию споров.
Эти идеи отражены в рабочем документе, представленном Турцией 
(A/AC.i82/WG/7/Rev.l), который гласит нижеследующее:

"1) Подтверждение принципа международного права, за1феп- 
ленного положениями пункта 3 статьи 2 Устава, касающегося 
разрешения международных споров мирными средствами.

2) В соответствии с положениями Устава Организация Объеди
ненных Наций может рассматривать лишь такие споры или 
ситуации, продолжение которых могло бы угрожать поддержанию 
международного М1ф а  и безопасности.

3) Прямые переговоры между государствами-сторонами в споре 
являются наиболее простым, эффективным и практическим пз 
средств, предусмотренных положениями Главы VI Устава.

4) Организация Объединенных Наций должна поощрять заклю
чение государствами-членами двусторонних соглашений в целях 
разрешения споров, которые могли бы возникнуть в будущем
в различных конкретных областях.

5) Разработка практического справочника Организации 
Объединенных Наций по мирному разрешению международньпс 
споров".



1 6 о Последний оратор, выступавший на 7“М заседании, сказал, что 
любые усилия международного сообщества по укреплению процедур 
мирного урегул1лрования споров непосредственно отразятся на тесно 
связанном с ними вопросе поддержания международного мира и 
безопасности,
17» Распространение идеологических и иных споров не является 
чем-то новым, однако Организация должна пересмотреть этот вопрос 
в свете существенньпс изменений, происшедшжс со времени составле
ния Устава, ибо в результате деколонизации членский состав Орга
низации Объединенных Наций возрос практически втрое. Потенциал 
возникновения будущих споров неограничен, и поэтому необходимо 
разработать процедуры обязательного арбитража по урегулрфоваиию 
споров,

18, Как явствует из статьи 35 Устава, двусторонние перегоБОт)Ы 
являются первым важным шагом в поискалс урегулирования спора. 
Однако, если одна из сторон является гораздо более могущественным 
государством, чем другая, или действует недобросовестно, то 
более сильное государство может навязать урегулирование более 
слабому, или же переговоры могут затягиваться на неопределенный 
период времени, для того чтобы воспрепятствовать поискам кэлсого- 
либо решения. Поэтому следует установить порядок работы в отно
шении различньпс средств, упоминаемьпс в статье 3 3 , и государства 
долокны делать заявления, связывающие их обязательством в отно
шении перехода к следующему этапу, когда данный этап оказался 
безуспешным,
19» Необходимо также создать механизм соблюдения мира. Были 
уже внесены предложения о том, чтобы Генеральный секретарь пользо
вался полномочиями направлять своих личных наблюдателей по 
просьбе государства-члена в район, находящийся под юрисдикцией 
данного государства,Б целях обеспечения Генерального секретаря 
объекщиБной информацией для ее возможной передачи Совету 
Безопасности,

20, Этот представитель твердо придерживался того мнения, что 
следует укрепить консультативную функцию Международного Суда и 
что необходимо глубже рассмотреть методы получения государствами, 
участвующими в конфликте, консультативных заключений Суда,
В заключение он сказал, что в целом он согласен с предложениями, 
представленными Мексикой, Франциехй и Соединенными Штатами Америки,

21, На восьмом заседании Рабочей группы первый оратор подчеркнул, 
что сильная международная организация, способная предпринимать 
действия, несомненно, является общей целью всех членов. Только 
что прошедшее обсуждение выдвинутых предложений продемонстриро
вало общее стремление государств содействовать усилению роли 
Организации Объединенных Ыацтц! с помощью мер, которые получат 
всеобщую поддержку. Оратор упомянул о разногласиях по некоторым 
обсуждавшимся вопросам, рассмотрение которых следует продолжить;



э т и  вопросы таковы ; необходимо ли с о з д а в а т ь  дополнителы-ш е 
органы в О рганизации  Объединеиньвс Нации; к а к о в а  должна быть 
ро л ь  Г е н е р а л ь н о го  с е к р е т а р я  и М еждународного Суда; хсакую роль  
должны и г р а т ь  реги о н альн ы е  о р га н и за ц и и  в у р е гу л и р о в а н и и  споров  
и каким образом  т р е т ь и  стороны должны в с т у п а т ь  в у р е гу л и р о в а н и е  
и у ч а с т в о в а т ь  в у р е гу л и р о в а н и и  с п о р о в .  Оратор п о д ч ер к н у л , что 
Р а б о ч а я  гр у п п а  должна в то же вредш р а с с м о т р е т ь  не то лько  п р е д 
ложения по конкретным м ерам , но также и р я д  сложньпс т е о р е т и 
ч еск и х  в о п р о с о в ,  по котохэым мнения в с е  еще р а с х о д я т с я .  Н апример, 
необходимо н ай ти  единое определенхие термх-хна "международный с п о р " .  
Даже п ер его во р ы  м огут  содерж ать  элем ен ты , не совместимые с 
и н тер есам и  меж дународного мира и б е з о п а с н о с т и .  Оратор о т м е т и л ,  
что и с п о л ь зо в а н и е  схглы в междуна]родных отношениях к а к  с р е д с т в о  
р азреш ен и я  споров  с о с т а в л я е т  еще один к р у г  проблем , хх;оторые 
должны быть р ассм о тр ен ы . Его д е л е г а ц и я  также с ч и т а е т ,  что  н е 
обходимо выполнять требовах-тх-хе о мирном у р е гу л и р о в а н и и  споров  
наи более  эффективным сп особ ом , другим и с л о ва м и , необходимо лихс- 
видхф овать  спор эффектхгвно и о к о н ч ател ь н о  и предотвращ ать  е го  
п о в т о р е н и е .  С охранение сем ян р а з д о р о в  и конф ликтов в ж изне
способном с о с т о я н и и ,  к о н е ч н о ,  не я в л я е т с я  целью Организацихг 
Объедхдненных Наций и не с о о т в е т с т в у е т  и н тер есам  мира хд б е з о п а с 
н о с т и ,  Н акон ец , о р ато р  п о д ч ер к н у л , ч т о ,  кроме понимания важ нос
ти п равовы х , организацхдонньпс и методологхдческхдх предпосылок 
мхдрного урегулхдрованхдя с п о р о в ,  решающим фактором я в л я е т с я  полхх- 
т и ч е с к а я  воля  сто р о н  прежде в с е г о  у р е г у л и р о в а т ь  спор и д о сти ч ь  
это  мхдрными с р е д с т в а м и ,  путем использованхдя широкого с п е к т р а  
возм ож ностей  мхдрного урегулхдрования с п о р о в ,  которы е отх-срывает 
междух-хародное право  хд оргахидзационная с т р у к т у р а  1«1еж дународного 
со о б щ е с т в а .  По мненхдю о р а т о р а ,  проблем а за к л ю ч а е т с я  не в н е 
х в а т к е  организацихд, а  в же функционированхди. Необходимо и зу ч и ть  
прхдчины, почему не хдспользуются существующие возм ож ности .
Оратор у б еж д ен , что  су ть  проблемы за к л ю ч а е т с я  в н е д о с т а т к е  
полхдтической воли с т о р о н -у ч а с т н и к о в  с п о р а ,  а  также в н е д о с т а т о ч 
н о сти  полномочий Органхдзации Объединенньпе Нацхдй в некоторы х 
с л у ч а я х ,  а  именно; н а  ур о вн е  прхднятия, п р о вед ен и я  и выполнения 
конкретны х м ер , нацелеххных на мирное у р е гу л и р о в а н и е  определеххпого 
с п о р а ,  В заклю чение о р атор  вы разил мнение о том , что в се  вохтро- 
сы, касающиеся за д а ч и  хд функционирования О рганизации  Объедххненных 
Нацхдй и ее  У с т а в а ,  прежде в с е г о  должны хэассм атри ваться  с точхад 
зр ен и я  их шххрокого полхдтхдческого к о н т е к с т а  и лишь за те м  с л е д у е т  
р а с с м а т р и в а т ь  механизм и процедуры ,

2 2 ,  Второй о р ато р  з а я в и л ,  что е го  д е л е г а ц и я  вы сту п ает  з а  ком
плексн ое  применение в с е х  положенхдхд У с т а в а ,  включая т е ,  которые 
к асаю тся  у г р о з  миру, нарушений мира и а к то в  а г р е с с и и ,  В У ставе 
со д ер ж атся  исчерпывающие положенхдя, к о то р ы е , есл и  бы они выпол
н я л и с ь , позволи ли  бы О рганизации р е а л и з о в ы в а т ь  свои р еш ен и я ,ка саю 
щиеся поддержания международного п о р я д к а .  Р абочие  докумеххты по 
мирному урегулированххю с п о р о в ,  п ред ставл ен н ы е  Ф ранцией, Мексхдкохд, 
Румынхдей и Соединенным К оролевством  В еликобритании  и Северной 
И рландии, содерж ат  полезные предложения и м огут  быть исп ользован ы  
в к а ч е с т в е  отправнохд точх<и сер ь е зн ы х  усилий в поиска:хс путехй и 
с р е д с т в  прхдменения положенихд У с та в а  о мирном у р егу л и р о в ан и и  споров ,



Его делегация приветствует, в частности, предложение, содержащее
ся в пункте I французского рабочего документа, которое касается 
выполнения статей 33 и 37 Устава, так как международный правовой 
порядок можно гарантировать только путем выполнения решений 
Совета Безопасности - органа, который несет основную ответствен
ность за поддержание международного мира и безопасности.
Б пунктах I, 7? 8 и 9 мексиканского рабочего документа также 
содержатся полезные предложения. В прошлом году его делегация 
сама предлагала, чтобы государства-члены заключили соглашение, 
устанавливающее нормы выполнения положений Устава, которые каса
ются мирного урегз^лирования споров, и обеспечивающее реализацию 
решений, принятых органами Организации Объединенных Наций.
Что касается урегулирования споров путем судебного разбирательст
ва, то его делегация активно выступает за усиление роли Между
народного Суда. В пунктах 2, б и 7 французского рабочего доку
мента содержатся конструктивные предложения по этому вопросу.

23= Третий оратор, представляя рабочий документ (А/АС.i82/WG/8/Rev.l, 
Тунис), заявил, что, хотя в целом Устав за прошедшие годы 
функционировал хорошо. Организация оказалась несколько неэффек
тивной в отношении проведения в жизнь своих собственных решений. 
Как и любое другое создание человеческих рук, Устав можно изменить, 
и сами основатели Организации включили положения о дополнении и 
изменении Устава. Оратор заявил, что Специальный комитет перво
начально был создан с целью рассмотрения возможности введения 
новых поправок; однако прежде всего необходимо изучить пути 
усиления Устава и повышения эффективности Организации Объединен
ных Наций, которые не потребуют официальных поправок:

a) "Интерес, который его страна придает усилению роли 
Организации Объединенных Наций в деле мирного разрешения споров, 
разделяется всеми членами Организации, однако малые и средние 
державы желали бы, чтобы Организация действовала более эффективно 
в целях урегулирования конфликтов, которые могут возникнуть 
между ними. Но, несмотря на то, что большое число стран выразкает 
неудовлетворение по поводу определенного недостатка эффективности 
у Совета Безопасности в деле выполнения им своей задачи по 
урегулированию конфликтов, в Уставе содержится возможность, 
которая могла бы приобрести действенный характер; в отношении 
усиления роли Генеральной Ассамблеи статья 10 уполномачивает 
Ассамблею, за исключениями, предусмотренными статьей 12, обсуждать 
любые вопросы в пределах Устава, и в частности - вопрос о мирном 
разрешении споров. Вдохновительным примером слзасит резолю
ция 377 (v) Ассамблеи, озаглавленная "Единство в пользу Mi-ipa"
от 3 ноября 1950 года. Нельзя допускать, чтобы в случае не
возможности принятия решения Советом Безопасности в результате 
применения вето Организация оказалась парализованной;

b) если говорить об избрании Генерального секретаря, то он, 
согласно статье 97> назначается Генеральной Ассамблеей по рекомен
дации Совета Безопасности. В настоящее время он был избран в 
отсутствие вето. Вышеупомянутый представитель предложил, чтобы 
Совет Безопасности рекомендовал, по крайней мере, две кандидатуры 
или список кандидатур для голосования по ним в Генеральной 
Ассамблее;



с) Б отношении приема новых членов вопрос об этом должна 
решать Генеральная Ассамблея, которая стремится к достижению 
универсального характера".

Что касается предложений по мирному урегулированию споров, то 
его делегация приветствует предложения, выдвинутые делегациями 
Мексики, Румынии и Франции, Делегация также приветствует пред
ложение Мексики обратиться с просьбой к постоянным членам 
Совета Безопасности соблюдать их Совместное заявление 1945 года, 
касающееся неприменения вето в вопросах, связанных с приемом 
новых членов, и просить их придти к согласию о неприменении 
вето в вопросах, связанных с мирным урегулированием споров,
В декларации о мирном урегулировании споров должна быть под
черкнута роль региональных механизмов. Должны быть возможности 
для рассмотрения спора региональным органом перед тем, как этот 
спор передается на рассмотрение Генеральной Ассамблеи или Совету 
Безопасности, По мнению оратора, в статье 52 Устава содержится 
ясное указание на это,и данную статью следует применять чаще; 
таким образом, нет необходимости вносить поправку к Уставу, 
Генеральный секретарь должен иметь больше простора для действий 
при определении споров, которые могут представлять угрозу для 
международного мира, чтобы можно было принять меры до того, 
как споры превращаются в войны. Его делегация может поддержать 
предложения Турции и Франции о подготовке руководства Организации 
Объединенных Наций по мирному урегулированию споров и о включении 
в двусторонние и многосторонние конвенции положений по системе 
обязательного урегулирования споров. Наконец, его делегация 
также поддерживает пункт 5 предложения Соединенного Королевства, 
Рабочий документ, представленный Тунисом, гласит следующее:

"I= Усиление роли и полномочий Генеральной Ассамблеи

a) оптимальное использование статьи 10 в том виде, 
в каком она утверждена резолюцией 377 (V) Генеральной 
Ассамблеи от 3 ноября 1950 года,

b) повышение роли Генеральной Ассамблеи в назначении 
Генерального секретаря в соответствии со статьей 97 Устава,

c) прием новых членов: Генеральная Ассамблея должна
иметь возможность принимать решение о приеме новых членов; 
договоренность пяти постоянных членов о неиспользовании в 
этом случае права вето (соглашение от 8 июня 1945 года),

2, Расшкфение состава Совета Безопасности в целях соблюде
ния первоначального соотношения и для того, чтобы сделать 
Совет более представительным.

Создание вспомогательного органа Совета Безопасности в 
соответствии со статьей 29 Устава, Этот орган можно было 
бы назвать: "Комитет по контролю за операциями по под
держанию мира"3



3= Использование региональных механизмов при мирном раз
решении споров: в соответствии со статьей 32 Устава в
будущем договоре предусмотреть положение о приоритете ис
пользования региональных механизмов при мирном разрешении 
споров"о

24о Четвертый оратор заявил, что его делегация разделяет озабо
ченность мексиканской делегации по многим вопросам и, в частности, 
поддерживает пункты 1 , 2 , 3 , б, 7 и 9 мексиканского рабочего 
документа о мирном урегулировании споров. Однако его делегация 
имеет оговорки в отношении других пунктов, в частности пункта 3 = 
Декларация Генеральной Ассамблеи о мирном урегулировании споров 
может в целом оказаться не очень полезной, поскольку проблемы, 
появившиеся в связи с урегулированием споров,являются результатом 
недостаточной политической воли со стороны государств-членов. 
Оратор считает также, что румынское предложение о создании посто
янной комиссии Генеральной Ассамблеи не гарантирует уважения 
Устава, Предлозкения Франции в общем приемлемы, особенно пункты 2 
и 4. Предложения Соединенного Королевства также конструктивны.
Его делегация надеется, что Комитет сделает все возмозкное по 
укреплению Международного Суда, однако ввиду того, что в настоящее 
время к услугам Суда прибегают редко, увеличение количества судей 
неоправданно. Оратор подчеркнул, что международные договоры 
должны включать полозкение, предусматривающее, что споры, возни
кающие в связи с этими договорами, должны передаваться в Мезхду- 
народный Суд.

25» После окончания прений о мирном урегулировании споров четыре 
делегации, выступившие в ходе прений, представили рабочие 
документы.

26. Один из них является рабочим документом, который представило 
Соединенное Королевство; он гласит нижеследующее:

"1) Когда оказывается, что продолжение спора или ситуации 
может поставить под угрозу международный мир и безопасность, 
государства-члены, которые непосредственно в них не участву
ют, должны учитывать возможности принятия инициативы, 
направленной на поощрение поиска сторонами решения с 
использованием методов, указанных в статье 33 Устава 
Организации Объединенных Наций, и в соответствующих случаях 
и с учетом статьи 35 Устава должны быть готовы довести 
вопрос до сведения Совета Безопасности.

2) Б целях облегчения выполнения статьи 33 следует про
должить рассмотрение предложения, сделанного в 1965 году 
(в проекте резолюции A/Spc/L.123 и Add.1-3), о разработке 
резюме или справочника, в котором бы излагались все средства 
поощрения мирного разрешения споров и содерзкался бы пере
чень всех существующих механизмов и средств для этой цели.



5) Для того чтобы принять меры для сведения к минимуму 
любой угрозы миру или возможности нарушения мира или акта 
агрессии, следует поощрять рассмотрение членами Совета 
Безопасности ситуаций потенциального кризиса и с этой целью 
учитывать возможности для такого рассмотрения, предусмотрен
ные в пункте 2 статьи 28 Устава Организации Объединенных 
Наций, и возможности Генерального секретаря по представлению 
соответствующей информации,

4) Для этой же цели необходимо поощрять полное использование 
Генеральным секретарем механизма, предоставленного в его 
распоряжение в соответствии с Уставом,

5) Б качестве дополнительной меры по оказанию помощи Совету 
Безопасности с учетом статьи 29 и положений Главы VI Устава, 
в частности в пункте 2 статьи 3 3, необходимо поощрять рас
смотрение членами Совета вопроса о создании постоянного 
Комитета экспертов по методам установления фактов и посред
ничества, Следует также поощрять возможность использования 
Советом Безопасности в отдельных случаях вспомогательных 
органов, созданных в соответствии со статьей 29",

27, Вторым документом был рабочий документ (A/AC.182/WG/9), 
который представила Сьерра-Леоне; он гласит следующее:

"1) Генеральная Ассамблея должна подготовить декларацию о 
мирном разрешении споров,

2) Предлагаемая декларация, хотя в ней и не будет отдавать
ся предпочтение какой-либо процедуре мирного разрешения 
споров, должна тем не менее подчеркивать те преимущества, 
которыми по сравнению с другими методами разрешения споров 
обладают переговоры, если они ведутся в духе доброй воли,

3) Государства должны выбирать наиболее подходящие средства 
для мирного разрешения своих споров. Неуспех одного метода 
разрешения споров не должен предотвращать использование 
другого, пока спор остается неразрешенным,

4) В декларации следует также указать, что, хотя государства- 
стороны в споре обязаны использовать прежде всего средства, 
предусмотренные в Статье 33, они тем не менее могут передать
в Совет Безопасности или Генеральную Ассамблею любой спор, 
представляющий угрозу международному миру и безопасности, 
который они не могут разрешить мирными средствами,

5) В предлагаемой декларации должна также подчеркиваться 
необходимость восстановления неприкосновенности связанных 
с принятием решений процессов и органов, В тех случаях, 
когда очевидно, что решение было достигнуто на основе 
справедливости и объективности, такое решение, по всей 
вероятности, будет принято с уважением и осуществлено.



6) Организация Объединенных Наций должна оказывать более 
широкую поддержку специализированным учреждениям и регио
нальным организациям в разрешении споров, однако следует 
установить соответствующую связь между этими организациями 
и центральным аппаратом системы Организации Объединеннюс 
Наций,

7) Роль Генерального секретаря в соответствии со Статьей 99 
должна быть усилена, включая в вопросах установления фактов 
и посредничества,

8) В декларации следует подчеркнуть тесную связь между 
разоружением и мирным разрешением споров. Существование 
эффективных международных трибуналов, обладающих широкими 
полномочиями для рассмотрения всех видов споров, позволит 
странам добиться полного разоружения,

9) Следует еще шире использовать консультативные заклю
чения Международного Суда,

10) Следует подчеркнуть обязательство разрешать споры мирны
ми средствами и во все времена",

28, Другой рабочий документ, представленный делегацией Соеди
ненных Штатов Америки (A/AC.182/WG/1O) , гласит следующее:

"Некоторые предложения для рассмотрения в связи с 
задачей, изложенной в пункте 2 резолюции 32/45 

Генеральной Ассамблеи

I, Изучение причин, в силу которьсс государства не исполь
зуют в большей мере существующий механизм:

a) вопросник;

b) исследование ;

c) справочник»

II, Пути улучшения существующих возможностей, которые 
подлежат рассмотрению:

А, Более широкое использование Советом Безопасности

a) призвать государства выносить вопросы на рас
смотрение Совета Безопасности ;

b ) призвать все государства-члены более широко 
использовать право созывать заседания;

c) призвать Генерального секретаря более широко 
использовать его возможность доводить вопросы 
до внимания Совета Безопасности,



Во Совету Безопасности следует рассмотреть:
a) периодические заседания ;
b) более широкое использование неофициальных 

консультаций для рассмотрения возможных 
трудностей, до того как они станут непреодо
лимыми; :

c) более ш1фокое использование комитетов ;
d) изучение средств повышения способности по 

выявлению фактов,
С, Более широкое использование Международного Суда 

в качестве органа для разрешения споров и 
источника права:
a) спорные дела;
b) консультативные заключения ;

Увеличение числа стохэон, имеющих право на 
представление просьб,

III, Разработка новых инструментов :
Расширение согласия государств на разрешение споров 

третьей стороной.

Предполагается, что Комитет мог бы пожелать рассмотреть 
рекомендацию о том, чтобы он сосредоточил внимание на 
областях I и II и чтобы Комитет, учрежденный во исполнение 
резолюции 32/15С Генеральной Ассамблеи, рассмотрел 
область III",

29» Четвертый рабочий документ, представленный Филиппинами 
(A/AC.182/WG/11), гласит следующее:

"I) Разработка статьи 33 конкретно в целях вьфаботки 
процедуры для обеспечения более активного участия 
третьей стороны,
2) Более частое обращение в Международный Суд и рас
ширение компетенции Международного Суда в целях выне
сения консультативного заключения,
3) Создание Комиссии Генеральной Ассамблеи по мирному 
урегулированию споров,
4) Учреждение или создание регионального аппарата по 
вопросам мирного разрешения споров",



с . Заявление на 29-м заседании
14. На 29-м заседании 22 марта 1978 года Председатель выступил со
следующим заявлением 11/ :

"1. На 27-м и 28-м заседаниях Специального комитета я докладывал 
о работе, проделанной Рабочей группой в ходе ее 1-8-го заседа
ний. Сегодня я хотел бы доложить о 9-14-м заседаниях Рабочей 
группы, состоявшихся 16-21 марта. На своем 9-м заседании Рабочая 
группа постановила провести неофициальные консультации с заин
тересованными членами Рабочей группы, с тем чтобы в предваритель
ном порядке подытожить предложения по вопросу о мирном урегули
ровании споров.
2. На 11-м заседании первый оратор, ссылаясь на рационализа
цию процедур, заявил, что в приложении к резолюции 32/197 Гене
ральной Ассамблеи от 20 декабря 1977 года содержатся рекоменда
ции, которые необходимо учесть Специальному комитету. Органи
зация Объединенных Наций должна сыграть важную роль в установле
нии нового международного экономического порядка, и необходимо, 
чтобы Ассамблея выступила в качестве главного органа по раз
работке и координации проводимой политики. Многие предложения, 
выдвинутые в Специальном комитете по перестройке экономического и 
социального секторов системы Организации Объединенных Наций, 
имеют непосредственное отношение к работе Специального комитета: 
выступая от имени Организации африканского единства, один из пред
ставителей подчеркнул необходимость комплексного межотраслевого 
подхода как на теоретическом, так и на организационном уровнях 12/ ;  
другой представитель, выступая от имени Группы 77^ отметил, 
что большинство развивающихся стран не принимали участия в соз
дании Организации Объединенных Наций или в развитии этой системы 
на ее ранних этапах, и поэтому в настоящее время они стремятся 
занять надлежащее место в процессе принятия решений 13/; один 
представитель заявил, что успешная перестройка будет охватывать 
следующее: более широкие возможности для Секретариата в области
планирования, программирования, составления бюджетов и оценки 
с целью обеспечения более эффективного и продуктивного исполь
зования растущих ресурсов системы Организации Объединенных 
Наций; расширенные возможности в области анализа политики, 
научных исследований и сбора данных для обеспечения необходимых 
компонентов для более эффективного рассмотрения международных 
экономических и социальных проблем Генеральной Ассамблеей и Эко
номическим и Социальным Советом;, улучшение структур и совер
шенствование управления с целью сокращения фрагментации и дубли
рования усилий 14/.

11/ Краткий отчет о заявлении Председателя см. в документе 
а/а с. 182/s r. 29, пункты 1-97.

12/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, тридцать вторая 
сессия. Дополнение №  34 (А/32/34/Add.1), 35-е заседание, пункт 1.

13/ Там же, 39-е заседание, пункт 20.
14/ Там же, 38-е заседание, пункт 10.



3. Для достижения целей Организации и повышения ее престижа и 
авторитета необходимо обеспечить универсальность Организации 
как с точки зрения ее состава, так и с точки зрения возможностей 
решать глобальные проблемы, а также необходимо усовершенствовать 
ее струтстуру и рабочие методы. Рационализация процедур тесно 
связана с демократизацией деятельности органов Организации Объе
диненных Наций. Поскольку Организация Объединенных Наций являет
ся единственным форумом, на котором открыто могут обсуждаться 
глобальные проблемы, необходимо, чтобы Организация обеспечивала 
эффективное функционирование всей системы Организации Объединен
ных Наций. Учреждение новых органов и проведение многосторонних 
переговоров, представляющих всеобщий интерес, должны явиться 
одной из функций Организации Объединенных Наций. В этой связи 
Организация Объединенных Наций должна улучшить свою деятельность 
в отношении координации, установления нового международного эко
номического порядка, разоружения и расширения сотрудничества 
между государствами. В этом отношении важную роль должны сыграть 
малые и средние государства, а также неприсоединившиеся госу
дарства.
4. Ссылаясь на рабочий документ по рационализации процедур 
Организации Объединенных Наций, представленный его делегацией 
(a/AC.i82/wg/15, Румыния), он отметил, что первое предложение 
основывается на идее о том, что для осуществления своих обязан
ностей Генеральная Ассамблея должна приложить все усилия, с тем 
чтобы действовать на основе консенсуса, и для достижения этой 
цели необходимо как можно шире использовать существующие струк
туры. Вспомогательные органы должны прилагать все усилия для 
выполнения своих соответствующих полномочий, а не должны просто 
передавать Ассамблее неразрешенные проблемы. Что касается 
второго предложения, то необходимо поощрять намечающуюся в на
стоящее время тенденцию к децентрализации. Чрезвычайная степень 
централизации не позволит Организации эффективно выполнять свои 
функции. Что касается третьего предложения, то в случае опре
деленных малых специальных органов особенно важным является 
выбор их членов, поскольку назначение членов Председателями 
Ассамблеи и Экономического и Социального Совета может привести к 
задержке в создании необходимых органов. Что касается четвер
того предложения, то сам Генеральный секретарь подчеркнул необ
ходимость постоянной реорганизации и совершенствования географи
ческого распределения постов. Пятое предложение направлено на 
то, чтобы помочь лучше использовать людские и материальные ре
сурсы, имеющиеся у Срганизации. Больше внимания следует уделять 
учреждению новых специальных административных единиц. В рабочем 
документе, представленном Румынией, говорится следующее:

*'1) Срганизация широких прений по пунктам повестки 
дня, в первую очередь в рамках комитетов и имеющихся вспомога
тельных органов путем развертывания усилий для достижения 
консенсуса в целях обеспечения возможности представлять Гене
ральной Ассамблее конкретные выводы и решения, приемлемые 
для всех сторон. В этих целях следует делать все



необходимое для обеспечения прямого участия всех заинтере
сованных государств в деятельности этих органов^ в разработ
ке проектов резолюций и прениях по таким проектам.

2) Расширение в максимальной степени практики, заклю
чающейся в проведении совещаний Организации Объединенных 
Наций и ее органов в различных государствах-членах и расшире
ние географического размещения штаб-квартир определенных 
органов и международных секретариатов.

3) Последовательное применение принципа справедливого 
географического распределения мест во всех органах Органи
зации Объединенных Наций и распространение метода демократиче
ского назначения государств в эти органы путем выборов.

4) Улучшение и рационализация методов работы Оекре- 
тариата и обеспечение надлежащего представительства в нем 
всех государств на основе критериев, вытекающих из нынешнего 
состава Организации Объединенных Наций.

5) Сокращение персонала и постоянно растущих расходов 
Организации путем непрерывного совершенствования деятельно
сти Секретариата, более разумного распределения и исполь
зования средств принятия решительных мер против проявления 
бюрократии и косности, сохранения рациональных масштабов 
аппарата и недопущения неоправданного расширения ее подраз
делений" .

5. Второй оратор на 11-м заседании заявил, что все замечания 
и предложения, которые до настоящего времени были представлены 
Специальному комитету и которые касались очень важнейшего вопроса 
рационализации процедур, обладают своими достоинствами и заслу
живают более пристального внимания. Однако зачастую они являются 
столь далеко идущими, что представляется сомнительным, получат ли 
они общее одобрение государств-членов. Он считает, что, для того 
чтобы Специальный комитет смог эффективно заняться этим вопросом, 
очевидно, следовало бы начать с менее грандиозных целей, чем, 
например, ограничение общих прений в Генеральной Ассамблее. Он 
считает, что было бы весьма полезным, если бы Ассамблея приняла 
свод четких руководящих принципов для руководства деятельностью 
комитетов и решительно рекомендовала председателям и президиумам 
комитетов по мере возможности руководствоваться этими принципами. 
По мнению его делегации, в случае рекомендации со стороны Гене
ральной Ассамблеи в какой-то мере полезными могли бы оказаться 
следующие руководящие принципы:

"1) Например, предложение Мексики о том, чтобы каждый 
комитет проводил единые общие прения по всем пунктам своей 
повестки дня, является весьма радикальным. Вряд ли предста
вители в Первом комитете смогут представить мнения своих 
правительств по вопросам разоружения и мирного использова
ния космического пространства в одном и том же контексте.



Представители в Третьем комитете мох'ут столкнуться с труд
ностями, пытаясь рациональным образом охватить в одном 
заявлении такие разные проблемы, как расизм, положение жен
щин, защита прав человека в некоторых странах, предотвраще
ние и борьба с преступностью и свобода информации. Однако 
Первый комитет проводит серию общих прений по разоружению и 
другую серию по космосу, подобным же образом в других коми
тетах различные вопросы могут быть сгруппированы, и единые 
общие прения могут проводиться по ним со значительной эконо
мией времени. Можно предложить председателям проявлять 
инициативу по выдвиженю предложений с этой целью в процессе 
организации работы их комитетов.

2) Может оказаться весьма целесообразным, если предсе
дателям будет предложено прекращать запись ораторов в самом 
начале прений по какому-то пункту повестки дня. Таким об
разом, можно будет сократить число заседаний, на которых 
выступают в лучшем случае один или два представителя, и, 
очевидно, можно будет добиться более рационального и органи
зованного распределения ораторов в течение дней, выделенных 
для обсуждения какого-то конкретного пункта повестки дня.

3) Председателям, очевидно, можно будет также предло
жить устанавливать регламент выступлений с самого начала 
работы комитетов. Установление подобного регламента являет
ся обычной практикой, когда становится очевидным, что коми
тет не сможет завершить свою работу. Однако обычно, когда 
уже принято решение, слишком поздно уже пытаться наверстать 
потерянное время. В каждом отдельном случае можно будет 
делать исключения, однако принятие общего правила, возможно, 
явится стимулом для того, чтобы многие делегации были более 
краткими в своих заявлениях.

4) Было бы также целесообразным предложить председа
телям добиваться выполнения правила 110 правил процедуры, 
при необходимости прерывая ораторов, которые начинают свои 
выступления с поздравлений в адрес президиума. По его мне
нию, Генеральная Ассамблея должна возложить особую ответ
ственность за соблюдение этого правила на должностях лиц 
органов Организации Объединенных Наций".

6. Он выразил оговорки своей делегации в отношении предложения, 
выдвинутого в пункте 2 рабочего документа Мексики. С повестки 
дня Генеральной Ассамблеи без особого ущерба могут быть сняты мно
гие вопросы, а Секретариату можно поручить подготовить предложе
ния в этом отношении. Однако критерий, предложенный в документе 
Мексики, как представляется, связан с довольно опасными послед
ствиями. Например, вопрос о свободе информации не рассматривался 
в течение последних двух лет, но, по твердому мнению оратора, 
он должен оставаться в повестке дня Ассамблеи до тех пор, пока 
он не будет рассмотрен.



7. На 12-м заседании первый оратор заявил, что работа Специаль
ного комитета по любому из стоящих перед ним вопросов не будет 
эффективной, если вся система в целом не будет функционировать
с достаточной степенью эффективности. В этой связи в рабочем 
документе, представленном делегацией Мексики по вопросу рациона
лизации существующих процедур, содержится ряд положительных и 
интересных идей. Идея об ограничении количества вспомогательных 
органов достойна рассмотрения, поскольку увеличение числа подобных 
органов налагает невыносимое бремя на государства-члены, которые 
зачастую не могут должным образом подготовиться к заседаниям или 
направить на них своих представителей. Комитеты и конференции 
часто не могут добиться никаких результатов, поскольку слишком 
многие из их участников вынуждены использовать период заседаний 
для приобретения опыта, а не в качестве возможностей для ведения 
переговоров. Необходимо провести тщательный анализ, с тем чтобы 
установить, что явится наилучшим решением: произвольное всеобщее
ограничение или ограничение по областям деятельности. Частичным 
ответом на это может явиться предоставление Комитету по конферен
циям более широких полномочий. В любом случае увеличение числа 
вспомогательных органов не должно продолжаться без контроля.
8 . Его делегация поддержала предложение Мексики о том, что 
Генеральный комитет должен играть более ответственную роль в 
организации работы Генеральной Ассамблеи путем проведения своих 
заседаний до открытия каждой сессии. Во время работы сессии 
Генеральный комитет может более полно применять правило 42 пра
вил процедуры, с тем чтобы постоянно следить за ходом работы 
Ассамблеи и вносить конкретные предложения для ее активизации. 
Нельзя просто отказаться от предложения Мексики о ликвидации еже
годных общих прений. Мало что нового можно услышать на общих 
прениях каждый год. С другой стороны, общие прения являются 
ценными в том плане, что они предоставляют возможность для встре
чи лиц, ответственных за определение политики. Однако той же 
самой цели можно добиться более эффективным и экономичным путем, 
приняв предложение, содержащееся в пункте 6 рабочего документа 
Мексики. При помощи этого предложения можно будет по крайней 
мере ликвидировать практику некоторых государств, которые исполь
зуют общие прения для того, чтобы каждый год заниматься пропа
гандой, в которой содержится мало новых и насущных проблем. Мож
но рассмотреть вопрос о том, чтобы проводить общие прения не 
каждый год, а раз в два или три года. Что касается главных ко
митетов, то в некоторых случаях было бы целесообразно проводить 
одну серию общих прений, в то время как в других - более целе
сообразным могло бы явиться проведение двух или трех серий не
больших общих прений. В других случаях также можно было бы вооб
ще отказаться от общих прений в пользу кратких конкретных заме
чаний по выполняемой работе .
9. Ценным является предложение о том, чтобы государства были 
представлены на достаточно высоком уровне. Однако вначале 
может оказаться необходимым ограничить число заседаний, с тем 
чтобы на всех этих заседаниях могли присутствовать ответственные



должностные лица. Поэтому его делегация готова поддержать пред
ложение, основывающееся на предложении, содержащемся в пункте 7 
рабочего документа Мексики, при том условии, если оно будет слегка 
изменено и в него будут включены лица, обладающие исключительным 
профессиональным опытом. Его делегация категорическим и серьезным 
образом возражает против мексиканского предложения в отношении 
географического распределения в Секретариате. Невозможно соз
дать Секретариат, состоящий из международных гражданских служа
щих, если критерием для найма вместо выдающихся способностей и 
компетенции явится национальность и политическая приемлемость. 
Раззшмется, неправильным было бы, если бы большинство сотрудников 
Секретариата были гражданами одной страны. Неужели делегации 
считают, что в мире так мало компетентных специалистов и что поэ
тому твердое применение критерия выдающихся профессиональных 
способностей приведет к возникновению подобной монополии? Лучшим 
руководством для найма сотрудников Секретариата по-прежнему являет
ся положение, содержащееся в пункте 3 статьи 101 Устава. Если 
государства-члены серьезно относятся к Организации Объединенных 
Наций, то они должны серьезно относиться и к созданию наилучшего 
Секретариата, добиваясь того, чтобы в основе найма лежали как 
можно более объективные критерии. С этой целью можно было бы 
рассмотреть вопрос о создании группы внешних экспертов, с тем 
чтобы они выдвинули предложение по проблемам найма и более эффек
тивным процедурам объявления вакансий, по более широкому использо
ванию конкурсных экзаменов и более интенсивных процедур поиска 
кандидатов. Генерального ‘секретаря необходимо освободить от того 
политического нажима, которому он в настоящее время подвергается в 
отношении почти каждого крупного поста в Организации Объединенных 
Наций. Государства-члены должны признать, что кадровые между
народные гражданские служащие могут в большей степени противо
стоять внешнему нажиму, чем сотрудники по краткосрочным контрактам 
или командированные сотрудники. Нельзя ожидать, чтобы какое-либо 
правительство в одностороннем порядке перестало навязывать своих 
Кандидатов на должности, если оно знает, что другие правитель
ства навязывают своих и могут добиться успеха, если оно не примет 
мер по контрнажиму. Предложение, содержащееся в пункте 3 рабоче
го документа Румынии, является для его делегации еще более 
неприемлемым, чем формулировка мексиканского предложения.
10. Его делегация сомневается, в том, что механизм по наблюде
нию за осуществлением резолюций является настолько простым воп
росом, как об этом говорится в двух строках пункта 9 рабочего 
документа Мексики. Многие резолюции являются туманными и общими 
по своему характеру, а большинство из них представляют собой 
лишь рекомендации. Государства-члены должны проявлять осторжность 
в вопросах учреждения новых органов, когда недостает политической 
воли и ответственного поведения. Его делегация выражает согласие 
с первым предложением пункта 1 рабочего документа Румынии. Необ
ходимо найти способы обеспечения того, чтобы вопросы рассмат
ривались тщательно, с тем чтобы принятые в результате этого ре
золюции и решения пользовались уважением; текущее состояние дел 
в международных организациях требует приложить все усилия для 
достижения полного согласия на всех этапах работы Организации



Объединенных Наций. Организация должна принять меры против уве
личения количества органов, и в то же время она должна найти пути 
обеспечения подробных и глубоких анализов. Возможно, Организации 
Объединенных Наций следует признать, что она не в состоянии 
сделать все, и поэтому подробная деятельность по некоторым пробле
мам должна осуществляться за пределами системы в специальных 
органах, которые будут представлять свою завершенную работу Орга
низации Объединенных Наций, которая будет утверждать их или откло
нять. Эффективность и продуктивность не повысятся, если слепо 
следовать идее непосредственного участия всех заинтересованных 
государств. Увеличение членского состава органов сверх опре
деленных пределов делает их неспособными к дальнейшему осуществле
нию эффективной и детальной работы. Поэтому некоторая передача 
полномочий является необходимой до тех пор, пока общий членский 
состав имеет возможность утверждать, изменять или отклонять 
результаты. Предложения Румынии относительно проведения совеща
ний в различных государствах-членах и расширения географического 
размещения штаб-квартир приведет к увеличению расходов и ослабле
нию центрального руководства, а также потребует значительного 
числа персонала. Делегация оратора выражает недоумение по по
воду использования слова "демократический" для охарактеризования 
метода назначения членов в органы Организации Объединенных Наций 
и считает, что все делегации должны добровольно отказаться от 
использования ходячих словечек, которые больше затрудняют по
нимание, нежели облегчают его. Делегация оратора одобряет общую 
направленность предложения, содержащегося в пункте 5 рабочего 
документа Румынии.
11. Для обеспечения внимательного рассмотрения пунктов повестки 
дня Ассамблеи следует обратить внимание на ее сокращение. Пункты, 
которые потеряли свою злободневность, стали безотноситель
ными или не совсем готовы для рассмотрения, должны быть исключе
ны или перенесены. Другие пункты, которые из года в год продолжа
ют фигугировать в повестках дня, но которые не затрагивают кри
тических проблем, могут обсуждаться один раз в два года. Смежные 
пункты должны быть сгруппированы вместе и по мере возможности 
рассматриваться одним комитетом. Пункты повестки дня должны быть 
разумно распределены между комитетами, и прения, проведенные в 
других органах, должны отражаться, но не повторяться. И наконец, 
делегации должны начать серьезно относиться к конкретным требо
ваниям относительно важности и срочности, которые изложны в пра
виле 15 правил процедуры.
12. На 12-м заседании второй оратор заявил, что, хотя вопрос о 
рационализации существующих процедур представляется несколько 
обыденным. Организация Объединенных Наций для достижения эффе
ктивности должна продуктивно работать на своем повседневном уров
не . Поэтому рационализация процедур Организации Объединенных 
Наций является важным и практическим способом укрепления роли 
Организации.Следует признать, что в самом характере международ
ных организаций заложены многие причины их неэффективности, 
причины, которые государства-члены не могут или не хотят изменить



по политическим соображениям. Более того, достойно внимания, что 
Организация так хорошо работает, особенно если учесть число ее 
рабочих языков и разнообразный характер ее персонала. Тем не 
менее существует целый ряд практических мероприятий, которые 
можно осуществить для повышения общего уровня эффективности, и 
делегация оратора неофициально распространила ряд предложений, 
которые она официально изложит в рабочем документе. Многие из 
этих предложений основаны на идеях, выдвинутых в Специальном 
комитете по рационализации ; процедур и организации Генеральной 
Ассамблеи, которые либо не были включены в его рекомендации, 
либо остались невыполненными. Другие предложения были направлены 
на сокращение рабочей нагрузки Генеральной Ассамблеи путем 
рационализации и сокращения ее повестки дня и упорядочения суще
ствующих процедур.
13. В отношении соблюдения сроков начала заседаний делегация 
оратора признает, что некоторые представители, и особенно пред
ставители из небольших миссий, иногда опаздывают по независящим 
от них причинам. Однако многие представители злоупотребляют 
опозданиями, поскольку они знают, что заседания в Организации 
Объединенных Наций почти всегда начинаются позже назначенного 
срока. Здесь образовался порочный круг, который необходимо 
каким-то образом разорвать. Несмотря на то, что за последние 
годы был принят ряд положительных мер, количество документов 
продолжает увеличиваться. Добросовестный постоянный представи
тель, который хочет быть в курсе всех дел Организации Объединен
ных Наций, должен прочитывать около 2 ООО страниц ежедневно. 
Совершенно очевидно, что это выходит за пределы человеческих 
возможностей. Поэтому все должны прислушаться к словам Генераль
ного секретаря,который обратился к делегациям с призывом не 
допускать увеличения объема документации, с тем чтобы действитель
но важные документы не оказались погребены в ежедневном бумажном 
потоке.
14. Для того чтобы избежать дублирования работы Специального 
комитета по перестройке экономического и социального секторов 
системы Организации Объединенных Наций, делегация оратора не 
включила никаких предложений в свой рабочий документ по экономи
ческим и социальным вопросам. Что касается предложения Мексики 
об установлении максимального числа вспомогательных органов, 
которые могут быть созданы главными органами Организации Объеди
ненных Наций, оратор отмечает, что в приложении v правил проце
дуры рекомендуется, чтобы Генеральная Ассамблея периодически 
рассматривала целесообразность существования своих вспомогатель
ных органов, и поэтому оратор сомневается в целесообразности 
предварительного установления определенного максимального числа 
вспомогательных органов без учета их возможной результативности. 
Предложения, содержащиеся в пунктах 2 и 3 рабочего документа 
Мексики, в определенной степени уже отражены в пунктах 20 и 21 
приложения V правил процедуры. Поэтому делегация оратора сом
невается в необходимости расширения полномочий Генерального 
комитета в отношении группирования пунктов, хотя она и не возра
жает против этих двух предложений. Делегация оратора имеет



определенные оговорки в отношении предложения, содержащегося в 
пункте 3, о том, что следует расширить полномочия Генерального 
комитета в отношении упразднения ненужных органов, поскольку 
такие действия выходят за пределы круга ведения Комитета. Кроме 
того, существуют технические трудности для созыва Генерального 
комитета до начала сессии Генеральной Ассамблеи, поскольку 
Генеральный комитет предыдущей сессии исчерпал свои полномочия. 
Вместо этого можно было бы создать межсессионный комитет, ана
логичный по составу Генеральному комитету, для рационализации 
и, если это возможно, сокращения числа пунктов повестки дня.
15. Делегация оратора имеет оговорки в отношении предложения 
упразднить общие прения и заменить их распространением документа 
или документов, отражающих позицию государств-членов по междуна
родным вопросам. Общие прения на уровне глав государств или 
министров иностранных дел являются важным мероприятием. Поэтому 
неясно, является ли предложение Мексики о проведении ежегодных 
консультаций на уровне министров отдельным предложением о про
ведении многосторонней конференции на высшем уровне для рассмот
рения мировых проблем, или же оно лишь означает признание роли 
двусторонних контрактов, которые обыно имеют место в ходе сессии 
Генеральной Ассамблеи. Делегация оратора также давно имеет 
оговорки относительно предложений заменить устные заявления пись
менными текстами, поскольку выступление перед живой аудиторией 
налагает некоторые ограничения на их продолжительность. Здесь 
также могут возникнуть трудности в отношении государств, которые 
хотят осуществить свое право на ответ. Наиболее серьезным воз
ражением против этого предложения является то, что такая система 
будет гораздо более дорогостоящей, чем нынешняя система выпуска 
стенографических отчетов. В отношении предложения Мексики отно
сительно проведения одних общих прений для всех пунктов, включен
ных в повестку дня комитетов, делегация оратора считает, что 
здесь многое зависит от комитета и от характера его повестки дня. 
Для работы Шестого, комитета, например, принятие такого предложе
ния помощи не принесет. Рекомендация, содержащаяся в пункте 7 
рабочего документа Мексики, видимо, посягает на прерогативу 
правительств. Делегация оратора также имеет оговорки относитель
но пунктов 8 и 9. И наконец, она еще рассматривает предложения, 
выдвинутые в рабочем документе Румынии, по которому она имеет 
некоторые оговорки. Рабочий документ, представленный ее деле
гацией (a/ac.182/¥G/i4, Соединенное королевство), гласит сле
дующее :

”1) Было выдвинуто предложение, что Генеральный комитет 
мог бы собраться в определенное время до сессии Генеральной 
Ассамблеи в целях рационализации и, если возможно, сокраще
ния числа пунктов повестки дня. Это предложение создает 
трудности,поскольку Генеральный комитет предыдущей сессии 
Ассамблеи выполнил свой мандат, и возникнут трудности с 
выборами нового Генерального комитета заблаговременно до 
проведения следующей сессии в целях осуществления этой зада
чи. Однако, вероятно, будет возможно создать межсессионный 
комитет для этой цели с составом, аналогичным составу 
Генерального комитета.



2) Для того чтобы уменьшить объем работы Генеральной 
Ассамблеи, необходимо рассмотреть вопрос о распределении 
пунктов на два или более лет, а также сгруппировании связан
ных пунктов под одним заглавием.
3) Необходимо рассмотреть возможность более полного осуще
ствления рекомендации в пункте 28 Приложения у правил про
цедуры Генеральной Ассамблеи. (При распределении пунктов 
Генеральной Ассамблеи необходимо, по возможности, обеспе
чить, чтобы одни и те же вопросы, или аспекты вопроса, не 
рассматривались более, чем одним комитетом.)
4) Необходимо принять меры для более равномерного рас
пределения объема работы Первого комитета и Специального 
политического комитета.
5) При применении правила 15 правил процедуры Генеральной 
Ассамблеи (касающегося включения дополнительных пунктов 
менее, чем за 30 дней до открытия Ассамблеи) Ассамблее 
необходимо учитывать предусмотренный в нем критерий.
6) Для того чтобы Пятый комитет смог завершить утверждение 
бюджета в течение тринадцати недель работы Генеральной 
Ассамблеи, все другие главные комитеты должны стремиться 
завершить работу, которую необходимо будет рассматривать 
Пятому комитету, в течение десяти недель.
7) Предложения, касающиеся распространения дополнительных 
документов, которые увеличивают бюджетные ассигнования Коми
тета, не должны приниматься до представления финансовых 
последствий. В этом случае решение необходимо принимать 
после тщательной оценки затрат и выгод.
8 ) Необходимо предпринять дальнейшие усилия для обеспече
ния того, чтобы заседания начинались в запланированное вре
мя. С этой целью, по рекомендации Специального комитета по 
рационализации процедур и организации Генеральной Ассамблеи 
кворум заседаний Генеральной Ассамблеи был сокращен с 
"большинства" до "одной трети": а кворум комитетов - из
"одной трети" до "одной четверти". Поскольку эта мера ока
залась неэффективной, сейчас необходимо рассмотреть вопрос
о дальнейшем сокращении или упразднении кворума для начала 
заседаний при сохранении требования о присутствии большинства 
членов для принятия любого решения. Председатель Генераль
ной Ассамблеи и председатели комитетов в будущем должны 
открывать все заседания в запланированное время, если только 
особые причины не позволят этого сделать.
Э) В целях выполнения положения правила 99 правил процеду
ры президиуму каждого главного комитета необходимо еженедель
но рассматривать ход его работы и, если работа отстает от 
плана, необходимо проводить дополнительные вечерние заседа
ния или утренние заседания в субботу.



10) Запись оратора по л ю б о м у пункту в главных комитетах 
Генеральной Ассамблеи должна прекращаться на более раннем 
этапе обсуждения, чем это делалось раньше.
11) При наличии электронной системы голосования для реги
страции голосов нет необходимости проводить поименное голо
сование. Соответственно, необходимо внести изменения в 
правила 87 и 127 правил процедуры Генеральной Ассамблеи. 
Необходимо рассмотреть возможность установления в Организа
ции Объединенных Наций третьей электронной системы голосова
ния, о тем чтобы еще больше уменьшить число случаев проведе
ния голосования с помощью неудовлетворительной практики под
нятия рук или требующего значительного времени метода поименного голосования.
12) Необходимо установить предел десять минут для выступле
ний по разъяснению мотивов голосования, как это уже практи
куется на каждой сессии в отношении прав на ответ в силу 
решений Генеральной Ассамблеи. (в Приложении у  правил про
цедуры Генеральной Ассамблеи в обоих случаях рекомендуется, 
чтобы выступления были по возможности "кратчайшими” . См. 
пункты 74 и 77.) Необходимо рассмотреть возможность уста
новления электронного счетчика времени в зале заседаний 
Генеральной Ассамблеи и в залах заседания комитетов в целях 
облегчения задачи Председателя по соблюдению временного 
ограничения, налагаемого на ораторов” .

16. Третий оратор заявил, что представленные в устном виде пред
ложения второго оратора на 11-м заседании о рационализации, кото
рая призвана укрепить эффективность Организации Объединенных 
Наций, является шагом в правильном направлении. Следует также 
серьезно рассмотреть выводы Специального комитета по рационали
зации процедур и организации Генеральной Ассамблеи. Однако 
представляется важным, чтобы государства-члены четко определили, 
что именно они ожидают от Организации Объединенных Наций в сов
ременную эпоху и какие процедуры наилучшим образом отвечают 
достижению этих задач. Его делегация считает, что Организация 
Объединенных Наций представляет собой уникальную международную 
платформу для рассмотрения основных политических, экономических, 
технологических и научных проблем. Организация представляет со
бой механизм, при помощи которого можно добиться необходимых 
изменений. Многие представители указывали, что Организация Объе
диненных Наций не выполняла своих обязательств. Тем не менее. 
Организация Объединенных Наций является той самой организацией, 
которая с определенным успехом занималась рассмотрением основных 
проблем человечества на протяжении последних 20 лет. Среди 
нынешних задач особо следует упомянуть третью Конференцию Орга
низации Объединенных Наций по морскому праву, с которой связано 
множество важнейших вопросов относительно определения норм, 
регулирующих использование ресурсов значительной части нашей 
планеты. Нам предстоит определить, каким образом рационализация 
процедур может содействовать ослаблению конфронтации и достижению 
прогресса в деле установления более справедливого международного



общества. Организации Объединенных Наций принадлежит особая, 
посредническая роль в современном мире, который полон противо
речий. Передовое общество должно стремиться к достижению прогрес
са с согласия участвующих сторон.
17. Представленный делегацией оратора рабочий документ (а/ас.182/ 
¥G/15) содержит некоторые предложения относительно усовершен
ствования повседневной работы Организации. Содержащиеся в этом 
рабочем документе другие предложения направлены на облегчение 
процесса переговоров в рамках Организации. Первое предложение 
делегации оратора предусматривает перегруппировку пунктов повестки 
дня Генеральной Ассамблеи с целью рационализации их рассмотрения 
и сокращения числа резолюций. Это предложение в значительной 
степени совпадает с первым предложением, сделанным в устной форме 
вторым оратором на 1 1-м заседании, и с третьим предложением 
Мексики. Сокращение числа резолюций будет значительно содей
ствовать повышению эффективности Организации Объединенных Наций.
В настоящее время число принятых резолюций является настолько 
огромным, что большинство из них заканчивает свой путь в мусорной 
корзине. Меньшее число резолюций легче поддается осуществлению. 
Второе предложение его делегации предусматривает усиление роли 
Шестого комитета в отношении юридических аспектов вопросов, 
переданных другим комитетам. Эта проблема не является новой, и 
6 ноября 1952 года Генеральная Ассамблея приняла резолюцию 684 
(VII), которая была приложена к правилам процедуры. Следует пере
смотреть эту резолюцию, с тем чтобы Шестой комитет смог играть 
надлежащую ему роль. Третье предложение содержит две взаимо
исключающие альтернативы. Первая альтернатива заключается в том, 
чтобы Первый комитет занимался исключительно вопросами разоружения. 
Вторая альтернатива предусматривает, чтобы в рамках Генеральной 
Ассамблеи был вновь создан комитет по разоружению. В настоящее 
время Первый комитет не в состоянии выполнять свою работу должным 
образом ввиду значительной перегрузки; в ходе тридцать второй 
сессии Первым комитетом было принято 24 отдельных резолюции по 
разоружению. Из этих двух альтернативных решений делегация 
оратора предпочла бы первое, а именно: чтобы Первый комитет
занимался исключительно вопросами разоружения. Четвертое пред
ложение его делегации заключается в том, чтобы в правила про
цедуры Ассамблеи было введено положение о необходимости достиже
ния консенсуса; это предложение совпадает с первым предложением 
рабочего документа Румынии. Если консенсуса достичь невозможно, 
то тогда следует применять правила процедуры. Пятое предложе
ние заключается в том, чтобы при проведении голосования также 
учитывались делегации, которые при голосовании воздержались.
Такая поправка затруднит принятие резолюции, по которой число 
воздержавшихся превышает число тех, кто проголосовал за нее.
В итоге это приведет к сокращению числа резолюций и, следователь
но, поставит на более практичную основу осуществление тех резолю
ций, которые были приняты. Шестое предложение делегации оратора 
направлено на разработку методов и рамок проведения переговоров 
для поощрения участия государств. Нынешние процедуры приспособ
лены к обсуждению политических вопросов, однако это отнюдь не 
означает, что они наилучшим образом отвечают требованиям



проведения переговоров по техническим вопросам. В результате 
этого блоки государств занимают одну и ту же позицию по многим 
вопросам, в результате чего отдельные государства, которые могут 
быть особо заинтересованы или имеют особые мнения по тому или 
иному вопросу, оказываются исключенными из дискуссии. Индивиду
альное участие каждого государства является необходимостью, 
ибо лишь совместные дейст'вия могут принести реальные плоды.
18. Оратор приветствовал предложения Мексики, большинство из 
которых являются хорошо продуманными и могут быть приняты при 
условии внесения небольших изменений, обеспечивающих большую гиб
кость. Оратор выражает согласие с теми делегациями, которые 
выступили против упразднения общих прений, поскольку такое изме
нение нанест ущерб роли Генеральной Ассамблеи. Что касается 
предложения Румынии, в частности по вопросу о справедливом 
географическом распределении, оратор считает, что этот вопрос 
требует дальнейшего изучения. Априори у оратора имеются оговорки, 
поскольку географическое распределение может регулироваться меха
ническими критериями и, следовательно, потерять свою гибкость.
Не следует априори навязывать никаких жестких правил. Что касает
ся состава Секретариата, то здесь главным критерием должна быть^ 
компетентность. Рабочий документ, представленный его делегацией 
(a/ac.i82/wg/15, франция), гласит следующее:

”1) Перегруппировать вопросы с целью рационализации их 
рассмотрения и сокращения числа резолюций.
2) Разработать практику проведения консультаций с Шестым 
комитетом по юридическим аспектам вопросов, которые переданы 
другим комитетам.
3) Первая возможная альтернатива: возложить исключительно
на Первый комитет рассмотрение вопросов разоружения.

Вторая возможная альтернатива: учреждение комитета по 
разоружению.
4) Ввести в правила процедуры Ассамблеи положение о необ
ходимости поиска консенсуса.
5) Изменить статью 86 правил процедуры таким образом,чтобы 
выражение "участвующие в голосовании" распространялось так
же на делегации,которые при голосовании воздержались.
6) Разработать методы и рамки проведения переговоров,учи
тывающие особенности каждого вида проблем,с тем чтобы поощ
рить участие государств".

19. Четвертый оратор заявил, что рабочий документ Мексики содер
жит целый ряд важных предложений относительно рационализации про
цедуры,которые заслуживают серьезного внимания. Оратор особое 
значение придает предложению, содержащемуся в пункте 1, цель ко
торого направлена на ограничение числа вспомогательных органов, 
которые могут быть созданы главными органами; это предложение , 
будет не только содействовать бесперебойному функционированию 
Организации, но также сократит финансовое бремя государств- 
членов. Содержащееся в пункте 8 предложение о более



справедливом географическом распределении должностей категории 
специалистов и руководящих должностей в Секретариате является 
жизненно важным, поскольку в соответствии с пунктом 3 статьи 101 
Устава необходимо обеспечить подлинно международный и компетент
ный состав Секретариата, Поэтому положения резолюции 3417 В (ХХХ) 
от 8 декабря 1975 года должны быть полностью осуществлены. Безу
словно, не менее важно поддерживать на высоком уровне работоспо
собность, компетентность и добросовестность индивидуальных сот
рудников Секретариата.
20. Некоторые другие предложения, содержащиеся в документе Мек
сики, представили для делегации оратора определенные трудности. 
Предложения, содержащиеся в пунктах 5 и 6, цель которых заклю
чается в том, чтобы упразднить общие прения Генеральной Ассамблеи 
и установить определенный период времени для проведения ежегод
ных консультаций на уровне министров, содержат в себе весьма 
смелые идеи, но представляют собой значительный отход от той 
практики, которая была выработана в течение многих лет; поэтому 
они едва ли могут оказаться достаточно действенными. Оратор 
также поддерживает предложение об укреплении Генерального коми
тета и о расширении его полномочий, поскольку крайне важно иметь 
какой-либо центральный орган Генеральной Ассамблеи, для того чтобы 
следить за бесперебойным и эффективным функционированием ее раз
личных комитетов.
21. Процесс выработки решений Генеральной Ассамблеи нуждается 
в усовершенствовании. Имеется много случаев, когда по одному 
и тому же вопросу принимаются полностью противоположные резолю
ции или резолюция принимается при относительно небольшой под
держке. Такие резолюции не только трудно осуществлять, но они 
также наносят ущерб престижу Ассамблеи. Ассамблея может изучить 
предложение использовать небольшие консультативные группы или 
создать более эффективную систему консультаций, с тем чтобы 
достичь реального согласованного мнения между государствами- 
членами. Настоящие правила процедуры в плане значения выражения 
"члены, присутствующие и участвующие в голосовании" также могут 
быть изменены, чтобы включать и делегации, которые воздержались. 
Равным образом оппозиция какого-либо государства-члена ре
золюции не должна служить оправданием неуплаты этим членом уста
новленных взносов или расходов, обусловленных данной резолюцией.
По вопросу рационализации процедур равноправный состав различ
ных органов Организации Объединенных Наций является важным для 
эффективного функционирования Организации. По инициативе Азиат
ской группы Ассамблея учредила в своем решении 32/427 от 15 де
кабря 1977 года контактную группу. Его делегация надеется, что 
эта группа сможет начать работу в ближайшее возможное время,
с тем чтобы представить на тридцать третьей сессии Ассамблеи 
доклад о результатах ее обсуждений.
22. Первый оратор на 13-м заседании сказал, что его делегация 
поддерживает общую идею, стоящую за мексиканским рабочим доку
ментом, хотя она не может согласиться с некоторыми его предложе
ниями. В частности, общие прения в Генеральной Ассамблее



отменяться не должны, как предложено в пункте 4, поскольку они 
дают возможность наиболее компетентным политическим деятелям 
провести обзор международного положения. Их заявления представ
ляют собой наилучшие указания тенденций в международных отноше
ниях и являются платформами для политических позиций индивидуаль
ных делегаций. В ходе общих прений правительства выдвигают 
новые идеи укрепления Организации и оценки прежних результатов. 
Кроме того, они дают министрам возможность встретиться и обсудить 
наиболее важные текущие проблемы в международных отношениях.
По мнению его делегации, общие прения должны быть дополнены, а 
не заменены ежегодными консультациями на уровне министров.
23. Его делегация поддерживает пункты 7, 8 и 9 мексиканского 
рабочего документа, но желает более полно изучить и другие пред
ложения. Она также поддерживает пункты 2, 3, 4 и 5 румынского 
рабочего документа и считает, что они полезны и конструктивны.
Она хотела бы обсудить пункт 1 с румынской делегацией, с тем 
чтобы получить более ясное представление о его последствиях.
24. У его делегации нет никаких затруднений в принятии пунктов 3, 
4, 6, 8 и 9 рабочего документа Соединенного Королевства. Пункт 5 
должен рассматриваться в контексте значения и насущности опре
деленных проблем и поэтому не должен применяться слишком строго. 
Однако его делегация предпочла бы, чтобы последнее предложение
в пункте 7 гласило следующее : "В данном случае решение должно
приниматься после тщательного взвешивания политического значения 
затрат и результатов", В случае пункта !•, именно на Председа
теле Комитета лежит ответственность принимать решение в тех 
особых случаях, в которых право выступить предоставляется после 
того, как список ораторов был закрыт. Его делегация поддержива
ет первое предложение пункта 10, но не считает, что необходимо 
электронное хронометрическое устройство. Именно Председатель 
должен решать вопрос о том, когда остановить оратора после того, 
как он исчерпал выделенное ему время. Его делегация изучит 
другие предложения и выскажется по ним на более позднем этапе.
25. Его делегация приветствует пункт 3 во французском рабочем 
документе и считает, что необходимо обсудить его возможное 
осуществление. Пункты 1, 2 и 6 не вызывают каких-либо трудно
стей для его делегации, которая, однако, хотела бы более полно 
изучить пункты 4 и 5.
26. Египетский рабочий документ содержит много полезных и кон
структивных предложений. Его делегация хотела бы согласиться 
со всеми из них, но хочет внимательно рассмотреть первое пред
ложение, касающееся повестки дня, В заключение его делегация 
выражает надежду, что появится возможность рекомендовать Гене
ральной Ассамблее, чтобы некоторые из предложений, содержащиеся 
в различных рабочих документах, были осуществлены. Это вновь 
подтвердит ценность Комитета и необходимость продолжения его 
работы.



27. Второй оратор на 13-м заседании сказал, что существующие 
процедуры организации работы органов Организации Объединенных 
Наций основываются на полностью оправданных нормах и на наиболее 
рациональной практике, которая возникла в течение жизни Органи
зации, Таким образом, к вопросу о рационализации процедур необ
ходимо подходить с должным вниманием. Существующие правила про
цедуры не страдают какими-либо существенными недостатками; 
скорее это вопрос их более эффективного применения, как было 
указано Специальным комитетом по рационализации процедур и орга
низации Генеральной Ассамблеи. Также должно осуществляться более 
строгое регулирование заседаний, необходимо добиваться большей 
финансовой экономии и сокращения документации, но без нанесения 
ущерба решению основных политических вопросов.
28. Деятельность Организации Объединенных Наций может быть 
подразделена на работу межправительственных органов и работу 
Секретариата, в отношении практической организации работы Гене
ральной Ассамблеи данный представитель отметил, что большое 
число пунктов повестки дня значительно осложняет их рассмотрение 
и ограничивает возможности концентрации внимания на действитель
но жизненно важных вопросах. Как представляется, трудно ограни
чить права государств вносить на рассмотрение пункты, которые 
они считают важными; однако Генеральная Ассамблея в подготовке 
своей повестки дня должна учитывать значение пунктов в свете 
основных целей и принципов Устава, в частности поддержания меж
дународного мира и безопасности. Расширение повестки дня в 
последние годы может быть объяснено включением экономических и 
социальных вопросов, которые вполне могут рассматриваться Эконо
мическим и Социальным Советом без дальнейшей необходимости их 
рассмотрения Ассамблеей. Такой подход был отражен в резолю
ции 32/197 Ассамблеи.
29. В Шестом комитете Генеральной Ассамблеи его делегация зая
вила о своих мнениях об улучшении работы по кодификации и про
грессивному развитию международного права, и в этой области есть 
возможность расширить роль Шестого комитета. Проекты конвенций, 
подготавливаемые Комиссией международного права, могут рассмат
риваться не на специальных конференциях Организации Объединенных 
Наций, а непосредственно Шестым комитетом, сокращая таким об
разом расходы и повышая эффективность. Третий комитет мог бы 
функционировать аналогичным образом.
30. Работа Организации Объединенных Наций также может быть 
улучшена путем ликвидации дублирования в рассмотрении вопросов. 
Например, одни и те же вопросы рассматриваются Комиссией по 
положению женщин. Экономическим и Социальным Советом и Генераль
ной Ассамблеей последовательно, в результате чего происходит пу
стая трата усилий. Кроме того, новые органы разрослись до 
таких пределов, когда у правительств возникают трудности в плане 
слежения за работой этих органов или подготовки серьезных пред
ложений для них. Такой рост вызывает значительные потери вре
мени и часто ведет к дублированию в окончательно принятых 
резолюциях. Эта проблема существует в ряде областей, включая



контроль за наркотическими средствами и права человека. Кроме 
того, многие вопросы передаются одним органом другому без над
лежащего оправдания. Такое нерациональное дублирование и от
сутствие координации снижает эффективность работы этих органов 
и влечет за собой необоснованные расходы. Этому аспекту рацио
нализации должно уделяться самое пристальное внимание.
31. Более широкое использование на практике создания неофициаль
ных открытых рабочих групп, которые, будучи должным образом 
организованы, могут привести к позитивным результатам, способствуя 
более глубокому рассмотрению вопросов. Можно будет более полнее 
учитывать различные мнения участников, и могут быть сэкономлены 
усилия и время. Решение о создании таких рабочих групп должно 
приниматься на индивидуальной основе .
32. Практика группировки пунктов повестки дня облегчает деле
гациям рассмотрение пунктов и обеспечивает лучшую координацию.
По мнению его делегации многие рекомендации в резолюции 32/197 
Генеральной Ассамблеи полезны и, пО-видимому, повысят эффектив
ность Организации Объединенных Наций.
33. Его страна по-прежнему поддерживает перестройку экономиче
ского и социального секторов в строгом соответствии с Уставом 
Организации Объединенных Наций и на основе наиболее эффективного 
использования ресурсов и ликвидации дублирования. Процесс пере
стройки не должен влечь за соб,ой увеличение бюджета, числа 
органов или размеров персонала Секретариата; напротив, он должен 
вести к более рациональному использованию существующих ресурсов.
34. Эффективность работы Организации Объединенных Наций в значи
тельной степени зависит от заслуживающей одобрения работы Сек
ретариата, в частности своевременного представления документа
ции и должного обслуживания заседаний. Однако иногда документы 
представляются с большой задержкой, затрудняя таким образом рабо
ту органов Организации Объединенных Наций.
35. Наем персонала должен осуществляться в строгом соответствии 
с принципом равноправного географического распределения должно
стей. Хотя в этих целях недавно был принят целый ряд мер, назначе
ния персонала категории специалистов из определенных стран пре
восходят допустимую квоту почти в четыре раза. Кроме того,
одна группа стран имеет почти столько же должностей на уровне 
помощника Генерального секретаря, сколько развивающиеся и со
циалистические страны, взятые вместе.
36. Предоставление постоянных контрактов сотрудникам Секретариа
та серьезно затрудняет представительство государств-членов в 
Секретариате. Такие контракты составляют приблизительно две 
трети общего числа контрактов, подлежащих географическому рас
пределению, и затрудняют повышение качества персонала через 
назначение молодых высококвалифицированных кандидатов. Поэтому 
он предлагает, впервую очередь, чтобы наем сотрудников строго



регулировался Уставом и основными резолюциями Генеральной Ассамб
леи относительно равноправного географического распределения с 
должным учетом квалификации, во-вторых, чтобы был положен конец 
назначениям сотрудников категории специалистов из перепредстав
ленных стран, в-третьих, чтобы было прекращено предоставление 
постоянных контрактов в пользу системы срочных контрактов и чтобы 
постоянные контракты не предоставлялись сотрудникам из пере
представленных стран и, в-четвертых, чтобы выход на пенсию сот
рудников по достижении пенсионного возраста строго осуществлялся, 
с тем чтобы создавались новые вакансии для назначения сотрудников 
категории специалистов из недопредставленных стран.
37. Его делегация полностью разделяет мнение относительно необ
ходимости снижения роста персонала и расходов Организации через 
посредство рационализации работы Секретариата.
38. В отношении бюджета Организации Объединенных Наций его деле
гация считает, что ресурсы должны использоваться рационально и 
экономно и в первую очередь направляться на выполнение основных 
задач Организации. В отношении высоких темпов роста бюджета в 
последние годы особое беспокойство вызывает то обстоятельство, что 
взносы иногда используются на цели иные, чем те, ради которых 
была создана Организация, и, более того, на цели, которые проти
воречат Уставу. Кроме того, его страна не может согласиться с 
постоянным использованием средств Организации Объединенных Наций 
неэффективным и иногда расточительным образом. Приблизительно
80 процентов бюджета Организации Объединенных Наций потребляется 
административными расходами. Чрезмерное раздувание персонала, 
уже в значительной степени используемого не в полной мере, и 
необоснованное повышение различных надбавок сотрудникам совершен
но не связано с жизненно важными потребностями в области разви
тия государств-членов. Например, бюджет на период 1978-1979 го
дов почти на одну треть выше, чем бюджет на предыдущий двухгодич
ный период без учета дополнительных ассигнований, возникающих 
в результате решений, принятых на тридцать второй сессии Гене
ральной Ассамблеи. Ряд государств, чьи взносы в бюджет в сово
купности превышают 57 процентов общей суммы, не поддержали этот 
бюджет.
39. Его делегация считает, что следующие меры окажут содействие 
в повышении эффективности Организации; во-первых, в любом 
мероприятии Организации Объединенных Наций должен соблюдаться 
строгий порядок очередности с учетом значения, насущности 
фактических возможностей осуществления в установленный период 
времени; во-вторых, важно, чтобы все новые мероприятия, одобрен
ные Генеральной Ассамблеей, в максимально возможной степени фи
нансировались за счет ресурсов, высвобожденных в результате 
сокращения определенных программ, ликвидации дублирования и 
повышения производительности Секретариата и эффактивности всей 
деятельности Огганизации Объединенных Наций; в-третьих, заседа
ния новых органов и конференций должны финансироваться за счет 
средств, высвобожденных в результате установления порядка оче
редности, сокращения числа органов Организации Объединенных Наций,



снижения длительности их сессий и более рациональной организации 
заседаний и сокращения расходов на документацию; в-четвертых, 
должно проводиться дальнейшее сокращение расходов, связанных с 
экспертами и консультантами, поездками и связью, оборудованием и 
поддержанием помещений; и, в-пятых, бюджет должен стабилизировать
ся через введение потолков ежегодного роста бюджета, которые долж
ны согласовываться с государствами-членами с должным учетом пози
ций основных вкладчиков.
40. В отношении мексиканского рабочего документа этот пред
ставитель отметил, что ограничение числа вспомогательных органов, 
которые могут быть созданы, как предусматривается в пункте 1 ,
само по себе привлекательно и отражено в резолюции 32/197 Генераль
ной Ассамблеи, но, по мнению его делегации, введение каких-либо 
пределов вряд ли будет желательным, поскольку численное ограни
чение может затруднить выполнение мандата таких органов. Пред
ложение в пункте 2 устранить пункты, не рассматривавшиеся в 
последние два года, заслуживает внимания, но чисто механический 
подход к этому вопросу не оправдан, поскольку такие вопросы 
должны рассматриваться с точки зрения фактической ситуации, 
существа и политического значения такого пункта. В любом случае 
Генеральный комитет имеет возможность рассматривать каждый пункт 
повестки дня и принимать решение относительно его сохранения в 
свете критериев, которые были только что упомянуты. В отношении 
наделения Генерального комитета более широкими полномочиями 
объединять пункты повестки дня и ликвидировать ненужные органы, 
как предусмотрено в пункте 3, его делегация считает, что это не 
входит Б функции Генерального комитета и вряд ли приемлемо.
41. Его делегация считает, что упразднение, как это предлагается 
в пункте 4, общих прений, в ходе которых многие министры иностран
ных дел и главы государств или правительств обычно делают внешне
политические заявления или выступают с важными инициативами, не 
будет способствовать повышению эффективности Организации Объе
диненных Наций. Наоборот, это значительно уменьшит политический 
вес Генеральной Ассамблеи. Предложение в пункте 6 в отношении 
проведения ежегодных консультаций на уровне министров является 
излишним, поскольку такая практика уже существует. В пункте 8 
обоснованно поднят вопрос о более справедливом распределении 
должностей. Однако формулировка этого пункта могла бы быть 
более конкретной и широкой. Что касается высказанного в пункте 9 
предложения о создании общего механизма по контролю за осущест
влением резолюций, то оно вызывает серьезные сомнения. Осуще
ствление резолюций должно контролироваться органами, которые их 
принимают; создание дополнительного механизма вряд ли ускорит 
осуществление этих решений, поскольку это прежде всего зависит
от политической воли государств-членов.
42. Касаясь рабочего документа Румынии,оратор задает вопрос о 
том, нашли ли свое отражение в виде проектов резолюций конкрет
ные предложения и решения, высказанные в пункте 1. Он говорит, 
что для него неясен вопрос о том, какие меры следует принять.



чтобы обеспечить прямое участие всех заинтересованных государств: 
означает ли это, что все органы должны быть открытого состава 
или же их членский состав следует расширить? Кроме того, ему 
не совсем понятно то, что имеется в виду в пункте 2 под "совеща
ниями Организации Объединенных Наций и ее органов". Его деле
гация поддерживает предложения, содержащиеся в пунктах 4 и 5 .
43. Третий выступающий на 13-м заседании заявил, что его деле
гация всегда поддерживала предложения, направленные на усиление 
роли Организации Объединенных Наций и на рационализацию ее процедур, 
дур. Его делегация согласна с рядом предложений, содержащихся в 
рабочем документе Мексики. Она поддерживает пункт 1 не только 
потому, что необходимо остановить процесс создания новых органов, 
но и потому, что необходимо также упразднить те существующие 
органы, которые перестали быть полезными. До сих пор такому 
процессу упразднения препятствовало сочетание организационной 
инертности и интересов ряда государств-членов. Специальный коми
тет по перестройке экономического и социального секторов системы 
Организации Объединенных Наций проделал полезную работу в этой 
области и внес ряд предложений, которые заслуживают самого при
стального внимания. Его делегация может поддержать пункты 2 и 
3 рабочего документа Мексики, которые в первую очередь касаются 
Шестого комитета, где значительная часть времени теряется на 
год за годом выносимые на рассмотрение вопросы. Его делегация 
согласна с оговорками других делегаций в отношении пункта 4: 
выступления глав государств или министров иностранных дел пред
назначаются не только для 149 делегаций на Генеральной Ассамблее, 
но и имеют важное значение в плане внутренней политики отдельных 
стран. Кроме того, общественное мнение зачастую слабо информи
ровано в отношении деятельности Организации Объединенных Наций, 
и подобные выступления, публикуемые в национальной прессе, могут 
стимулировать интерес к работе Организации. В пункте 6 под
черкивается важное значение бесед и переговоров на уровне минист
ров вне рамок Ассамблеи. Его делегация считает, что необходимо 
сохранить общие прения и вместе с тем подчеркнуть, что три не
дели в начале работы Ассамблеи должны быть периодом, отводимым 
для обсуждения и консультаций. Предложение в пункте 5 будет 
трудно осуществить; с другой стороны, определенные пределы сле
дует установить в отношении общих прений в комитетах и в 
отношении продолжительности выступлений. Пункт 7 будет трудно 
выполнить многим странам, которые не в состоянии присылать 
представительные делегации. Кроме того, необходимо следовать 
принципу, заключающемуся в том, что представители в комитетах 
должны иметь полномочия высказывать позицию их правительств 
независимо от того, каким является их личный административный 
ранг. Его делегация не согласна с положениями пункта 8, посколь
ку она считает, что сотрудники Секретариата должны работать для 
Организации, а не для тех стран, гражданами которых они являются. 
Основным критерием отбора должна быть компетентность. Географи
ческое распределение желательно с точки зрения отражения уни
версального характера Организации Объединенных Наций, однако 
в предложении Мексики делается слишком большой упор на этот



критерий, который должен быть вторичным. Что касается механиз
мов по контролю за осуществлением резолюций Организации Объеди
ненных Наций, то его делегация считает, что подобную задачу 
должны решать существующие органы, такие как Генеральная Ассамб
лея, Совет Безопасности и Экономический и Социальный Совет.
44. Что касается рабочего документа Румынии, то его делегация 
резервирует свою позицию в отношении содержащегося в пункте 2 
предложения о проведении совещаний Организации Объединенных Наций 
и ее органов в различных государствах-членах. Это предложение 
противоречит содержанию пункта 5, который призывает к сокращению 
расходов Организации. Это может привести к возникновению до
полнительных трудностей, поскольку представительства малых госу
дарств будут не в состоянии справиться с трудностями проведения 
подобных совещаний в различных местах.
45. Его делегация поддерживает предложения, содержащиеся в 
рабочем документе Соединенного Королевства. Он поддерживает пред
ложение о проведении заседаний вечером или по субботам, хотя это 
предложение и не вызывает у него энтузиазма. Он надеется, что 
содержащаяся в этом предложении подобная потенциальная угроза 
явится для делегаций стимулом к тому, чтобы они решали свои 
задачи более эффективно и быстро. Он приветствует повторное 
появление некоторых предложений, сделанных Соединенным Королев
ством в 1971 году.
46. Его делегация с удовлетворением приняла к сведению рабочие 
докзгменты, представленные Францией и Египтом. В отношении пунк
тов, касающихся Секретариата, его делегация имеет те же оговорки, 
что и в отношении аналогичного пункта, предложенного Мексикой.
47. В заключение он хотел бы обратить внимание на зачастую 
чрезмерную продолжительность заседаний. Недавним примером яв
ляется проведение Конференции Организации Объединенных Наций по 
учреждению Организации Объединенных Наций по промышленному раз
витию в качестве специализированного учреждения. Заседания про
ходили в течение нескольких недель, но лишь в последние два дня 
имели место действительные переговоры, которые, тем не менее, 
зашли в тупик. Он считает, что выделение четырех недель для ра
боты самого Специального комитета было несколько излишним. Кроме 
того, большая продолжительность заседаний зачастую приводила к 
тому, что в обсуждении участвовали представители и эксперты 
делегаций более низкого ранга.
48. Четвертый выступающий на 13-м заседании отметил, что его 
делегация придает большое значение рационализации деятельности 
Организации Объединенных Наций, авторитет которой может лишь 
выиграть от подобного процесса. Его делегация согласна с целями 
и задачами, установленными в пунктах 1, 2 и 3 рабочего документа 
Мексики, однако имеет оговорки в отношении предложенного авто
матического подхода. Следует тщательно изучить вопрос о числе 
вспомогательных органов, как и о числе существующих органов.



однако нецелесообразно устанавливать какой-либо количественный 
предел. Без сомнения, необходимо сократить все возрастающее 
число пунктов предварительной повестки дня Генеральной Ассамблеи, 
как это предложено в пункте 2. Однако его делегация не оспари
вает права государства или группы государств внести в повестку 
дня какой-либо пункт, который, по их мнению, является важным, 
хотя и считает, что следует рекомендовать некоторую степень 
политического ограничения. Следует установить автоматическую 
процедуру упразднения пунктов, которые не рассматривались в те
чение многих л ет. Если к подобным пунктам будет проявлен инте
рес, их всегда можно будет вновь внести в повестку дня. Что 
касается пунктов 2 и 3 рабочего документа Мексики, то было бы 
желательно, чтобы Генеральный комитет имел возможность приступить 
к организации работы Ассамблеи на более раннем этапе, как это 
было предложено представителем Соединенного Королевства. По- 
видимому, бело бы целесообразно рассмотреть продление полномочий 
Генерального комитета предыдущей сессии Ассамблеи до тех пор, 
пока действительно не начнется работа следующей сессии.
49, Тот же представитель согласился с теми делегациями, которые 
высказали оговорки в отношении предложения в пункте 4 рабочего 
документа Мексики о том, что следует упразднить общие прения 
Генеральной Ассамблеи. Когда министры иностранных дел выступают 
перед Ассамблеей, их выступления адресованы не только делегациям, 
но и мировому общественному мнению, и таким образом они являются 
средством привлечения внимания к тому, чем в настоящее время 
занимается Организация Объединенных Наций. Содержащееся в 
пункте 5 предложение уже осуществляется на практике, поскольку 
министры иностранных дел проводят большую часть своего времени
в ходе работы Ассамблеи в двусторонних дискуссиях, которые, 
хотя и необязательно связаны с каким-либо пунктом повестки дня, 
но, тем не менее, укладываются в общий контекст Организации 
Объединенных Наций. До настоящего времени положение пункта 5 
не применимо в отношении Шестого комитета. Было бы целесообраз
нее включать максимально большое число пунктов в рамки некоторых 
более крупных пунктов, таких, например, как доклад Комиссии 
международного права. Осуществление пункта 7 является компетен
цией отдельных правительств. Заслуживает внимания предложение 
Соединенных Штатов о том, что председатели комитетов должны 
иметь предыдущий опыт в области работы их комитетов. Он согласен 
с представителем Советского Союза в отношении пункта 9 и не 
представляет себе, каким образом будет действовать на практике 
подобный общий механизм.
50. Этот же представитель считал, что уже наблюдается растущая 
тенденция к принятию решений консенсусом как на Генеральной 
Ассамблее, так и в Совете Безопасности, и что в этой связи обе
спокоенность, нашедшая свое отражение в пункте 1 рабочего доку
мента Румынии, уже реализуется на практике. Он ждет коммента
риев представителя Румынии по пункту 4, однако он полностью сог
ласен с пунктом 5, хотя этот пункт, по-видимому, противоречит в 
некоторой степени пунктам 2, 3 и 4.



51. Он поддерживает рабочий документ Соединенного Королевства. 
Правила процедуры Генеральной Ассамблеи уже являются вполне 
всеобъемлющими, однако они не всегда осуществляются. Можно 
было бы рассмотреть вопрос о равномерном распределении пунктов
в течение нескольких лет. Желательно избегать дублирования рабо
ты комитетов, с тем чтобы не возникали ситуации, когда какой- 
либо пункт рассматривается в различных комитетах с противоречи
выми результатами. По-видимому, следует рассмотреть вопрос об 
упразднении необходимости в кворуме для начала заседаний, однако 
кворум должен быть, когда принимаются решения. Необходимо 
постоянно осуществлять контроль за ходом работы различных коми
тетов.
52. Что касается рабочего документа Франции, то его делегация 
решительно выступает за большую концентрированность резолюций 
Организации Объединенных Наций. Его делегация согласна с пред
ложением Франции в отношении правила 86, с которым выступил также 
и четвертый оратор на 12-м заседании. Ни одна резолюция не 
должна приниматься, если число поданных за нее голосов не превы
шает числа голосов против и числа воздержавшихся.
53. Ссылку на Секретариат в разделе II рабочего документа Египта 
(a/a c .i82/wg/i6) не следует рассматривать как критику. Зачастую 
задачу Секретариата усложняют сами делегаты.
54. Пятый выступающий на 13-м заседании отметил, что необходи
мость сокращения повестки дня Генеральной Ассамблеи получила 
общее признание. Поэтому его делегация предлагает свести к 
минимуму число добавляемых каждый год новых пунктов и упразднить 
максимально возможное число пунктов. В ходе консультации можно 
будет согласовать конкретные меры по достижению этих целей.
55. Выступления делегаций следует ограничить, как правило, 
максимум двадцатью минутами, поскольку одной из основных причин 
затягивания работы Генеральной Ассамблеи и Экономического и Со
циального совета является подчас чрезмерная продолжительность 
выступлений.
56. Порядок, в соответствии с которым заместители Председателей 
осуществляют координацию неофициальных переговоров и консультаций, 
доказал свою полезность во Втором комитете Генеральной Ассамблеи, 
и его следует расширить на другие органы.
57. Что касается вопросов, связанных с Секретариатом, то его 
делегация высказала свое удовлетворение в отношении того, как 
Секретариат осуществляет свою работу, однако она считает, что 
можно осуществить некоторые улучшения, например, необходимо при
нять меры по обеспечению своевременного распространения докумен
тов. Необходимо сделать все, чтобы удовлетворить потребности 
обслуживания официальных заседаний и консультаций, с тем чтобы 
избежать трудностей, которые возникали в прошлом в плане предостав
ления залов заседаний и обеспечения устного перевода.



58. Некоторые делегации на основе несбалансированного геогра
фического представительства в Секретариате делают вывод о том, 
что компетентных лиц можно найти лишь в некоторых географических 
районах или государствах. Очевидно, что это не так; во всем 
мире есть множество квалифицированных кандидатов. Поэтому при 
отборе персонала следует руководствоваться вторым критерием, 
и этим критерием должно быть справедливое географическое распре
деление. По мнению его делегации, никакой несовместимости не 
должно существовать между критерием компетентности и критерием 
справедливого географического распределения. Это мнение отра
жено в рабочем документе, в котором говорится следующее:

"l. Общие положения
A. Повестка дня: Бороться с тенденцией чрезмерного

роста числа пунктов в повестках дня Генеральной Ассамблеи и 
Экономического и Социального Совета путем рассмотрения 
методов и средств:

1. Сведения до минимума числа дополнительных пунктов 
каждый год.

2. Ликвидации возможно большего числа пунктов.
B. Выступления : Должны быть ограничены, как правило, 

самое большее 20 минутами при наличии исключений, применяе
мых по решению Председателя с согласия Комитета.

C. Переговоры : Заместителям Председателя следует
поручить координацию неофициальных переговоров и консуль
таций (по примеру Второго комитета).

D. Резолюции :
1. Бороться с чрезмерным увеличением числа и повторе

нием резолюций.
2. Резолюции должны быть более краткими и сжатыми.
E . Заседания :
1. Должны начинаться вовремя.
2. Бороться с отменой заседаний.
3. Более строго придерживаться плана работы (число 

заседаний, выделенных по каждому пункту, и т.д.).
Р* Доклады : Сведение числа докладов, подготавливае

мых Секретариатом, до умеренного уровня.



A . Документация :
1. Пересмотр формы и содержания документов с целью 

сделать их более сжатыми, ясными, более ориентиро
ванными на основные моменты.

2. Своевременное размножение документов и устранение 
задержек.

3. Бороться с ростом объема ненужной документации.
4. Повышать уровень и качество письменного перевода.
B. Сбсдуживание конференций:
1. Максимальное внимание уделять неофициальным перегово

рам и консультациям.
2. Повышать уровень и качество устного перевода.
C. Персонал: Более справедливое равновесие между раз

витыми и развивающимися странами, особенно на руководящих 
должностях".

59. Этот же представитель высказал оговорки в отношении предложе
ния Мексики упразднить общие прения в Генеральной Ассамблее и
ее главных комитетах, однако согласился с общей идеей рабочего 
документа Мексики, в частности с пунктами 8 и 9.
60. Возвращаясь к рабочему документу Румынии, оратор согласился 
с тем, что, хотя и следует в максимальной степени стремиться к 
достижению консенсуса, он считает, что вовсе не необходимо 
стремиться к консенсусу любой ценой. В частности, там, где 
необходимо принимать конкретные меры. Ассамблея может отойти от 
стремления к консенсусу. Его делегация согласна с румынскими 
предложениями в целом и, в частности, с пунктом 5.
61. Весьма интересным является предложение, сделанное в пунк
те 12 рабочего документа Соединенного Королевства, в отношении 
установки электронного счетчика времени, с тем чтобы обеспечить 
соблюдение ораторами выделенного времени на выступления.
62. Его делегация имеет оговорки в отношении того, как фран
цузская делегация стремится толковать термин "участвующие в 
голосовании" в правиле 86 правил процедуры. Она поддерживает 
делаемый во французских предложениях упор на неофициальные пере
говоры и консультации, однако хотела бы услышать более детальные 
предложения от делегации Франции в отношении того, какие конкрет
ные методы следует использовать при рассмотрении различных воп
росов в Организации Объединенных Наций.



63. Последнее выступление на 13-м заседании касалось мирного 
разрешения споров. Данный представитель отметил, что процедура 
мирного разрешения споров имеет огромное значение с учетом 
увеличения числа конфликтов во всем мире, явление, которое отра
жает глубокие изменения, происшедшие в современном мире в резуль
тате процесса деколонизации, который привел к значительному уве
личению числа государств в международном сообществе. Кроме того, 
крупномасштабный пересмотр международного права, который в на
стоящее время происходит в таких областях, как морское право, 
может привести к возникновению новых конфликтов. Поэтому его 
делегация выдвинула ряд предложений по мирному разрешению споров 
в одном из рабочих документов (A/AG.l82/¥G/l7/Rev.l, Испания ), в 
котором говорится следующее :

"1. Генеральная Ассамблея должна включить в свою повестку 
дня пункт, озаглавленный "Мирное разрешение споров", чтобы 
сформулировать соответствующие руководящие принципы для 
разработки общеприемлемого договора по этому вопросу.
2 . В случае, когда по истечении определенного срока сторо
ны, участвующие в том или ином процессе переговоров, не 
смогли достичь договоренности, они должны прибегать к 
посредничеству третьих сторон, предварительно согласившись с 
обязательным характером средств урегулирования в отношении 
определенных споров.
3. Стороны в споре, представленном для мирного урегули
рования с помощью какого-либо метода, должны воздерживаться 
от осуществления всех действий, которые затрудняют или 
осложняют решение этого спора.
4. Генеральный секретарь должен иметь возможность напра
влять по просьбе того или иного государства-члена наблюда
телей на территорию государства-члена, от которого посту
пила просьба, где, по его мнению, может существовать ситуа
ция или спор, продолжение которых может создать угрозу для 
поддержания международного мира и безопасности. Эти наб
людатели постоянно информировали бы Генерального 
секретаря, с тем чтобы он мог более эффективно исполь
зовать механизм, предусмотренный в статье 99=

5. Следовало бы содействовать развитию консультативной 
функции Международного Суда и с этой целью изучать методы, 
которые давали бы государствам-участникам того или иного 
спора возможность использовать решения Международного Суда" .

64. Автор этого рабочего документа подчеркнул, что в пунктах 1 
и 5 лишь повторяются предложения, содержащиеся в документе 
a/ac.i82/l.15 15/, который был представлен в прошлом году.

15/ Там ж е ,Дополнение Ni 33 (а /32/33), приложение ц, раздел J.



Необходимо изыскать пути, которые позволили бы сторонам в том 
или ином споре обращаться за консультативными заключениями в Меж
дународный Суд, может быть прибегнув с этой целью к услугам 
Генеральной Ассамблеи. Это предложение не потребует никаких 
изменений Статута Международного Суда.
65. Цель других содержащихся в этом рабочем документе предложе
ний состоит в том, чтобы не допустить затяжки двусторонних пере
говоров на неопределенное время или не допустить намеренного их 
использования более мощной стороной в качестве препятствия для 
урегулирования. В пункте 2 предлагается установить определенный 
срок для каждого раунда переговоров, по истечении которого стороны 
этого спора должны использовать процедуры урегулирования, пре
дусматривающие участие третьих стороны. Цель предложения, со
держащегося в пункте 3, состоит в предотвращении односторонних 
действий после возникновения конфликта, которые могли бы затруд
нить его урегулирование.
6 6. В соответствии с предложением, содержащимся в пункте 4, 
Генеральный секретарь будет наделен полномочиями для направления 
наблюдателей в территорию любого государства-члена по его просьбе, 
если этого государство считает, что такая мера могла бы быть по
лезной для решения той или иной ситуации, которая, по его мнению, 
представляет угрозу международному миру и безопасности. Такие 
наблюдатели будут постоянно держать Генерального секретаря в 
курсе всех дел, с тем чтобы он мог более эффективно использовать 
механизм, предусмотренный в статье 99. Со своей стороны. Совет 
Безопасности мог бы, в осуществление своей ответственности за 
мирное урегулирование споров, вытекающих из положений статей 34 и 
36, использовать полученную наблюдателями информацию при рассмот
рении возникшей ситуации и разработке соответствующих рекомен
даций. Таким образом, наблюдатели выполняли бы двойную роль:
их присутствие служило бы сдерживающим фактором для потенциальных 
агрессоров, и они могли бы оказать помощь в усилиях по установле
нию фактов.
67. Кроме того, в документе Грецией был представлен еще один 
рабочий документ (aA c .i82/¥G/i8), касающийся мирного разрешения 
споров. Этот документ гласит следующее:

"1. Положения главы VI Устава, касающиеся мирного разрешения 
споров, должны выполняться полностью.
2. Процедурами, перечисленными в статье 33 Устава, не 
предполагается какого-либо определенного порядка их ис
пользования, и стороны могут прибегать к той процедуре, 
которая наилучшим образом соответствует цели урегулирования 
споров.
3. Необходимо заключить дополнительный договор, в котором 
содержались бы нормы, определяющие средства и методы осуще
ствления положений Устава, а также принудительного осуще
ствления решений, принимаемых Советом Безопасности в соответ
ствии со статьей 37 Устава.



4. Следует повысить роль Международного Суда в деле уре
гулирования споров. Необходимо ввести обязательную систему 
мирного разрешения споров".

68. Было также распространено добавление к рабочему докзшенту 
(A/AC.l82/WG/ll/Add.l) О мирном разрешении споров, представленное 
Филиппинами, в котором говорится следующее;

"1. Статья 33 должна быть переформулирована таким образом, 
чтобы прежде всего была предусмотрена для трудноподдающихся 
разрешения споров особая процедура последовательного пере
хода от двусторонних переговоров ко все более высоким 
уровням участия третьей стороны. Затем спорящие стороны 
должны заранее давать согласие на применение арбитража или 
судебного разбирательства в тех случаях, когда переговоры, 
обследование, посредничество или примирение могут оказаться 
недостаточными.
Международный Суд
2) Передача споров. Споры, содержащие разрешимые в су
дебном порядке элементы и оказавшиеся трудноразрешимыми 
применительно к добровольным аспектам пересмотренной (как 
это предложено выше) статьи 33 о мирном разрешении споров, 
будут в соответствии с этой статьей автоматически передавать
ся на судебное разбирательство в Международный Суд.

Статут Суда должен быть изменен, с тем чтобы четко вы
разить эту ответственность; таким образом, пункт 1 
статьи 36 Статута будет гласить следующее:

К ведению Суда относятся все дела, которые будут 
переданы ему сторонами, и все вопросы, специально 
предусмотренные Уставом Срганизации Сбъединенных Наций,- 
действующими договорами и конвенциями. В частности, 
в ведение Суда входит любой спор, представленный в Суд 
одной или более сторонами, при наличии просьбы Сргани
зации Сбъединенных Наций в соответствии с положениями, 
касающимися мирного урегулирования споров, представляю
щих угрозу международному миру и безопасности.

3. Наделение Срганизации Сбъединенных Наций полномочиями 
направлять деда в Международный Суд. Срганизация Сбъединен
ных Наций для эффективного выполнения своих обязанностей 
должна иметь право направлять любое дело в Суд. В настоящее 
время она может только запрашивать консультативное заклю
чение. Соответствующие статьи могут быть сформулированы 
следующим образом:



Организация Объединенных Наций и любой ее член 
могут в любое время дать согласие на представление в 
Международный Суд правовых аспектов споров между ними 
относительно толкования или применения Устава.
Пункт 1 статьи 34 Статута: Государства и Организация

Объединенных Наций могут быть сторонами по делам, разбираемым 
Судом.

Эти поправки, в случае их принятия, в значительной мере 
будут способствовать повышению эффективности и значения 
Международного Суда в деле соблюдения и отправления между
народного правосудия.
4. Консультативные заключения. В настоящее время положе
ния об использовании Суда для получения консультативных 
заключений имеют слишком ограниченный характер, в результате 
чего Суд мало используется с этой целью. На основании Устава 
в настоящий момент Генеральная Ассамблея или Совет Безо
пасности, а также любые другие органы Срганизации Сбъединен- 
ных Наций и специализированные учреждения, которым Генераль
ная Ассамблея дает разрешение на это, уполномочены запраши
вать консультативные заключения. Предлагается также предо
ставить такие полномочия региональным организациям, отдельным 
государствам и Генеральному секретарю, формулировка изменена 
ных статей может быть следующей:

Пункт 1 статьи 96 Устава: Генеральная Ассамблея,
Совет Безопасности или Генеральный секретарь могут зап
рашивать у Международного Суда консультативные заключе
ния по любому юридическому вопросу.

Пункт 1 статьи 65 Статута Международного Суда:
Суд может давать консультативные заключения по любому 
юридическому вопросу, по запросу любого учреждения, 
уполномоченного делать такие запросы самим Уставом 
Срганизации Сбъединенных Наций или согласно этому Уста
ву, а также по запросу региональных организаций и отдель- 

. ных государств.
5. Статья 37 будет пересмотрена, с тем чтобы предусмотреть 
создание комиссии для примирения и арбитража, состоящей из 
небольшой группы приемлемых для всех лиц, таких как бывшие 
председатели Генеральной Ассамблеи".

69. Первый выступивший на 14-м заседании Рабочей группы оратор, 
представляя рабочий документa/aC.i82/¥G/19 (Фи л и п п и н ы ), заявил,
что его делегация включила в этот рабочий документ несколько 
измененный вариант мексиканского предложения об общих прениях, 
поскольку несколько ораторов выступили против этого предложения.



Смысл предложения оратора заключается в том, что тексты политиче
ских заявлений в ходе общих прений должны распространяться за два 
дня до их оглашения и что для занесения в отчет должно делаться 
10-минутное резюме этого заявления, а полный текст прилагаться 
к отчету о соответствующем заседании. Такая практика позволила бы 
значительно сэкономить время и была бы полезной для делегаций, 
желающих воспользоваться своим правом на ответ. Генеральная 
Ассамблея, как правило, посвящает общим прениям примерно 13 рабо
чих дней, поэтому, в случае принятия предложения делегацией 
оратора, сэкономленное время позволило бы главным комитетам 
Ассамблеи приступить к своей работе гораздо раньше, чем сейчас, 
и, таким образом, работу сессии можно было бы завершить раньше.
Для глав государств и правительств в предлагаемой процедзфе мож
но было бы предусмотреть соответствующее исключение.
70. Делегация Мексики внесла также предложение о проведении в 
период работы Генеральной Ассамблеи ежегодных консультаций на 
уровне министров. Делегация оратора предлагает, чтобы министры 
иностранных дел оставались на Ассамблее в течение трех недель, 
чтобы обеспечить возможность проведения консультаций между ними, 
что является одним из наиболее ценных аспектов общих прений. 
Предложения, содержащиеся в рабочем документе Соединенного Коро
левства, относительно работы Генерального комитета, позволили бы 
обеспечить более эффективную подготовку сессии Ассамблеи. Деле
гация оратора предложила также, чтобы в начале каждого года 
Генеральный секретарь собирал как можно раньше совещание предсе
дателей региональных групп, чтобы можно было достичь договорен
ности о составе Генерального комитета следующей сессии Ассамблеи.
В прошлом невозможность достичь в начале работы сессии Ассамблеи 
такой договоренности относительно председателей главных комитетов 
приводила к задержке в работе Генерального комитета и отсрочке 
начала общих прений. Таким образом, в центре предложения деле
гации оратора стоит важность скорейшего достижения неофициаль
ной договоренности относительно состава Генерального комитета, 
поскольку выборы должностных лиц на сессии Ассамблеи являются в 
действительности простой технической формальностью. Затем можно 
было бы разработать механизм, отражающий состав Генерального ко
митета, который мог бы приступить к рассмотрении организационных 
и других вопросов до начала открытия сессии Ассамблеи. Принятие 
такой умеры помогло бы сэкономить четыре или пять дней в начале 
каждой сессии и позволило бы избежать необходимости продлевать 
работу сессии сверх установленного срока.
71. Рабочий документ, представленный Филиппинами, гласит:

"1) Общие прения по программным заявлениям:
a) Распространение текста речи за два дня до выступле

ния .
b) Представление для отчета десятиминутного краткого 

содержания выступления. Полный текст выступления должен 
прилагаться к отчету конкретного заседания.



Предложения в подпунктах а и ^  не распространяются на 
выступления глав государств и правительств, в отношении 
которых должны применяться существующий порядок и процедура.

Министры иностранных дел должны находиться в Централь
ных учреждениях в течение трех недель во время работы 
Генеральной Ассамблеи, с тем чтобы иметь возможность прово
дить между собой консультации.
2) Генеральный комитет ;

a) Проведение неофициальных консультаций в начале 
нового года между Генеральным секретарем и региональными 
группами в целях достижения скорейшего согласия в отношении 
состава Генерального комитета очередной сессии Генеральной 
Ассамблеи.

b ) Создание механизма, отражающего состав Генерального 
комитета, который смог бы приступить к рассмотрению органи
зационных и других вопросов до открытия сессии Генеральной 
Ассамблеи".

72. Второй оратор отметил, что успех деятельности Организации 
Объединенных Наций обеспечивается положениями его Устава, струк
турой и рабочими методами ее органов, а также самоотверженной 
работой, компетентностью и добросовестностью ее персонала. Таким 
образом. Специальный комитет поступил весьма мудро, постановив 
рассмотреть в качестве одного из первоочередных вопросов вопрос
о рационализации процедур Организации Объединенных Наций.
В силу большого многообразия деятельности Организации Объединен
ных Наций эта деятельность неизбежно страдает от неэффективности 
и бюрократии. Поэтому настало время сосредоточить усилия 
Организации на ряде четко определенных целей. В соответствии с 
этим необходимо сократить число вспомогательных органов и четко 
определить их функции, чтобы избежать дублирования и перекре
щивания деятельности.
73. Организация Объединенных Наций должна сосредоточить свои 
усилия в областях, которые необходимо определить с должным 
учетом потребностей международного сообщества и положения в мире. 
Организация должна сосредоточить свои основные усилия прежде 
всего на деколонизации - области, в которую она уже внесла цен
ный вклад, - с тем чтобы окончательно и повсеместно ликвидировать 
колониализм. Она должна также сосредоточить свои усилия на 
достижении двух взаимосвязанных целей: разоружении и развитии
слаборазвитых стран. Ежегодно на вооружение расходуются сотни 
миллиардов долларов, в то время как во многих частях мира по- 
прежнему сохраняются нищета, голод и болезни. Решение практи
чески всех международных политических или экономических проблем 
зависит от достижения всеобщего и полного разоружения, которое 
позволило бы высвободить огромные суммы для экономического раз
вития бедных стран. Кроме того,установление справедливого и 
прочного мира без предварительного сокращения разрыва между 
бедными и богатыми странами будет и далее оставаться неосущест
вимым делом.



74. Персонал Секретариата Срганизации Сбъединенных Наций должен 
набираться из числа наиболее квалифицированных и добросовестных 
специалистов. Необходимо приложить все усилия, чтобы в вопросах 
набора персонала правительства не могли осуществлять никакого 
давления на Генерального секретаря в целях содействия своим 
гражданам.
75. Делегация оратора согласна с предложением Мексики о необ
ходимости сократить число вспомогательных органов и пунктов 
повестки дня Генеральной Ассамблеи, чтобы сделать ее более управ
ляемой. В этой связи можно было бы рассмотреть вопрос о созда
нии комитета Д^енерального- !^ того чтобы рассматривать
все просьбы о включёнии новых пунктов''в"'"повесТку/^^
1̂ фни^'’р Ш Ш Ш н Д Щ и и Т ' * ' т и  вн о оценивать 
в ¥ ж н о с Т ь ' ' й п у н к т а ,  который предлагается вклю
чить в повестку дня.
76. Говоря о пункте 4 мексиканского документа, оратор отметил, 
что его делегация считает общие прения в высшей степени полезны
ми, ибо, благодаря прямым контактам, они помогают изыскивать реше^- 
ния в опасных ситуациях. Согласиться с предложениями 5, 6, 7 и
8 трудно. Предложение, содержащееся в пункте 9, которое преду
сматривает создание общих механизмов для осуществления контроля 
за осуществлением резолюций главных органов Организации Объеди
ненных Наций,является неосуществимым, так как Генеральная Ассамб
лея вправе принимать обязательные решения в отношении заинтере
сованных сторон только почти исключительно по вопросам, относя
щимся ко внутренним делам Организации Объединенных Наций. Боль
шинство резолюций Генеральной Ассамблеи, особенно те резолюции, 
которые касаются международного мира и безопасности или мирного 
Зфегулирования, на деле являются лишь простыми рекомендациями. 
Очевидно, в демократическом сообществе нельзя требовать при
нудительного осуществления какой-то рекомендации. В том, что 
касается совета Безопасности, в соответствии с положениями 
главы VI Устава, резолюции Совета, касающиеся мирного урегули
рования споров, являются рекомендациями, не обладающими обяза
тельной силой. Что касается резолюций Совета в отношении дей
ствий в случае возникновения угрозы миру, нарушения мира и 
акта агрессии, принятых в соответствии с положениями главы vil 
Устава, то они могут осуществляться только самим Советом Безопас
ности. Если Совет не в состоянии осуществить принятые им самим 
в соответствии с положениями Устава решения, то можно ли себе пред
ставить орган, который смог бы выполнить те же решения? Будет 
ли этот орган наделен большими полномочиями или же поставлен над 
Советом? Каким же образом, без пересмотра Устава и без суще
ственной перестройки Срганизации Сбъединенных Наций, можно соз
дать орган, наделенный полномочиями по контролю за осуществлением 
резолюций всех основных органов Срганизации Сбъединенных Наций? 
Необходимо проявлять реализм, ибо в противном случае усилия, 
прилагаемые для укрепления роли Срганизации, будут препятствовать 
достижению поставленной цели.



77. Делегация оратора поддерживает предложения, представленные 
Румынией (a/ac.i82/wg/13). Соединенным Королевством (a/ac.i82/wg/i4) 
и Францией (a/ac.i82/¥G/15), поскольку они и реалистичны и прак
тичны, В египетском документе (a/ac.i82/wg/i6) делегация поддер
живает предложения! А, D и Р, а также ц  А и В. Касаясь пер
вого предложения в документе, представленном Филиппинами 
(a/ac.182/wg/19) Î оратор отметил, что министрам иностранных дел 
будет трудно задерживаться в Нью-Йорке на три недели. Вторая же 
часть этого предложения интересна, реалистична и заслуживает 
внимания.
78. Третий оратор на 14-м заседании отметил, что Рабочая группа 
должна учитывать деятельность по рационализации процедур, про
деланную в Организации Объединенных Наций ранее. Особое внимание 
он обратил на документы^А/4776 16/, А/8426 17/ и А/32/34 и 
Corr.l.LlS/. Специальный комитет по рационализации процедур и 
организации Генеральной Ассамблеи пришел к выводу, что существую
щие процедуры являются удовлетворительными и что улучшений можно 
добиться путем более эффективного использования существующих 
правил и улучшения климата международных отношений, а также 
путем повседневного совершенствования работы Организации. В свя
зи с этим последним соображением оратор обратил внимание на 
предложения Мексики, Франции, Египта и Соединенного Королевства. 
Здесь очень важно действовать осмотрительно. Сводить воедино 
смежные вопросы полезно, однако едва ли можно сделать это, скажем, 
с шестью пунктами повестки дня Генеральной Ассамблеи, посвящен
ными Ближнему Востоку, и в этой связи оратор обратил внимание
на правило 40 правил процедуры. в отношении же предложения 
Мексики оратор указал, что Специальный комитет по рационализации 
процедур и организации Генеральной Ассамблеи отметил, что боль
шинство государств-членов возражают против представления письмен
ных заявлений, мотивируя это соображениями существа, техниче
скими и финансовыми соображениями. В предложении Мексики, как и 
в предложении Соединенного Королевства, идет речь также о единых 
общих прениях по всем пунктам повестки дня. Это предложение 
нельзя толковать очень строго. Здесь должны быть исключения в 
отношении, например, пунктов повестки дня, находящихся на рас
смотрении Специального политического комитета. Общие прения в 
высшей степени полезны для работы главных комитетов, и менять их 
структуру без консультации соответствующих комитетов нельзя. 
Предложение Соединенного Королевства о прекращении записи в спи
сок ораторов заслуживает внимания.

16/ Там же, шестнадцатая сессия, приложения, том и, пункт 61 
повестки дня.

17/ Там же, двадцать шестая сессия. Дополнение N§ 26.
18/ Там же, тридцать вторая сессия. Дополнение Ш  34.



79. Шестое и седьмое предложения Мексики недостаточно ясны и 
нуждаются в разъяснении. Что касается предложений Соединенного 
Королевства и франции о практике консенсуса, го делегация ора
тора выступает за более широкое применение консенсуса, но не в 
ущерб, однако, праву каждого государства излагать свои мнения. 
Предложение Франции в отношении процесса переговоров нуждается
в разъяснении. Что же касается предложения Румынии о проведении 
заседаний в государствах-членах, то делегация оратора считает, 
что государствам ̂ желающим проводить такие заседания, должна быть 
предоставлена соответствующая возможность. Справедливое геогра
фическое распределение заслуживает всяческого одобрения, однако 
выражение "распространение метода демократического назначения" 
не совсем ясно.
80. В отношении предложения Соединенного Королевства о том, что
бы Генеральный комитет проводил свои заседания до начала Гене
ральной Ассамблеи с целью рассмотрения вопроса о количестве 
пунктов повестки дня, оратор заметил, что Специальный комитет по 
рационализации процедур и организации Генеральной Ассамблеи не 
поддержал эту идею и высказал мнение о том, что он не может де
лать рекомендации в отношении Генерального комитета. В этой 
связи оратор подчеркнул, что в данном вопросе необходимо рзш:овод- 
ствоваться положениями правил 22 и 40 правил процедуры.
81. Предложение Мексики об ограничении количества вспомогатель
ных органов следует рассматривать в свете положений статей 22 и 
29 Устава. Кроме того, это положение противоречит девятому 
предложению Мексики. Касаясь предложения Соединенного Королев
ства относительно объема работы и предложения Франции относитель
но Первого комитета и разоружения, оратор отметил, что было бы 
целесообразно отложить их рассмотрение до созыва специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. Первый 
комитет является главным образом политическим комитетом и должен 
сосредоточить свои усилия на вопросам мира, безопасности и разо
ружения. Что же касается Специального политического комитета,
то тридцать вторая сессия Генеральной Ассамблеи отметила, что он 
мог бы играть важную роль. Предложения же Соединенного Коро
левства и Франции в отношении Шестого комитета и передачи пунктов 
повестки дня на рассмотрение не более одного комитета одновремен
но противоречат друг другу. Однако делегация оратора согласна 
с тем, что одни и те же аспекты одного и того же вопроса должны 
рассматриваться одним комитетом. Оратор поддерживает включение 
в рабочий документ Соединенного Королевства упоминаний о пунктуаль
ной работе заседаний, проведении дополнительных заседаний, а 
также о бюджете, однако считает, что отказ от необходимого кво
рума, о котором идет речь в восьмом предложении, несовместим с 
демократическими принципами. В отношении содержащихся в предло
жениях Соединенного Королевства и Египта моментов об ограничении 
времени для выступлений и разъяснения мотивов голосования оратор 
отметил, что, в принципе, его делегация может согласиться с этим 
предложением, однако она считает, что лишать делегации возможности 
изложить как можно полнее свое мнение нельзя. Что же касается



включения в повестку дня дополнительных пунктов, то оратор от
метил, что в отношении предоставляемого для этого тридцатиднев
ного срока необходимо предусмотреть какие-то исключения. Если 
же говорить о рекомендации Египта сократить количество резолюций 
и сделать их короче, то Специальный комитет по рационализации 
процедур и организации Генеральной Ассамблеи уже отметил, что 
вопрос об их содержании могут решать лишь сами делегации, и 
делегация оратора согласна с этим мнением, хотя и разделяет оза
боченность Египта. Рекомендация Египта в отношении заместителей 
председателей вполне приемлема, однако она должна применяться ко 
всем должностным лицам Комитета.
82. Относительно предложения Соединенного Королевства о том, 
что не следует применять поименное голосование при наличии элект
ронной системы, оратор отметил, что поименное голосование являет
ся политическим и психологическим средством, хотя он и согла
сился с тем, что его не следует применять без надлежащих сообра
жений. Предположение Соединенного Королевства о создании третьей 
электронной системы голосования, вероятно, будет принято во 
внимание в ходе проводящихся строительных работ.
83. Его делегация полностью согласна с предложениями, касающими
ся более справедливого географического распределения старших 
должностей в Секретариате. Исключительное внимание должно быть 
уделено критериям, изложенным в пункте 3 статьи 101, однако
эти критерии ни в коей мере не противоречат принципу справедливогс 
географического распределения должностей. Для Организации Объе
диненных Наций также полезным будет более широкое применение сроч
ных контактов. Вызывает сожаление тот факт, что кандидаты из 
развивающихся и социалистических стран зачастую нанимаются на 
более низких уровнях, чем этого можно было бы ожидать, и что ни 
один представитель социалистической страны не является главой 
специализированного учреждения. В целом крайне важно, чтобы 
различные районы, культуры и политические и экономические системы 
были равномерно представлены в Секретариате; это - не только 
вопрос развитых и развивающихся стран, что следует из предложения 
Египта.
84. В отношении предложения Румынии о сокращении штата и расхо
дов, а также предложения Соединенного Королевства о том, чтобы 
предложения о распространении дополнительных документов не 
принимались до представления финансовых последствий, следует 
отметить справедливость того, что недостаточно учитывается финан
совое бремя, которое государства-члены готовы взять на себя, и в 
этом отношении делегация оратора поддерживает предложение Румы
нии. В этой связи важно провести в жизнь предложения резолю
ции 3534 (ХХХ) Генеральной Ассамблеи от 17 декабря 1975 года.
Что касается предложений Египта относительно документации и 
обслуживания конференций, то его делегация в целом согласна с 
документами, подготовленными Секретариатом.



85. Четвертый оратор, касаясь рабочего документа Мексики, гово
рит, что его делегация согласна с предложениями, содержащимися
в пунктах 1, 2 и 3, однако испытывает некоторые затруднения в 
отношении расширения полномочий Генерального комитета, поскольку 
последний в основным является административным органом. Его 
делегация не может согласиться с пунктом 4, поскольку общие 
прения на Генеральной Ассамблее необходимы и полезны. Что касает
ся пункта 5, то единые общие прения в комитетах были бы непрак
тичны, однако, может быть,можно было бы сгруппировать соответ
ствующие пункты и проводить единые прения по каждой группе воп
росов. Заслуживает внимания предложение о проведении ежегодных . 
консультаций на уровне министров и создании механизма по контролю 
за осуществлением резолюций (пункты 6 и 9).
8 6. Его делегация поддерживает пункты 3, 4 и 5 рабочего докумен
та Румынии и не испытывает особых затруднений в отношении пунк
тов 3, 5, 6, 9 и 10 рабочего документа Соединенного Королевства. 
Что касается пунктов 11 и 12 документа Соединенного Королевства, 
то его делегация согласна с предложениями о создании третьей элек
тронной системы голосования и электронной хронометражной уста
новки в зале Генеральной Ассамблеи, однако ей трудно будет под
держать предложение об отказе от поименного голосования при на
личии электронных систем голосования.
87. Что касается рабочего документа франции, то его первый пункт 
аналогичен пункту 5 рабочего документа Мексики и пункту 2 доку
мента Соединенного Королевства. Заслуживает внимания пункт 2,
а также следует серьезно рассмотреть соответствующее предложение, 
представленное в устной форме вторым оратором на 13-м заседании, 
о том, что Шестой комитет должен быть в состоянии осуществлять 
статус полномочной конференции для завершения международных 
правовых документов, составляемых Комиссией международного права. 
Его делегация поддерживает пункт 3 документа Франции, в частности 
вторую альтернативу, и считает, что пункт 6 должен быть рассмот
рен положительно. И наконец, его делегация н е испытывает особых 
затруднений в отношении рабочего документа Египта.
8 8. Пятый оратор заявил, что вопрос проведения обзора методов 
работы Организации в целом и Генеральной Ассамблеи в частности 
был затронут на семнадцатой сессии, когда Генеральная Ассамблея 
учредила Специальный комитет по вопросу об улучшении методов 
работы Генеральной Ассамблеи 19/. В своей резолюции 1898 (xviii) 
от 11 ноября 1963 года Генеральная Ассамблея приняла к сведению 
замечания, содержащиеся в докладе Специального комитета 20/, и 
одобрила содержащиеся в нем рекомендации„Если бы рекомендации 
Комитета осуществлялись и если бы в полной мере использовались 
правила процедуры, то не возникла бы необходимость для Генераль
ной Ассамблеи учреждать Специальный комитет. Один из вопросов.

19/ См. резолюцию 1845 (xvil) Генеральной Ассамблеи.
20/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, восемнадцатая 

сессия, приложения, пункт 25 повестки дня, документ А/5423.



затронутых Специальным комитетом, заключался в том, что Генераль
ная Ассамблея повысила бы эффективность, если бы возможности, 
предоставляемые ее правилами процедуры, были в большей мере из
вестны и регулярно применялись в соответствии с буквой и духом 
теми, кто несет ответственность за их применение, в том числе 
председательствующими должностными лицами, членами делегаций и 
Секретариата. Специальный комитет конкретно отметил более широкое 
использование подкомитетов и рабочих групп и выразил мнение, 
что рассмотрение пунктов повестки дня комитетами будет значительно 
облегчено, если, как только это будет возможно и особенно, когда 
уже высказаны основные точки зрения, какой-либо из комитетов при
нимает решение создать подкомитет или рабочую группу в соответ
ствии с правилом 102 правил процедуры (правило 96 в отношении 
пленарных заседаний Ассамблеи). Такая процедура, вероятно, будет 
особенно полезной в том случае, когда имеет место общая догово
ренность по обсуждаемому вопросу, но существуют разногласия в от
ношении подробностей. Таким образом, вместо того, чтобы делать 
ряд выступлений, например, по докладам Комиссии международного 
права и Комиссии Организации Объединенных Наций по праву между
народной торговли, следует приложить усилия для подробного об
суждения отдельных вопросов, затрагиваемых в докладах. Специаль
ный комитет отметил, что согласно правилам 35 и 106 председа
тельствующие лица несут ответственность за руководство ходом об- 
сзскдений и что их роль ни в коей мере не является пассивной и 
не ограничивается предоставлением слова желающим выступить ора
торам. Эти положения подтверждают, что председательствующее 
лицо может предложить ограничить предоставляемое ораторам 
время и ограничить число выступлений каждого представителя по 
какому-либо вопросу, а также прекратить запись ораторов или прекра
тить прения. В отношении вопроса о потере времени в результате 
несвоевременного открытия заседаний оратор напомнил, что Предсе
датель семнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи ввел в практику 
открывать пленарные заседания в запланированное время и что 
большинство делегаций с готовностью соблюдали эту дисциплину и 
по достоинству оценили ее преимущества.
89. Касаясь представленных рабочих документов, оратор хотел бы 
подчеркнуть, что представляемые пункты должны быть связаны с 
достижением принципов и целей Устава. Поэтому он поддержал 
предложения 1 и 2 рабочего документа Мексики и раздел I А 
рабочего документа Египта.
90. Он выразил мнение о том, что общие прения способствовали ■ 
разработке международного права в дополнение к обеспечению воз
можности для государств высказать свою позицию в отношении 
основных злободневных международных вопросов. Например, в 
1966 году в документе "South West Africa cases" судья Джессуп 
обнаружил, что совпадение различного рода обвинений апартеида,
в частности нашедшее отражение в отчетах о выступлениях и в ре
золюциях Генеральной Ассамблеи, имело решающую практическую и 
юридическую ценность для разработки нормы поведения международной 
общественности, которая должна применяться при истолковании



требований Устава о том, чтобы Южная Африка содействовала повы
шению благосостояния населения; это, заявил он, больше не спор
ная, а неопровержимая презумпция. Касаясь пункта 7 рабочего 
документа Мексики, оратор говорит, что его делегация неуклонно 
придерживается концепции конкретных полномочий: если кто-либо
из представителей наделяется достаточным полномочием для ве
дения переговоров, то его ранг касается только направляющего 
государства. Оратор согласен с пунктом 8 рабочего документа Мек
сики и с разделом ц  С рабочего документа Египта о том, что должно 
иметь место более справедливое распределение должностей высокого 
уровня, однако только при соблюдении условий, содержащихся в 
статье 101 Устава. Одобрение им самим концепции назначения 
отдельных лиц, которые сохраняли бы приверженность Организации 
в течение всей остальной части своей жизни, было несколько поко
леблено двойственной угрозой чопорности и самодовольства, и поэ
тому он считает предложение, представленное вторым оратором на 
13-м заседании, сократить число постоянных контрактов вполне 
уместным. Оратор согласен с пунктом 2 рабочего документа фран
ции, в котором говорится, что с Шестым комитетом необходимо 
более широко консультироваться по правовым аспектам вопросов, рас
сматриваемых в других комитетах. Оратор поддержал предложения, 
содержащиеся в рабочем документе Соединенного Королевства, кото- 
торые будут в значительной мере способствовать работе Организа
ции .
91. Шестой оратор заявил, что Организации важно рассматривать 
вопрос о рационализации процедур на периодической основе. В 
этой связи, возможно, целесообразно будет бывшим председателям 
Генеральной Ассамблеи и председателям главных комитетов выска
зать свои мнения по данному вопросу, а Учебному и научно-техни
ческому институту Организации Объединенных Наций организовать 
семинар экспертов по рационализации существующих процедур в 
целях усовершенствования этих процедур. Также важными являются 
выводы Специального комитета по рационализации процедур и орга
низации Генеральной Ассамблеи. Однако можно внести весьма 
небольшое число новых рекомендаций, и наиболее важным является 
выполнение существующих правил процедуры, а также обеспечение 
того, чтобы Председатель Генеральной Ассамблеи и председатели 
комитетов обладали необходимыми данными для осуществления стро
гого соблюдения этих правил.
92. Что касается рабочего документа Соединенного Королевства, 
то предложение в пункте 1 заслуживает большого внимания, однако 
важно, чтобы структура межсессионного комитета была аналогична 
структуре Генерального комитета на предыдущих сессиях. Пункт 2 
тесно связан с пунктом 1 , поскольку перестройка и группировка 
пунктов будут одной из функций межсессионного комитета. В от
ношении пункта 3 его делегация согласна, что одни и те ж:е воп
росы не должны рассматриваться более чем одним комитетом, однако 
она выражает мнение, что это не должно препятствовать рассмотре
нию правовых вопросов Шестым комитетом. В этой связи его 
делегация согласна с предложением в пункте 2 рабочего документа 
Франции. В приложении II к правилам процедуры Генеральной



Ассамблеи уже содержится такое положение. Его делегация соглас
на с пунктами 4 и 6 рабочего документа Соединенного Королевства, 
однако в отношении пункта 8, хотя она и согласна с тем, что 
заседания должны начинаться в запланированное время, она не 
уверена в том, что отказ от кворума является верным подходом. 
Обеспечение своевременной явки делегаций входит- в обязанности 
Председателя. Что касается пункта 9, то такой механизм уже су
ществует, поскольку в ходе Генеральной Ассамблеи Председатель 
Генеральной Ассамблеи еженедельно проводит заседания с председа
телями главных комитетов. Однако по мере необходимости могут 
проводиться дополнительные заседания. Его делегация согласна с 
целесообразностью проведения заседаний по мере необходимости в 
ночное время или утром в субботу. Предложение в пункте 11, касаю
щееся создания третьей электронной системы голосования, было 
отвергнуто Пятым комитетом, однако должно быть пересмотрено, 
поскольку такая система позволит сэкономить время, а вытекающая 
из этого экономия может компенсировать первоначальные затраты по 
системе. Его делегация согласна с предложением в пункте 12 о 
том, чтобы ограничить выступления по мотивам голосования 10 ми
нутами. Также заслуживает поддержки соответствующее предложение 
Египта ограничить выступления 20 минутами.
93. Было высказано мнение, что проекты конвенций правового ха
рактера должны рассматриваться Шестым комитетом. Специальный 
комитет по рассмотрению методов и процедур Генеральной Ассамблеи 
обсуждал этот вопрос и отметил, в частности, что любой главный 
комитет, если ему поручено подробное изучение конвенций, зачастую 
не имеет времени для удовлетворительного рассмотрения других 
вопросов, за которые он несет ответственость. При работе в 
Третьем комитете правовые вопросы, как правило, рассматривались 
поверхностно. Одним из примеров явился созыв Международной 
конференции по разработке проекта конвенции о территориальном 
убежище.
94. В отношении вопроса сокращения объема документации, в 
частности отчетов вспомогательных органов, его делегация счи
тает весьма важным, чтобы члены главным органов до принятия 
решения по вопросам, которые обсуждались во вспомогательных ор
ганах, знали о том, что говорилось в ходе обсуждений во вспо
могательном органе. Поэтому отчеты имеют большое значение.
95. Его делегация полагает, что необходимо подчеркнуть важность 
применения уже существующих правил процедуры. Наиболее важным 
инструментом в деле осуществления правил процедуры является 
Председатель, который должен иметь опыт работы в Организации 
Объединенных Наций и полностью знать правила процедуры, а также 
должен обладать волей для объективного применения этих правил и 
защиты вытекающих из них полномочий. Его делегация имела воз
можность наблюдать, как изменяется атмосфера в комитете при раз
личных председателях. Поэтому, когда представляются кандидатуры 
для избрания Б президиум, и особенно на пост Председателя, члены 
должны проявлять ответственность и учитывать важность личных 
качеств и характера избираемых лиц.



96. Седьмой оратор заявил, что он видит много полезных элементов 
в рабочих документах, представленных Мексикой, Францией, Сое
диненным Королевством, Египтом и Филиппинами по вопросу о рацио
нализации. В ответ на замечания, которые были сделаны в отноше
нии его рабочего документа (Румыния), он отметил, что цель пред
ложения 1 в этом документе состоит в расширении усилий для до
стижения решения путем консенсуса. Во время тридцать второй 
сессии Генеральной Ассамблеи было принято 256 резолюций, причем 
155 из них были приняты путем консенсуса. Комиссия социального 
развития приняла все свои резолюции в 1977 году путем консенсуса.
В других органах также следует предпринимать усилия, направлен
ные на то, чтобы все в большем количестве случаев решения при
нимались путем консенсуса. В этом отношении Шестой комитет по
казал хороший пример. Он соглашается с предложениями Египта и 
Франции в отношении более широкого использования неофициальных 
консультаций. Предложение 2, содержащееся в рабочем документе 
его делегации, направлено на достижение более широкого географи
ческого распределения в отношении места проведения конференции,и 
в этом отношении имеются хорошие прецеденты, как например, созыв 
конференции по народонаселению, окружающей среде, положению жен
щин и населенным пунктам в различных государствах-членах. Кон
ференция Организации Объединенных Наций по торговле и развитию 
также обычно проводит свои сессии в различных государствах-членах 
этой организации, а Экономическая комиссия для Европы в 1964 году 
впервые провела свои заседания не в штаб-квартире. Эту тенденцию 
следует поощрять. Первая часть предложения его делегации в 
отношении справедливого географического распределения мест во 
всех органах Организации Объединенных Наций, конечно, не отно
сится к Генеральной Ассамблее, где представлены все государства- 
члены. Однако ее следует рассмотреть в связи с органами, имею
щими ограниченное членство. В отношении второй части предло
жения 3 следует сказать, что необходимость улучшения существую
щей практики подтверждается, среди прочего, теми трудностями,
с которыми столкнулись при осуществлении резолюции 2079 (LXIl) 
от 13 мая 1977 года Экономического и Социального Совета об укреп
лении сектора социального развития в рамках Организации Объе
диненных Наций. В ответ на замечания, сделанные в отношении 
предложений 4 и 5 его делегации, он выразил свое согласие с концеп
цией о том, что следует придавать значение вопросу компетентности 
при отборе сотрудников Секретариата; это, однако, никак не 
влияет на необходимость справедливого географического распределе
ния при назначении на различные посты в Секретариате.
97. Восьмой и последний выступающий на 14-м заседании заявил, 
что он хочет зарезервировать за собой право делать замечания на 
более поздней стадии по поводу некоторых рабочих документов. 
Отвечая одному из выступавших, он указал, что его делегация 
заявила, что Шестому комитету следует рассмотреть проекты между
народных конвенций, которые были подготовлены Комиссией между
народного права, а не то, что ей следует пересмотреть конвенции, 
которые уже были приняты на международных конференциях.



98. Он обратил также внимание на количество времени, потерянного 
в результате позднего начала заседаний и преждевременного окон
чания заседаний. По этой причине Шестой комитет потерял 38 ча
сов в результате позднего начала заседаний и еще 33 часа 35 ми
нут из-за того, что заседания заканчивались ранее намеченного 
срока. Всегда можно- найт.и способы для того, чтобы начинать 
заседания вовремя. Он отметил, что проект конвенции о террито
риальном убежище ничего не имеет общего с Третьим комитетом.
По этому поводу была созвана специальная конференция. Правда, 
эта конференция не была должны образом подготовлена".



D. Заявление на 30-м заседании

15. На 30-м заседании 24 марта 1978 года Председатель выступил со 
следующим заявлением 21/;

"I. Рабочая группа Специального комитета по Уставу Организации 
Объединенных Наций и укреплению роли Организации решила на 
своем 9-м заседании провести неофициальные консультации между 
заинтересованными членами Рабочей группы по вопросу мирного 
решения споров. Участники неофициальных консультаций распо
лагали рабочей документацией по этому пункту, представленной 
на нынешней сессии Специального комитета (A/AC.l82/wG/l/Rev.2,
А/АС. 182/WG/2, A/AC.182/WG/Í|-, А/АС. 182/WG/5, А/АС. l82/WG/7/Eev. 1, 
A/AC.I82/WG/9-II И Add.l, А/АС.182/SR. 12, А/АС. 182/WG/17/Rev. 1, А/АС. I82/WG. I8 
И а/ас. 182/WG/21), а также документами сессии Специального комите
та, состоявшейся в 1977 году (A/AC.182/L. 2, A/AC.182/L-U-7, а/АС. 182/L. 9, 
а/ас. 182/L. 12/Rev. 1, а/ас. 182/L. 15 И а/ас. 182/L. 15) И текстами выступле
ний Председателя на 27 и 28-м пленарных заседаниях Специального 
комитета. Было проведено девять заседаний. Прения проводились 
на основе упомянутой документации, и участники старались рас
сматривать все предложения, внесенные по мирному решению 
споров в отдельности, концентрируя внимание на критериях, 
в соответствии с которыми то или иное предложение могло быть 
отвесено К  числу связанных с мирным решением споров. Участники 
не намеревались делать окончательных заявлений по существу раз
личных предложений, а лишь задать вопросы по содержанию этих 
предложений и выслушать соответствующие ответы в целях выясне
ния намерений различных делегаций, представивших этих предложе
ния. Участники воздержались от изложения своих позиций по 
представленным предложениям до следующего этапа работы Специ
ального комитета по этому вопросу.

2. Результатом работы на этом этапе явилась компиляция следу
ющего 51 предложения;

"I) Разработка декларации Генеральной Ассамблеи по 
вопросу о мирном зфегулировании споров в качестве перво
го шага на пути к возможной разработке договора по данно
му вопросу.

Эта декларация должна включать следующие документы:

a) обязательство решать все споры мирными средства
ми;

b ) исключение из сферы применения декларации вопро
сов, уже регулируемых другими договорами и средствами;

21/ Краткий отчет о заявлении Председателя см. в документе 
а/ас. 182/SR.50 исогг.1, . пункты 1-9.



c) перечисление процедур, изложенных в статье 33 
Устава Организации Объединенных Наций не означает какого- 
либо определенного порядка, и стороны могут использовать 
процедуру, которая наиболее отвечает их интересам;

d) данная декларация не применяется в отношении во
просов, входящих во внутреннюю юрисдикцию. Если между 
сторонами имеются разногласия в отношении того, входит ли 
данный вопрос во внутреннюю юрисдикцию в свете решения, 
принятого в рамках пункта h, вопрос будет решаться Междуна
родным Судом;

e) обязательство не предпринимать демарши дипломати
ческого характера в целях защиты своих граждан и не воз
буждать дела о решении спора в каком бы то ни было между
народном судебном органе, когда у этих граждан имеются 
возможности для обращения в национальные компетентные суды;

f) использование средств мирного урегулирования спо
ров не может ограничивать права на законную самооборону в 
соответствии со статьей 51 Устава Организации Объединенных 
Наций;

g) включение в декларацию и развитие в ней всех 
средств мирного урегулирования споров, предусмотренных в 
статье 33 Устава Организации Объединенных Наций;

h) компетенция Международного Суда в отношении кон
кретных споров, которые будут определены в декларации;

i) более частое запрашивание консультативных заклю
чений Международного Оуда;

j) уведомление государствами о ситуациях, которые 
могут привести к возникновению международной напряженности, 
перечисление ситуаций, которое не может рассматриваться 
исчерпыв ающим;

к) подтверждение полного запрещения в отношении 
угрозы силой или ее применения или любых других способов 
принуждения.

2) Создание постоянной комиссии Генеральной Ассамблеи 
по выполнению функций посредничества, добрых услуг и при
мирения /см. пункт 2 9 7*

3) Принятие мер, направленных на ускорение процесса 
кодификации принципов и норм, касающихся мирного разреше
ния споров, с целью обеспечить эффективность путей и 
средств мирного урегулирования. Принятие Организацией 
Объединенных Наций в более отдаленном будущем международ
ного документа, призванного установить конкретные процедуры 
рассмотрения и решения споров между государствами.



4) Осуществлять статьи 33 и 37 Устава.

5) Предусмотреть средства обязательного разрешения 
споров в двусторонних и многосторонних конвенциях.

6) В тех случаях, когда на добровольной основе сторо
ны прибегают к обязательной процедуре разрешения споров, 
принятое решение должно выполняться.

7) Более широко использовать региональные механизмы в 
соответствии со Статьей 52 Устава.

8) Развивать специальные и специализированные методы 
урегулирования.

9) Составить список властей, которые согласились бы 
назначать арбитров или председателей третейских судов.

10) Составить практический справочник Организации 
Объединенных Наций по разрешению споров /см. пункты 14 и
197.

11) В качестве дополнительной меры по оказанию помощи 
Совету Безопасности с учетом статьи 29 и положений Главы VI 
Устава, в частности статьи 33 (2), необходимо поощрять 
рассмотрение членами Совета вопроса о создании постоянно
го Комитета экспертов по методам установления фактов и 
посредничества. Следует также поощрять возможность исполь
зования Советом Безопасности в отдельных случаях вспомога
тельных органов, созданных в соответствии со статьей 29.

12) а) В целях обеспечения принятия мер для сведения 
к минимуму любой угрозы миру или возможности нарушения 
мира или акта агрессии следует поощрять рассмотрение чле
нами Совета Безопасности ситуаций потенциального кризиса
и с этой целью учитывать возможности для такого рассмот
рения, предусмотренные в статье 28 (2) Устава Организации 
Объединенных Наций, и возможности Генерального секретаря 
по представлению соответствующей информации.

Ъ) Для этой же цели необходимо поощрять полное 
использование Генеральным секретарем механизма, предо
ставленного в его распоряжение в соответствии с Уставом.

13) Когда оказывается, что продолжение спора или 
ситуации может поставить под угрозу международный мир и 
безопасность, государства-члены, которые непосредственно 
в них не участвуют, должны учитывать возможности прояв
ления инициативы, направленной на поощрение поиска сто
ронами решения с использованием методов, указанных в 
статье 33 Устава Организации Объединенных Наций, и в со
ответствующих случаях и с учетом статьи 35 Устава должны 
быть готовы довести вопрос до сведения Совета Безопасности.



14) В целях облегчения выполнения статьи 33 следует 
продолжить рассмотрение предложения, сделанного в 1965 году 
(в проекте резолюции д/SPC/L. 123 и Add. 1-3) 22/, о разработ
ке резюме или справочника, в котором бы излагались все 
средства достижения мирного разрешения споров и содержался 
бы перечень всех существующих_механизмов и средств для 
этой цели /см. пункты 10 и 19/.

15) Подтверждение принципа международного права, за
крепленного положениями пункта 3 статьи 2 Устава, касаю
щегося разрешения международных споров мирными средствами.

16) В соответствии с положениями Устава Организация 
Объединенных Наций может рассматривать лишь такие споры 
или ситуации, продолжение которых могло бы угрожать поддер
жанию международного мира и безопасности.

I?) Прямые переговоры между государствами-сторонами 
в споре являются наиболее простым, эффективным и практиче
ским из средств, предусмотренных положениями Главы У1 
Устава.

18) Организация Объединенных Наций должна поощрять 
заключение государствами-членами двусторонних соглашений 
в целях разрешения споров, которые могли бы возникнуть в 
будущем в различных конкретных областях.

19) Разработка практического справочника Организации 
Объединенных Наций по мирному разрешению международных 
споров /см. пункты 10 и 14/ .

20) Использование региональных механизмов при мирном 
разрешении споров: в соответствии со Статьей 52 Устава
в будущем договоре предусмотреть положение о предпочтите
льном использовании региональных механизмов при мирном 
разрешении споров.

21) Генеральная Ассамблея должна подготовить деклара
цию о мирном разрешении споров;

а) предлагаемая декларация, хотя в ней и не будет 
отдаваться предпочтение какой-либо процедуре мирного раз
решения споров, должна, тем не менее, подчеркивать те 
преимущества, которыми по сравнению с другими методами 
разрешения споров обладают переговоры, если они ведутся в 
духе доброй воли.

22/ См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцатая 
сессия, приложения, пункт 99 повестки дня, документ а / Ы 8'/, пункт 7•



b) государства должны выбирать наиболее подходящие 
средства для мирного разрешения своих споров. Безуспешное 
использование одного метода разрешения споров не должно 
предотвращать использование другого, пока спор остается 
неразрешенным ;

c) в декларации следует также указать, что, хотя 
государства-стороны в споре обязаны использовать прежде 
всего средства, предусмотренные в Статье 33, они тем не 
менее могут передать на рассмотрение Совета Безопасности 
или Генеральной Ассамблеи любой спор, представляющий угрозу 
международному миру и безопасности, который они не могут 
разрешить мирными средствами;

d) в предлагаемой декларации должна также подчерки
ваться необходимость восстановления неприкосновенности 
связанных с принятием решений процессов и органов, В тех 
случаях, когда очевидно, что решение было достигнуто на 
основе справедливости и объективности, такое решение, по 
всей вероятности, будет соблюдаться и осуществляться;

e) Организация Объединенных Наций должна оказывать 
более широкую поддержку специализированным или региональным 
учреждениям в разрешении споров, однако следует установить 
соответствующую связь между этими организациями и централь
ным аппаратом системы Организации Объединенных Наций;

f) роль Генерального секретаря в соответствии со 
Статьей 99 должна быть усилена, в том числе в вопросах 
установления фактов, посредничества и добрых услуг;

g) в декларации следует подчеркнуть тесную связь 
между разоружением и мирным разрешением споров. Сущест
вование эффективных международных трибуналов, обладающих 
широкими полномочиями для рассмотрения всех видов споров, 
позволит странам добиться полного разоружения;

h) следует еще шире использовать консультативные 
заключения Международного Суда;

1) следует подчеркнуть обязательство всегда разре
шать споры мирными средствами.

22) Изучение причин, в силу которых государства не 
используют в большей мере существующий механизм;

а) вопросник;

Тэ) исследование.

23) Совету Безопасности следует рассмотреть более ши
рокое использование неофициальных консультаций для рассмот
рения возможных трудностей, до того как они станут непреодо
лимыми.



24) Совету Безопасности следует рассмотреть более 
широкое использование комитетов.

25) Более широкое использование Международного Суда 
в качестве органа для разрешения споров и источника права

a) спорные дела;

b) консультативные заключения;

Увеличить число сторон, имеющих право на пред
ставление просьб.

26) Разработка новых инструментов;

Добиться более широкого признания государствами средст
ва разрешения споров третьей стороной.

27) Дальнейшая разработка статьи 55 в целях установле
ния процедуры для более широкого участия третьей стороны.

28) Более частое обращение в Международный Суд и рас
ширение его компетенции по предоставлению консультативных 
заключений.

29) Создание комиссии Генеральной Ассамблеи по мир
ному згрегулированию споров /см. пункт 2/.

/Конкретные предложения, касающиеся пунктов 27-29 
выше, представлены в документе^ A/AC,l82/WG/ll/Add. 1/7"

ЗС) Учреждение или создание регионального механизма 
по мирному урегулированию споров.

31) Бключить в повестку дня Генеральной Ассамблеи 
пункт; "Мирное урегулирование споров".

32) Дать определение международного спора.

33) Дать подробное определение роли Срганизации Сбъе
диненных Наций Б процессе предотвращения споров или 
конфликтов.

34) Бключить Б повестку дня Генеральной Ассамблеи 
пункт; "Гассмотрение вопроса об осуществлении резолюций 
главных органов Срганизации Сбъединенных Наций, в част
ности тех, которые касаются мирного разрешения междуна
родных споров".

35) Настоятельно призвать Совет Безопасности играть 
более активную роль в более частном применении статьи 33 
Устава.

-



36) Проводить заседания Совета Безопасности на уровне 
министров.

37) Созывать заседания Совета Безопасности в месте 
неразрешенного международного спора, который угрожает 
международному миру и безопасности.

38) Проводить периодические заседания Совета Безопас
ности в целях обзора прогресса, достигнутого в отношении 
устранения напряженности и международных кризисов.

39) Увеличить число судей Международного Суда путем 
избрания определенного числа новых судей из различных 
правовых и политических систем мира, что должно привести 
к более частому обращению в Международный Суд за его кон
сультативными заключениями.

4С) Призвать постоянных членов Совета Безопасности 
достичь взаимопонимания о неприменении вето в вопросах, 
касающихся мирного разрешения споров.

41) Генеральная Ассамблея должна включить в свою 
повестку дня пункт, озаглавленный о "Мирном разрешении 
споров", с тем чтобы сформулировать соответствующие 
руководящие принципы и, в конечном счете, разработать 
общеприемлемый договор по данному вопросу.

42) Следует усилить консультативную роль Международ
ного Оуда и с этой целью определить методы, которые по
зволили бы государствам-сторонам спора пользоваться 
консультативными заключениями Международного Суда.

43) В случае, когда по истечении определенного срока 
стороны, участвующие в том или ином процессе переговоров, 
не смогли достичь договоренности, они должны использовать 
средства урегулирования, предусматривающие участие третьих 
сторон, предварительно согласившись с обязательным харак
тером средств зфегулирования в отношении определенных 
споров.

44) Стороны в споре, представленном для мирного уре
гулирования с помощью любого средства, должны воздержи
ваться от осуществления всех действий, которые затрудняют 
или осложняют решение этого спора.

45) Генеральный секретарь может направлять по просьбе 
того или иного государства-члена наблюдателей на территорию 
государства-члена, от которого поступила просьба, где, по 
его мнению, может существовать ситуация или спор, продолже
ние которых может создать угрозу для поддержания между
народного мира и безопасности.



Эти наблюдатели постоянно информировали бы Генераль
ного секретаря, с тем чтобы он мог более эффективно исполь
зовать механизм, предусмотренный в статье 99.

46) Положения главы VI Устава, касающиеся мирного 
разрешения споров, должны выполняться полностью.

47) Перечень процедур, перечисленных в статье 33 
Устава, не предполагает какого-либо определенного порядка 
их использования, и стороны могут прибегать к наиболее 
целесообразной процедуре урегулирования споров.

48) Необходимо заключить дополнительный договор, в 
котором содержались бы нормы, определяющие средства и методы 
осуществления положений Устава, а также обеспечения осу
ществления положений Устава, а также обеспечения осущест
вления решений, принимаемых Советом Безопасности в соот
ветствии со статьей 37 Устава.

49) Следует повысить роль Международного Суда в деле 
урегулирования споров. Необходимо ввести обязательную 
систему мирного разрешения споров.

50) Необходимо усилить роль Совета Безопасности, 
Генеральной Ассамблеи и Генерального секретаря в установ
лении фактов.

51) В целях оказания помощи Совету Безопасности Гене
ральной Ассамблее или Генеральному секретарю в вопросах 
установления фактов следует более эффективно использовать 
группы экспертов и группы по установлению фактов".

3. Это резюме является предварительным этапом процесса выпол
нения мандата, установленного Специальному комитету Генеральной 
Ассамблеей в пункте 2 резолюции 32/45, а именно:

"2. постановляет, что Специальный комитет должен 
продолжать свою деятельность с целью выполнения следующих 
возложенных на него задач:

a) составление перечней предложений, сделанных или 
предлагаемых в Комитете, с целью выявления тех из них, 
которые представляют особый интерес;

b) изучение предложений, сделанных или предлагаемых 
Б Комитете, с целью уделения первостепенного внимания 
изучению тех сфер, в которых возможно достижение общего 
согласия".

4. После последнего заседания представлено три новых рабочих 
документа (д/АС.i82/wg/20-22). Первый из них (а/ас. 182/WG/20), 
касающийся поддержания международного мира и безопасности, 
был представлен Кипром; его текст гласит следзлощее:



"I) в целях усиления роли Организации Объединенных 
Наций в поддержании и укреплении международного право
порядка, безопасности и мира, как предусмотрено в Уставе 
и зафиксировано в настоящем пункте, необходимо обеспечить 
выполнение решений Совета Безопасности путем принятия в 
связи с ними надлежащих мер в соответствии с Уставом.

2) С этой целью следует просить Совет Безопасности 
своевременно рассмотреть положения статьи 4-3 Устава, каса
ющиеся особых соглашений между государствами-членами 
Срганизации Сбъединенных Наций, в соответствии с которыми 
они обязуются предоставлять необходимые для поддержания 
международного мира и безопасности вооруженные силы, 
помощь и соответствующие средства обслуживания.

3) Предложить Совету Безопасности в качестве первого 
шага приступить в ближайшем будущем к переговорам о выше
упомянутых соглашениях".

5. Бторой документ (а/ас. i82/wg/21), касающийся мирного разре
шения споров, был представлен Соединенными Штатами Америки; 
его текст гласит следующее;

"ПЕРЕЧЕНЬ ПРЕДЛСЖЕНИЙ Б ОБЯЗИ О ПУНКТСМ 2 
РЕЗСЛЮЦШ 32/45*

I. Предложения общего характера

А. Подготовка декларации Генеральной Ассамблеи по вопросу 
о мирном урегулировании споров является первым шагом 
к возможной разработе договора по данному вопросу.
Сдно из предложений заключалось в том, чтобы Генераль
ная Ассамблея включила в свою повестку дня пункт о 
мирном урегулировании споров для того, чтобы разрабо
тать основные руководящие принципы для подготовки 
международного документа по данному вопросу.

Концепция подготовки декларации по вопросу о 
мирном урегулировании является предложением, 
которое вызвало особый интерес, и, несмотря на 
оговорки в отношении некоторых предложенных 
элементов такой декларации и идею подготовки 
временного договора по этому предложению, 
по-видимому, можно достичь общее согласие,

(Некоторые предложенные элементы такой декларации 
и последующего договора содержатся в рабочих 
документах Комитета а/ас.i82/¥G/i/Rcv.2, А/AG. 182/WG/2, 
A/AC.I82/WG/7, а/ас. 182/¥G/9 и а/ас. 182/WG. 10. )

* Соединенные Штаты Америки поддерживают такой метод состав
ления перечня; однако это не означает, что они согласны или не 
согласны с предложениями, содержащимися в этом перечне.



в. Подготовка практического пособия или руководства ООН 
по урегулированию споров с описанием всех способов, 
которые могут быть использованы для мирного урегули
рования споров, и с перечислением всех существзлощих 
механизмов и средств для достижения этой цели.

Это предложение вызвало особый интерес и является 
одним из предложений, по которому может быть 
достигнуто общее согласие.

C. Генеральная Ассамблея должна включить в свою повестку 
дня пункт о мирном урегулировании споров, с тем чтобы 
дать определение международного спора и подробно изло
жить роль Организации Объединенных Наций в процессе 
предупреждения возникновения споров или конфликтов.

Неясно, вызвало ли это предложение в такой форме 
особый интерес.

D. Изучить путем проведения опроса и исследования вопрос 
о том, почему государства не используют более широко 
существующий механизм мирного урегулирования споров
и исследовать возможность повышения эффективности 
существующего механизма.

Этот вопрос вызвал особый интерес, и по предло
жениям такого характера можно достичь общее 
согласие.

E. Двусторонние и многосторонние соглашения должны со
держать положение о системе обязательного решения 
споров, включая возможное проведение консультации
с Международным Судом.

Такая концепция вызвала особый интерес, и по 
предложениям такого характера можно достичь 
общее согласие.

F. Для определенных случаев должна быть дополнительно 
разработана процедура ad hoc и специальная процедура 
Зфегулирования.

Это предложение вызвало всеобщий интерес, и по 
предложениям такого характера можно достичь 
общее согласие.

II. Укрепление существующих процедур и механизмов

А. Для того чтобы можно было предпринять шаги, направ
ленные на сокращение до минимума угрозы миру и воз
можности нарушения мира или совершения акта агрессии, 
следует содействовать тому, чтобы члены Совета Безопас
ности рассматривали потенциально кризисные ситуации



на ранней стадии; для этой цели необходимо, среди 
прочего, шире использовать неофициальные консульта
ции и принимать во внимание возможности для рассмот
рения, предусмотренные статьей 28 (2).

Концепция повышения эффективности Совета Безопас
ности вызвала особый интерес, и по предложениям такого 
характера можно достичь общее согласие.

B. В тех случаях, когда продолжение спора или сохранение 
спорной ситуации может угрожать международному миру и 
безопасности, государства-члены, не участвующие непо
средственно в этих спорах, должны учитывать возможности 
проявления инициативы с тем, чтобы побудить стороны 
искать решения, используя методы, указанные в статье 33 
Устава Организации Объединенных Наций, и должны быть 
готовы вынести этот вопрос на рассмотрение Совета 
Безопасности в соответствии со статьей 35.

Такая концепция вызвала особый интерес, и по 
предложениям такого характера, по-видимому, можно 
достичь общее согласие.

C. Совет Безопасности должен играть более активную роль 
в применении положений статьи 33.

Это предложение вызвало всеобщий интерес, и по 
нему можно достичь общее согласие.

D. Усиление роли Генерального секретаря в области мирного 
урегулирования споров путем поощрения Генерального 
секретаря в полной мере использовать полномочия, пре
доставленные ему Б соответствии со статьей 99 Устава, 
включая созыв заседаний Совета Безопасности, поощре
ния более широкого использования "добрых услуг" и 
принятия во внимание возможностей Генерального секре
таря устанавливать факты посредством направления 
наблюдателей, которых он может назначить, на террито
рию государства-члена для изучения определенного по
ложения, сложившегося на его территории.

Концепция повышения эффективности деятельности и 
усиления роли Генерального секретаря вызвала осо
бый интерес, и по предложениям, направленным на 
достижение этой цели, которые не повлекут за 
собой пересмотра Устава, можно достичь общее со
гласие .

E. К постоянным членам Совета Безопасности следует обра
титься с призывом достигнуть взаимопонимания относи
тельно неприменения вето в отношении вопросов, касаю
щихся мирного урегулирования.



Хотя и можно сказать, что это предложение вызвало 
особый интерес, по нему, по-видимому, невозможно 
достичь общее согласие.

F- Для усиления роли Международного Оуда и повышения
эффективности его деятельности следует чаще прибегать 
к услугам Оуда в спорных случаях и увеличить число 
сторон, имеющих право запрашивать консультативные 
заключения, и в этих целях необходимо рассмотреть 
вопрос о методах, которые дадут возможность государ
ствам -участникам спора воспользоваться заключением 
Оуда.

Концепция повышения эффективности и более широкого 
использования Международнсго Суда вызвало особый 
интерес, и по предложениям, направленным на 
достижение, этой цели, которые не повлекут за со
бой пересмотра Устава, по-видимому, можно достичь 
общее согласие.

G. Расширение состава Международного Суда в целях более 
широкого представительства различных правовых и по
литических систем.

Это предложение не вызвало особого интереса, и 
по нему, по всей вероятности, не будет достигнуто 
общего согласия.

H. При мирном урегулировании споров следует более широко 
использовать региональные механизмы в соответствии со 
статьей 52. Организация Объединенных Наций должна 
оказывать поддержку и моральную помощь региональным 
усилиям, направленным на разрешение споров, а в 
регионах, в которых не имеется региональных механизмов 
для мирного разрешения споров, следует рассмотреть 
вопрос об их учреждении.

Концепция более широкого использования региональ
ных механизмов вызвала особый интерес, хотя вы
сказывались противоположные мнения в отношении 
того, следует ли прибегать к помощи региональных 
механизмов до обращения в Организацию Объединен
ных Наций.

I. Более широкое применение положений статьи 33 путем 
обеспечения процедуры для участия третьей стороны на 
более высоком уровне, которое может включать исполь
зование конкретных процедур урегулирования третьей 
стороны, если после ранее установленного периода вре
мени в ходе особого процесса переговоров не было 
достигнуто никаких результатов.



Более широкое понимание статьи 33 и применение 
положений статьи 33 вызвали особый интерес, и по 
предложениям подобного характера, которые не по
влекут за собой пересмотра Устава, можно достичь 
согласие.

J- В случае добровольного использования обязательной 
процедуры урегулирования, принятые решения должны 
соответствовать этой процедуре, а участники спора, под
падающего под определенный метод мирного урегулирова
ния, должны воздерживаться от осуществления каких-либо 
актов, которые могли бы осложнить принятие решений или 
обострить разногласия.

Эти предложения вызвали особый интерес, и по ним 
можно достичь общее согласие.

К. Подготовка списка компетентных лиц, которые желали бы 
назначить членов арбитража или председателей арбитраж
ных трибуналов, В этот список должны входить такие 
международные компетентные лица, как Генеральный сек
ретарь Организации Объединенных Наций, главы специа
лизированных учреждений, Председатель Международного 
Суда, и такие национальные компетентные лица, как 
главы национальных судов.

Это предложение вызвало определенный интерес".

6 , Последний из вышеуказанных документов (а/АС. 182/WG/22) 
по вопросу о мирном разрешении споров был представлен Алжиром.
В нем говорится следующее;

"Прежде чем рассматривать вопрос о мирном разрешении 
споров, необходимо дать определение этому разрешению. 
Поскольку нельзя говорить о разрешении споров, например, 
когда третья страна имеет виды на территорию, находящуюся 
под колониальным господством, и хочет подменить Организа
цию Объединенных Наций в области деколонизации, пытаясь 
урегулировать спор, который не существует, путем заключения 
соглашения с управляющей державой вышеуказанной территории. 
В этом случае ни управляющая держава, ни третья страна 
не могут ссылаться на статью 33 Устава".



Краткие отчеты о 21-30-м заседани5рс 
Специального комитета

СОДЕРЖАНИЕ
Стр.

21—е заседание 9^
Понедельник, 2? февраля I97S года, 16 ч© 00 м ©
Открытие сессии 
Выборы должностных лиц

22—е заседание © о © © © © © © © © © © © © © © © © © © © »  91
Вторник, 28 февраля 1978 года, 13 ч© 50 м ©
Выборы должностных лиц (заключение)
Утверждение повестки дня 
Организация работы

23“е заседание © © © © © © © © © © © © © © © © © © © © © о  94
Среда, I марта 1978 года, 10 ч© 55 м ©
Организация работы (продолжение)

¿i:4—е заседание © © © © © © © © © © © © © © © © © © © © © о  95
Среда, 1 марта 1978 года, 15 ч© 20 м ©
Организация работы (продолжение)

25-е заседание © © © © © © © © © © © © © © © © о © © © © ©  98 
Четверг, 2 марта 1978 года, II ч© 05 м ©
Организация работы (продолжение)

26-е заседание © © © © © © © © © © © © © © © © © © © в в о  99 
Четверг, 2 марта 1978 года, 15 ч© 35 м ©
Организация работы (заключение)

27-е заседание © © © © © © © © © © © = © © © © © . © = » » Ю 1
Пятница, 10 марта 1978 года, 11 ч© 00 м©
Рассмотрение замечаний правительств в соответствии 
с резолюциями 3499 (XXX) и 32/45 Генеральной Ассамблеи



СОДЕРЖАНИЕ (продолжение)
Стр,

28~е заседание о о о о © . . . . . . . . . © . . . . . . . .  108
Четверг, 16 марта I97S года, 10 ч. 55 м .
Рассмотрение замечаний правительств в соответствии 
с резолюциями 3499 (XXX) и 32/45 Генеральной 
Ассамблеи (продолжение)

29—е заседание o © . . . . . . . © . . . . . . . © © . © . .  Ill
Среда, 22 марта I97B года, 15 ч© 15 м ©
Рассмотрение замечаний правительств в соответствии 
с резолюциями 3499 (XXX ) и 32/45 Генеральной 
Ассамблеи (продолжение)

30-е заседание © © © © © © „ © , © . © © © © © © © . © © = © 114
Пятница, 24 марта I97Q года, II ч© 50 м ©
Рассмотрение замечаний правительств в соответствии 
с резолюциями 3499 (XXX) и 32/45 Генеральной 
Ассамблеи (заключение)
Утверждение доклада



2I-e заседание 
Понедельник, 27 февраля 1978 года., 16 ч. 00 м .

Временный Председатель: г-н СЕЙ (Заместитель Генерального
секретаря, Юрисконсульт)

A/AC.182/SR.21

ОТКРЫТИЕ СЕССИИ
1. ВГЕМЕННЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ объявляет открытой сессию 1978 года 
Специального комитета по Уставу Организации Объединенных Наций и 
усилению роли Организации, которая вновь созвана в соответствии с 
резолюцией 32/45 Генеральной Ассамблеи© Он информирует Комитет о 
том, что в его докладах (А/31/33 и А/32/33) содержатся отчеты о 
работе, проделанной на сессиях 1976 и 1977 годов, которые подго
товлены на основании аналитического исследования, представленного 
Генеральным секретарем (A/C.182/L.2). Он убежден в том, что после 
обсуждения Комитет будет проявлять осторожность и чувство ответствен
ности, которые необходимы в отношении столь важного и сложного 
вопроса, находящегося на его рассмотрении. Он заверяет Комитет
в том, что Секретариат делает все, что в его силах, с тем чтобы 
оказать необходимую помощь©

2, В отношении вопроса о документации он напоминает Комитету о 
том, что в соответствии с резолюцией 32/45 Генеральной Ассамблеи 
Генеральный секретарь в своем циркуляре от 12 января 1978 года 
просил правительства представить или обновить свои замечания в 
соответствии с резолюцией 3^99 (XXX) Генеральной Ассамблеи, До 
настоящего времени не получено ни одного замечания,

ВЫБОГЫ ДОЛШОСТНЫХ Л Щ
3© ВГЕМЕННЫЙ ПГЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что он был информирован о том, 
что ведутся неофициальные переговоры относительно состава Бюро, и 
тем самым он намерен отложить заседание, с тем чтобы предоставить 
делегациям время для продолжения этих переговоров©

Заседание закрывается в 16 ч© 05 м©



22-е заседание 
Вторник, 28 февраля 1978 года, 15 ч© 5Q м .

Временный Председатель : г-н СЕЙ (Заместитель Генерального
секретаря, юрисконсульт)

Председатель ; г-н BPOlVÍC (Финляндия)

A/AC.182/SE.22

ВЫБОРЫ должостных лиц
I© ВРЕ1\ДЕННЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что в ходе неофициальных кон- 
су ль т£ццш~ЪвГ~бьш~1шфо^ о желании Комитета оставить г-на Бромса
на посту Председателя© Если нет возражений, он будет считать, что 
Комитет желает переизбрать г-на Бенгта X© Дж, А© Бромса (Финляндия) 
Председателем©
2© Предложение принимается,
Зо Г-н Броме (Финляндия) занимает место Председателя©
4© Г-н ГОНСАЛЕС ГАЛЬВЕС (Мексика) говорит, что переизбрание господина 
Бромса Председателем является признанием исключительных услуг, которые 
он оказал Специальному комитету, но не создает прецедента и не под
рывает принципа чередования©
5© Г-н АЛЬБОРНОС (Эквадор), выступая от имени группы латиноамери
канских стран, выдвигает кандидатуру г-на Хосе Луиса Лово-Кастелара 
(Сальвадор) на должность заместителя Председателя.
б„ Г-н ЯНГО (Филиппины), выступая от группы азиатских стран, 
выдвигает кандидатуру г-на Сумарио Суриокусумо (Индонезия) на 
должность Докладчика©
7© ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что если нет возражений, то он будет считать, 
что Специальный комитет желает вновь избрать г-жу Ширли Гбужама 
(Сьерра-Леоне) и г-на Зигфрида Захмана (Германская Демократическая 
Республика) заместителями Председателя и избрать г-на Лово-Кастелара 
(Сальвадор) на должность заместителя Председателя, и г-на Суриоку
сумо (Индонезия) Докладчиком©
8© Предложение принимается.
УТВЕРЖДЕНИЕ ПСВЕСТКИ ДНЯ (A/AC.182/L.17)
9© Повестка дня утверждается©



Ю о  Г-н ГОНСАЛЕС ГАЛЬВЕС (Мексика) говорит, что его правительство 
придает о с о б о е значение работе Специального комитета, но большинство 
членов Комитета не разделяет эту позицию. Важно, чтобы Специальный 
комитет стремился выработать формулу, с которой могли бы согласиться 
как выступающие за пересмотр Устава, так и его противники. В соот
ветствии с этим следует надеяться, что те члены Специального коми
тета, которые в прошлом препятствовали работе Комитета, пересмотрят 
свою позицию и окажут помощь Комитету в рассмотрении представленных 
ему предложений.

11. Его делегация представила рабочий документ А/АС.182/L.13 
содержащий руководящие принципы работы Специального комитета. По 
пункту 2 этого документа Специальному комитету, возможно, было бы 
целесообразно учредить один подкомитет с неограниченным составом
и один подкомитет с ограниченным составом. В этом рабочем докумен
те предусматривается также рассмотрение одних вопросов в первооче
редном порядке, а других - на пленарном заседании Габочей группы.
Что касается последних, то поддержание международного мира и безо
пасности должно рассматриваться в свете предложений о внесении 
поправок в Устав, касающихся состава Совета Безопасности, и вопросов, 
на которые распространяется право вето. Что касается вопроса о 
деколонизации, то следует отметить, что, практически, главы XI и XII 
Устава были изменены путем принятия резолюции I5I4 (Х"̂ ) Генеральной 
Ассамблеи и учреждения Специального комитета двадцати четырех. Он 
понимает, что некоторые великие державы не разделяют точек зрения 
его страны, и он отмечает в этой связи, что, по всей вероятности, 
в самом ближайшем будущем правительство Соединенных Штатов пред
ставит предложение об укреплении роли Организации Объединенных Наций 
и о внесении поправок в Устав, Тот факт, что на вопрос об Уставе 
обращено внимание руководителей всех стран, представленных в Специаль
ном комитете, должно придавать работе Комитета дополнительный 
стимул,

12. Его делегация считает, что на нынешней сессии Специальный коми
тет должен посвятить свою работу исключительно рассмотрению предло
жений, которые не предусматривают внесения поправок в Устав,
В таком случае Комитет сможет представить предложения на утвержде
ние Генеральной Ассамблеи на ее тридцать третьей сессии. Было бы 
неправильным, если бы Специальный комитет представлял предложения 
Генеральной Ассамблеи лишь после рассмотрения всех стоящих на его 
повестке дня вопросов,

13. Важно не упускать из виду взаимосвязь между работой Специального 
комитета и Специального комитета по перестройке экономического и 
социального секторов системы Срганизации Сбъединенных Наций, В 
своей резолюции 32/197 Генеральная Ассамблея предложила конкретные 
рекомендации по перестройке. Учитывая важность этих рекомендаций, 
его страна предлагает провести как можно скорее заседание прези
диумов Специального комитета и Специального комитета по перестройке 
экономического и социального секторов системы Срганизации Сбъеди
ненных Наций (A/AG.I82/L.I3? пункт 2).



14© Его делегация не хотела бы, чтобы рабочий документ А/АС©182/Lдз 
превратился в объект спора© Если в этой связи возникнут какие-либо 
разногласия, этот документ следует считать снятым с рассмотрения©
15» Г-н РОЗЕНСТОК (Соединенные Штаты Америки) говорит, что замеча
ния, сделанные представителем Мексики относительно значения резо
люции I5I4 (XV) Генеральной Ассамблеи и характера любых заявлений, 
которые могут быть сделаны правительством Соединенных Штатов, 
видимо, не совсем точны»

Заседание закрывается в 16 ч© 13 м©



23-е заседание 

Среда, I марта 1978 года, 10 ч. 33 м.

Председатель ; г-н БРОМС (Финляндия)

A/AC.182/SR.23

0РГАШ13АЩ1Я РАБОТЫ (продолжение)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, насколько ему известно, различные 
группы все еще проводят официальные консультации по вопросу об 
организации работы© Подчеркнув, что решение, которое будет принято 
в этом отношении, будет иметь большое значение для удовлетворитель
ной работы Комитета, Председатель заявляет, что если нет возражений, 
то он объявит заседание закрытым в надежде на то, что после откры
тия вечернего заседания различные группы уже смогут изложить свою 
позицию©

Заседание закрывается в II ч© СЗ м©



24-е заседание
Среда, I марта 1978 года, 13 ч© 20 м .

Председатель ; г-н БРОМС (Финляндия)

A/AC.182/SR.24

ОРГАНИЗАЩЯ РАБОТЫ (продолжение)
Г-н БОЙКУ (Румыния) призывает Комитет как можно скорее 

завершить рассмотрение вопроса об организации его работы, с тем 
чтобы можно было перейти к рассмотрению вопросов существа»
2© Г-н МАКОЛЕЙ (Нигерия) заявляет, что каким бы ни было решение 
Комитета об организации своей работы, необходимо заслушать и 
отразить в отчетах о пленарных заседаниях мнения всех государств- 
членов©
3. Что касается рабочего документа Мексики (А/АСд82/ЬДЗ), 
то необходимо отметить три момента© Бо-первых, в настоящее время 
правило единогласия устарело, и пяти постоянным членам Совета 
Безопасности следует предложить пересмотреть их мнения по этому 
вопросу© Бо-вторых, тем же членам Совета следовало бы задать 
вопрос о том, не являлось ли право вето предметом злоупотреблений, 
в частности в отношении приема в члены Срганизации Сбъединенных 
Наций© Б-третьих, необходимо признать, что предусмотренный в 
Уставе механизм, к сожалению, действует не так, как следовало бы©
Сн не возражает против предложений Мексики, но считает, что они 
должны быть тщательно изучены, с тем чтобы они никоим образом 
не противоречали предложениям, выдвинутым странами третьего мира 
в документе А/АСд82/Ь.12/Rev. Сн не стремится к конфронтации с
великими державами, а лишь хотел бы обсудить с ними вопрос о 
том, как сделать Устав жизнеспособным документом.
4© Г-н ГСНСАЛЕС-ГАЛЬБЕС (Мексика) заявляет, что рабочий документ 
его делегации был задуман лишь как дополнение к документу А/АС.182/ 
L.i2/Rev.i и не противоречит его положениям© Бажно как можно 
скорее приступить к основной работе Комитета©
3» Г-н ГАБИРИЯ (Колумбия) говорит, что он согласен с представи
телем Мексики в том, что Комитету уже пора приступить к фактической 
работе, Сн искренне поддерживает предложения Мексики, так как 
считает, что они являются превосходным отправным пунктом, но 
вместе с тем он готов выслушать и другие предложения©

6© Г-н АБДАЛЛАХ (Тунис) предлагает объединить документы А/АС.182/ 
L.i2/Rev.lH A/AC.182/L.13. Вместо подкомитетов можно создать две рабочие 
группы, которые могли бы, соответственно, заниматься вопросами, 
которые требуют и не требуют изменений Устава. Эти группы могли бы 
работать параллельно, но, для удобства малых делегаций, им не 
следует проводить свои заседания одновременно© С результатах можно 
было бы затем сообщать Комитету полного состава для их утверждения© 
Это ускорит прения и облегчит достижение согласия.



7. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает авторам резолюции $2/45 Генеральной
Ассамблеи собраться после закрытия пленарного заседания, как это 
было предложено на предыдущем заседании.
8. Г-н МАКОЛЕЙ (Нигерия) призывает развитые страны и государства- 
основатели Организации Объединенных Наций, в частности постоянных 
членов Совета Безопасности, высказать свои точки зрения о том, 
как Специальный комитет должен организовать свою работу,
9. Г-н ЯНГО (Филиппины) поддерживает предложение о том, чтобы 
авторы резолюции $2/45 Генеральной Ассамблеи собрались сразу же 
после заседания Специального комитета для обсуждения организации 
работы.

1C. Г-н РСЗЕНСТСК (Соединенные Штаты Америки) заявляет, что до 
того, как его делегация выскажет свою точку зрения, ей хотелось 
бы выслушать мнения авторов резолюции. Некоторые предложения, 
выдвинутые делегацией Мексики в документе А/АСд82/ Ь д з , являются 
преждевременными, в частности предложение, содержащееся в пункте 3, 
но общий подход является полезным и заслуживает внимания.
11. Г-н МАКСЛЕЙ (Нигерия) заявляет, что нет необходимости заслуши
вать мнения авторов резолюции, прежде чем начать обсуждение предло
жений Мексики. Важно, чтобы делегации, выступающие против пере
смотра Устава, высказали свои мнения.
12. Г-н ГСНСАЛЕС-ГАЛЬВЕС (Мексика), поддерживаемый г-ном ГАВИГИЯ 
(Колумбия) и г-ном БУЭНС (Бразилия), предлагает, чтобы вопрос 
организации работы был рассмотрен небольшой группой в составе 
президиума и некоторых других членов Комитета, избранных с учетом 
принципа справедливого географического представительства. Эта 
группа должна собраться после заседания авторов резолюции, но до 
начала следующего заседания Комитета полного состава.
1$. Г-н ф АДф УТ (Соединенное Королевство), поддерживаемый 
г-ном К0Г01У1А (Сьерра-Леоне), г-ном МЮЗЕ (франция) и г-ном ОНДА 
(Япония), говорит, что его делегация согласна с представителем 
Мексики в том, чтобы вопрос об организации работы обсуждался 
небольшой группой, но что эта группа должна собраться не до 
следующего заседания Комитета полного состава, а после такого 
заседания, чтобы дать возможность всем делегациям высказать свои 
мнения по любым предложениям, которые авторы резолюции могли бы 
выдвинуть после своего заседания.
14. Г-н МАККЭЙ (Новая Зеландия) предлагает отложить на следующий 
день принятие решения о том, должна ли небольшая группа, о которой 
упомянул представитель Мексики, собраться до или после следующего 
заседания Комитета полного состава. Сразу после заседания авторов 
резолюции можно было бы провести неофициальные консультации, чтобы 
решить вопрос о том, какой подход является предпочтительным.



I5« ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы в состав небольшой группы 
помимо членов президиума вошли два представителя от каждой 
региональной группы. При отсутствии! возражений- он"будет считать, 
что Комитет принимает йредложение представителя Новой Зеландии.

16. Предложение принимается.

Заседание закрывается в 16 ч. 40 м.



25-е заоерание 

Четвет)г. 2 матэта 1978 года. II ч. 05 м . 

Председатель ; г-н БРОМС (Финляндия)

а/ас.182/sr. 25

ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ (продолжение)

1о ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что если не будет возражений, то он 
объявляет заседание закрытым, с тем чтобы члены Специального 
комитета могли провести неофициальные встречи.

Заседание закрывается в 11 ч. 10 м .



26-е заседание 
Четверг, 2 марта 1978 года, 15 ч. 35 м .

Председатель ; г-н БРОМС (Финляндия)

а/ас.182/sr.2б
ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ (заключение)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что утром состоялось заседание неофици
альной группы в составе приблизительно 20 членов, которая приняла 
рекомендацию о том, что в рамках Специального комитета должна дей
ствовать одна рабочая группа, о заседаниях которой краткие отчеты 
составляться не будут. Рабочая группа сосредоточит свое внимание 
на обсуждении вопросов, выдвинутых Мексикой (А/АС.182/ь.13), и в 
первую очередь вопроса, касающегося мирного урегулирования споров.
На одном из дальнейших заседаний рабочая группа определит новые те
мы для обсуждения. Параллельно с заседаниями рабочей группы будут 
проводиться пленарные заседания, с тем чтобы можно было оценить ре
зультаты деятельности рабочей группы. О пленарных заседаниях будут 
составляться краткие отчеты. Если нет возражений, он будет считать, 
что Комитет принимает данную рекомендацию.

2. Предложение принимается.

5° Г-Н СУ ЧЖАО-ЧУНЬ (Китай) говорит, что Комитет в ходе его первых 
двух сессий уже завершил рассмотрение аналитического исследования 
Генерального секретаря (А/АС,182/ь.2) относительно полученных от 
правительств предложений о пересмотре Устава. Он рассмотрел пред
ложения правительств по пунктам, проделав, таким образом, большую 
работу. Он подверг критике и отверг ложные доводы сверхдержав против 
пересмотра и ревизии Устава. По работе двух предыдущих сессий можно 
судить о том, что подавляющее большинство государств-членов выступает 
за пересмотр Устава. Мандат, предоставленный Комитету резолю
циями 34-99 (XXX) и 32/4-5 Генеральной Ассамблеи, со всей ясностью 
требует от Комитета завершить решение его задачи. В этой связи он 
должен составить перечень предложений и определить порядок первооче
редности, Некоторые предложения представляют огромное значение для 
стран третьего мира и должны быть серьезно рассмотрены в ходе теку
щей сессии. Для решения этой задачи необходимо, чтобы Комитет 
эффективно организовал свою работу. Специальный комитет должен рас
смотреть предложения в пользу пересмотра Устава. В этом заключа
ется главная задача, поставленная перед ним соответствующими резо
люциями Генеральной Ассамблеи.

4. Г-н АБДАЛЛАХ (Тунис) говорит, что в ходе первых двух сессий 
Комитет встретил значительные затруднения при составлении своих 
докладов из-за отсутствия отчетов о многих состоявшихся заседаниях,
В силу этого его делегация резервирует свою позицию в отношении 
любых решений, касающихся несоставления отчетов. Он считает, что 
должно проводиться, по меньшей мере, одно заседание в неделю, на ко
тором достигнутый прогресс может быть официально зафиксирован в це
лях информации членов. Это послужит исходной точкой для будущих 
дискуссий.



5 о ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, по его мнению, мысль, высказанная 
представителем Туниса, уже нашла свое отражение в достигнутом кон
сенсусе © Параллельно с заседаниями рабочей группы будут проводить
ся пленарные заседания Комитета, о которых будут составляться отче
ты© Если нет возражений, он будет считать, что в отношении процеду
ры достигнута договоренность©

б » П-редложение принимается.

Заседание закрывается в 13 ч© 43 м©



Пятница, 10 марта 1978 года, 11 ч. 00 м „

Председатель ; г-н БРОМО (Финляндия)
а/ас.182/sr.27

РАООМОТРЕНИЕ ЗАШЧАНИЙ ПРАВИТЕЛЬОТВ В ОООТВЕТОТВИИ О РЕЗОЛЮПИЯМИ 
3499 (XXX) И 32/45 ГЕНЕРАЛЬНОЙ АООАВШЛЖ
1 - ПРЕДОЕДАТЕЛЬ . © © /текст его заявления, содетэжашийся в пунк
тах 1-26 данного отчета, см© выше, раздел 11.честь А доклада 
Специального комитета/©

27» Г-н РОЗЕНСТОК (Соединенные Штаты Америки) отмечает, что данный 
Председателем исчерпывающий анализ обсуждений в Рабочей группе 
вполне восполняет отсутствие кратких отчетов об этих прениях© Было 
бы целесообразно составлять подобные резюме и далее по мере рассмот
рения различных пунктов©
28© В своем докладе Председатель указал на целесообразность пред
ставления рабочих документов© Однако такая практика, т©е© практика 
указания того, какая фигурирующая в этом документе страна сделала 
то или иное заявление, может, как показывает опыт работы Специаль
ного комитета в 1977 году, лишить Рабочую группу необходимой гиб
кости „

29© Г-н ГОНСАЛЕС ГАЛЬВЕС (В/Гексика) указывает на полезность пред
ставленного Председателем доклада, однако предлагает представлять в 
будущем более общее резюме, в котором были бы отражены изложенные 
в Рабочей группе различные общераспространенные мнения, чтобы раз
личные делегации не были вынуждены делать подробные разъяснения на 
пленарных заседаниях. Было бы полезно, чтобы в своих резюме обсуж
дений в Рабочей группе Председатель касался не только предложений, 
представленных в письменной форме, но и устных предложений©
30, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает,что на предыдущей сессии делегации, 
выступавшие по вопросу подготовки доклада Комитета, просили сделать 
его по возможности более полным и подробным©

5I. Г-н ФАЙФУТ (Соединенное Королевство) говорит, что метод доведе
ния до сведения членов Комитета хода обсуждений в Рабочей группе 
вызывает у него определенное беспокойство© Доклад, зачитанный Пред
седателем, несмотря на вое его большие достоинства, нельзя рассмат
ривать как доклад о деятельности Рабочей группы, поскольку в этом 
случае его необходимо было представить Группе для рассмотрения и 
одобрения©



32. Г-н KOFOMA (Сьерра-Леоне) не разделяет мнения делегации Мексики 
о том/ что доклад Председателя должен носить лишь общий характер.
При отсутот1зии кратких отчетов информация о деятельности Габочей, 
группы должна быть по возможности более полной и подробной. В док
ладе, представленном Председателем, полностью отражен ход весьма 
полезных прений в Габочей группе. Таким образом, стало ясно, что 
все делегации заинтересованы в урегулировании споров мирным путем. 
Делегация Сьерра-Леоне всегда считала, что мирное урегулирование 
споров столь же обязательно, сколь и, неприменение силы. Тем не 
менее нашлась делегация, пусть'даже одна, которая не разделяет это 
мнение. Из доклада также видно, что были представлены интересные 
предложения, которые свидетельствуют о решимости достичь соответ
ствующей договоренности о мирном урегулировании споров, и что раз
личные делегации представили предложения об усовершенствовании меха
низмов для урегулирования опоров,

33= Подчекриваетоя также, что Организация Объединенных Наций не 
справилась с возложенной на нее задачей мирного урегулирования опо
ров, однако это объясняется отнюдь не непригодностью механизмов, а 
отсутствием политической воли у правительств. И все же уже сам 
факт существования Организации Объединенных Наций на протяжении 
более 30 лет вселяет надежду. Следует признать, что, хотя мир и 
безопасность в этот период все же иногда нарушались, Организация 
Объединенных Наций, тем не менее, добилась весьма положительных 
результатов.

34. На данном этапе-важно продолжить усилия в целях усовершенство
вания существующих механизмов и для того, чтобы убедить государства- 
члены Организации Объединенных Наций в том, что эти механизмы пред
ставляют собой лучшее средство разрешения споров.

35. Г-н ЛОВО КАСГЕЛАГ (Сальвадор) разделяет мнение представителя 
Сьерра-Леоне о том, что доклад Председателя о деятельности Габочей 
группы должен быть, возможно, более полным и подробным. В данном 
случае было бы целесообразно, чтобы доклад Председателя был как 
можно полно воспроизведен в кратком отчете.

36. Г-н БОЙКУ (Гумыния) просит воспроизвести в кратком отчете 
только что зачитанный Председателем доклад как можно полнее и пред
ставить его в форме доклада членам Комитета. Делегация Гумынии 
хотела бы высказать некоторые замечания по этому докладу, однако 
воздержится и сделает это после того, как ознакомится с письменным 
текстом.

37= Делегация Гумынии всегда настаивала на том, чтобы доклады 
были по возможности более полными и подробными, чтобы Генеральная 
Ассамблемя имела четкое представление о деятельности Комитета, 
которая, благодаря существующей системе работы, развивается в верном 
направлении.



58" Г-н ЬШЗЕ (франция) считает, что доклад, подобный тому, который 
только что представил Председатель, представляет собой компромисс 
между мнениями делегаций, которые предпочитают работать без кратких 
отчетов, и делегаций, которые хотели бы, чтобы фиксировался весь 
ход обсуждений. И все же делегация Франции, так же как и делегация 
Соединенного Королевства, считает, что подобный доклад порождает 
определенные проблемы, поскольку он не был представлен на рассмотре
ние Рабочей группы. Хотя поправки можно представить и позже, все же 
поправки к краткому отчету издаются с опозданием и отдельным доку
ментом, что умаляет их значение.,

59" Г-н АБДАЛЛАХ (Тунис) разделяет мнение тех делегаций, которые 
считают, что доклад о деятельности Рабочей группы должен быть мак
симально полным. Оратор выражает сожаление в связи с тем, что Коми
тет принял решение осуществлять свою работу в рамках Рабочей группы 
и без кратких отчетов, что создает особые трудности для немногочислен
ных по своему составу делегаций, ибо они не в состоянии присутство
вать на всех обсуждениях. Оратор считает, что необходимо, по крайней 
мере, проводить пленарные заседания, на которых представлялся бы 
подробный доклад о деятельности Рабочей группы, каждые два или три 
дня.

40. Позже делегация Туниса выскажет свое мнение относительно 
предложений, представленных в Рабочей группе; сейчас же она лишь 
хочет выразить несогласие с предложением Мексики, касающимся роли 
региональных организаций в урегулировании_споров. Мексика считает 
нецелесообразным прибегать к помощи этих организаций. Тунис же счи
тает, что к ней необходимо прибегать прежде всего. Понять без крат
ких отчетов, какими соображениями руководствуется Мексика, представ
ляя такое предложение, невозможно.

41. Делегация Туниса оставляет за собой право выступить позже также 
по другим представленным предложениям.

42. Г-н ПИКО ДЭ КРАНА (Испания) указывает, что в атмосфере хрупкого 
равновесия, в которой приходится работать Комитету, весьма полезно 
иметь подробный отчет о деятельности Рабочей группы. На данном эта
пе делегация Испании оставляет за собой право высказаться по только 
что представленному Председателем докладу после тщательного ознаком
ления с ним.

45. Г-н СШРНОВ (Союз Советских Социалистических Республик) считает, 
что доклад Председателя должным образом отражает деятельность Рабочей 
группы. Следует, однако, отметить, что этот доклад не является док
ладом Рабочей группы, и члены Комитета вполне обоснованно воздержива
ются от обсуждения этого доклада, предварительно не изучив его.

44, Делегация Советского Союза согласна с делегацией Румынии в том, 
что принятая в Комитете система работы на настоящий момент дала от
личные результаты.

-  Ю З  -



45. Г-н ГАВИРИЯ (Колумбия) указывает, что его делегация всегда счи
тала важным отражать ход обсуждений в Комитете в кратких отчетах, 
однако, исходя из практических соображений, она признает полезной 
систему, которую предложил представитель Туниса, т.е, систему более 
частого проведения пленарных заседаний о целью рассмотрения доклада 
о деятельности Рабочей группы, причем этот доклад должен быть мак
симально полным и подробным.

46. Важно иметь в виду предложение, внесенное в Рабочей группе пред
ставителем Японии, о том, чтобы Комитет,в целях осуществления воз
ложенного на него мандата, перешел к новому этапу своей деятельнос
ти. Пора уже приступить к разработке и отбору предложений прави
тельств,

47. Что касается существа этого вопроса, то делегация Колумбии 
всегда указывала на необходимость того, чтобы международное сооб
щество разработало соглашение,в соответствии с которым стороны в 
том или ином споре после того, как они исчерпали все средства, 
предусмотренные в статье 33 Устава, прибегали, по взаимной догово
ренности, к помощи международного судебного разбирательства, имеюще
го обязательный характер.
48. С другой стороны,делегация Колумбии с большим интересом изучает 
предложения Франции и Румынии и предложения делегации Соединенных 
Штатов Америки, В принципе и в целом она одобряет предложения Мек
сики, представленные в документе А/АС.182/шД/Кеу.2. Однако делегация 
Колумбии хотела бы, чтобы в предлагаемой декларации Генеральной 
Ассамблеи о мирном урегулировании споров признавалась необходимость 
не допускать такого положения, когда тот или иной международный 
спор может оставаться нерешенным из-за позиции какой-либо стороны,
в то время как другая сторона согласилась передать его на рассмот
рение компетентных международных органов,

49. Г-н СУ ЧЖАО-ЧУНЬ (Китай) говорит, что в последние два дня мно
гие делегации высказали свое мнение об организации работы Специаль
ного комитета. Одни отмечали, что отсутствие кратких отчетов сказы
вается на деятельности Рабочей группы Специального комитета весьма 
отрицательно; другие считают, что Специальный комитет должен дей
ствовать в соответствии с возложенным на него резолюцией Генераль
ной Ассамблеи мандатом, т.е, составлять перечень конкретных предло
жений по каждому пункту и на его основе представлять список предло
жений, имеющих общий интерес, а затем составлять список предложений, 
в порядке их важности, которые необходимо рассмотреть. Делегация 
оратора считает, что Специальный комитет должен тщательно изучить 
вышеупомянутые предложения об усовершенствовании организации работы.

50. В своем заявлении на 26-м пленарном заседании 2 марта делегация 
оратора указывала, что согласно мандату, установленному в резолю
циях 3499 (XXX) и 32/45 Генеральной Ассамблеи,Специальный комитет 
должен прежде всего составить перечень предложений, в том числе и 
предложений о пересмотре Устава, а затем приступить к рассмотрению



этих предложений, в частности предложений о пересмотре Устава. Авто
ры резолюции 32/45 Генеральной Ассамблеи уже просили включить пред
ложения о рассмотрении Устава в этот перечень. Течь идет о вполне 
разумной просьбе. И работа Специального комитета должна развиваться 
именно в этом направлении.

51. У Специального комитета уже не осталось много времени, и он
до сих пор не рассмотрел многие предложения. Если бы был подготов
лен список первоначальных предложений, то, вероятно, работа Специаль
ного комитета смогла бы продвигаться значительно быстрее. Мы надеем
ся, что когда Специальный комитет перейдет к рассмотрению следующе
го пункта, в частности вопроса о поддержании мира и международной 
безопасности, то прежде всего будет подготовлен список первоначаль
ных предложений, включая предложения о пересмотре Устава. Например, 
что касается вопроса о поддержании мира и международной безопаснос
ти, то в список необходимо включить предложения, которые предполага
ют пересмотр Устава, такие как расширение полномочий Генеральной 
Ассамблеи Срганизации Сбъединенных Наций, изменение состава Совета 
Безопасности, ограничение сферы применения вето, упразднение права 
вето, отмена некоторых устаревших решений и другие предложения. По 
мнению делегации Китая, это будет способствовать повышению эффектив
ности работы Специального комитета.

52, ПГЕДСЕДАТЕЛЪ, отвечая на запрос представителя Франции, говорит, 
что консультативная группа возобновит свою работу в ближайшие дни.
53= Г-н СНДА (Япония) предлагает, чтобы до начала работы этой кон
сультативной группы были рассмотрены процедуры, которые могли бы 
облегчить дальнейшую работу Специального комитета. Если продолжать 
работу так же, как и в прошлые две недели, то будет очень трудно 
подготовить обоснованный доклад для представления Генеральной Ассамб
лее. До настоящего момента рассматривался лишь вопрос о мирном раз
решении споров, и, по-видимому, рассмотрение этого вопроса еще не 
завершено. Поэтому, по-видимому, необходимо классифицировать раз
личные внесенные предложения, с тем чтобы попытаться определить, 
какие аспекты представляют интерес для большинства стран. Не пред
ставляется возможным продолжать беспорядочное рассмотрение различ
ных внесенных предложений, которых насчитывается более десяти.

Г-н ЛОБО-КАСТЕЛАГ (Сальвадор) говорит, что система мирного раз
решения споров остается на том же уровне, что и в Лиге наций, и что 
международное право по данному вопросу не получило прогрессивного 
развития. Учитывая первостепенную важность этого вопроса, необходи
мо попытаться расширить границы, установленные Уставом Организации 
Объединенных Наций, что непосредственным образом будет способство
вать укреплению роли Организации. Б действительности, сохранение 
неизмененными норм, содержащихся в статье 33 Устава, ведет к тому, 
что во многих случаях Организация Объединенных Наций ограничена в 
своих действиях или не в состоянии предпринимать какие-либо действия 
в конфликтных ситуациях. О другой стороны, много раз, когда между
народный мир подвергался опасности, Оовет Безопасности не имел воз
можности предпринять какие-либо действия в результате неоправданного 
использования права вето.

-  Ю З  -



55» В большинстве случаев, когда использовались средства мирного 
разрешения споров, упомянутые в статье 33, к ним прибегали вне рамок 
Организации Объединенных Наций, главным образом ввиду того, что 
необходимые юридические документы не разработаны. В Уставе имеются 
значительные пробелы в отношении полномочий Генерального секретаря. 
При решении ряда международных проблем потребовалось значительное 
личное участие Генерального секретаря, осуществлявшего свои добрые 
уолугИо Ни в одном из положений Устава такого рода полномочия Гене
рального секретаря не упоминаются, тем не менее на практике они осу
ществляются и являются одной из функций, при выполнении которой более 
всего проявились личные способности- прежних генеральных 'секретарей. 
Упомянутые полномочия следует четко включить в главу XV.

5бо Многие предложения, внесенные в Специальном комитете, являются 
очень ценными и заслуживают поддержки. Однако добровольные ограни
чения, которые устанавливают по собственной воле некоторые государ
ства на данном этапе по методологическим или политическим мотивам, 
нежелательны, поскольку это ведет к рассмотрению лишь предложений, 
не относящихся к пересмотру Устава, хотя этот Комитет прежде всего 
является "Специальным комитетом по Уставу Организации Объединенных 
Наций".

57» Делегация Сальвадора поддерживает предложение Мексики о подго
товке декларации Генеральной Ассамблеи о мирном разрешении споров 
как первом шаге на пути возможной разработки договора по данноглу . 
вопросу и считает, что одиннадцать элементов, упомянутых в докумен
те A/AC.l82/WG/L/Rev.2, следует включить в эту декларацию. Они представ
ляют собой хорошую рабочую основу для дальнейшей подробной разработ
ки текста декларации. На более позднем этапе следовало бы рассмот
реть вопрос о включении новых положений и средств, используя для 
этого mntatis mutandis материалы по вопросу разрешения споров, которые 
в настоящее время готовятся на третьей Конференции Организации 
Объединенных Наций по морскому праву. Следует также учесть региональ
ные системы разрешения опоров, такие как Европейская конвенция о 
мирном урегулировании споров, американский договор о мирном урегули
ровании или Боготокий пакт и систему, учрежденную в рамках Организа
ции африканского единства. В декларацию, представленную делегацией 
Мексики, следует включить пункт о роли региональных соглашений и 
органов для уточнения принципа, содержащегося в пункте 2 статьи 52 
Устава, на основании которого прежде всего необходимо приложить все 
возможные усилия для достижения мирного разрешения местных споров 
при помощи таких региональных соглашений или таких региональных орга
нов. Таким образом будет зафиксировано то, что осуществляется на 
практике, и будет разрешен известный спор, который ведется видными 
специалистами международного права по американским вопросам в отно
шении необходимости разрешения споров прежде всего на региональном 
уровне. Данный вопрос упоминается в предложениях, внесенных Фран
цией Ca/ac.182/wgA).
58. Представитель Сальвадора в целом положительно оценивает различ
ные предложения, представленные до настоящего момента Рабочей группе, 
и,главным образом,предложения, которые были внесены Румынией,



59o Г-н РОЗЕНСТОК (Соединенные Штаты Америки) высказывает сожале
ние по поводу возможного отсутствия должной организации в работе 
Комитета© Прежде всего в Рабочей группе необходимо закончить рас
смотрение вопроса о мирном разрешении споров, а затем перейти к сле
дующему пункту повестки дня© В то же время необходимо рассмотреть 
средства, которые позволили бы Комитету выполнить задачу, поставлен
ную перед ним в пункте 2 резолюции 32/45 Генеральной Ассамблеи©

60, Что касается метода работы,то делегация Соединенных Штатов не 
отдает предпочтения тому, будут ли проводиться заседания Рабочей 
группы или пленарные заседаний Комитета, но она считает, что необхо
димо определить систему работы© Система, которой пользовались до 
сих пор, оказалась полезной, т©к© она предоставляет всем членам 
Комитета большую свободу выражения мнений и приведения примеров.
Тем не менее было бы полезно установить сроки для лучшей организа
ции работы©

61© Г-н СОКАЛЬСКИЙ (Польша) разделяет большую часть замечаний, вы
сказанных делегацией Соединенных Штатов© По его мнению, предложения 
делегации Японии являются важными и интересными©

62© Делегация Польши надеется, что Секретариат представит Комитету 
доклад Председателя как можно раньше, с тем чтобы его можно было рас
смотреть на пленарном заседании. На следующем заседании Рабочей 
группы можно будет рассмотреть предложения, внесенные делегацией 
Японии,

63= Г-н ПЕДАУИЕ (Испания) считает, что система проведения заседаний 
Рабочей группой предоставляет Комитету большую гибкость и позволяет 
ему осуществлять более свободный обмен мнениями. Желательно, тем 
не менее, чтобы к концу каждой недели Председатель представлял док
лад, как это было сделано на данной сессии, в котором подробно отра
жались бы темпы работы Группы©

64, После прений по процедурным вопросам, в которых приняли 
участие г-н РОЗЕНСТОК (Соединенные Штаты Америки) и г-н СОКАЛЬСКИИ 
(Польша), г-н ГОНСАЛЕС ГАЛЬВЕС (Мексика) и г-н КОРОЬДА (Сьерра-Леоне), 

закрывает заседание.

Заседание закрывается в 13 ч. 20 м .



28-е заседание

Четверг, 16 марта 1978 года, 10 ч. 33 м .

Председатель : г-н БРОМС (Финляндия)

A/AC.I82/SR.28 и Согг.2
РАССМОТРЕНИЕ ЗАМЕЧАНИИ ПРАВИТЕЛЬСТВ В СООТВЕТСТВИИ С 
РЕЗОЛЮЦИЯМИ 3499 (XXX) И 32/45 ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ (продолжение)
Доклад Председателя о дальнейшей работе Габочей группы

I „ ПГЕДСЕДАТЕЛЬ .,. /текст его заявления, содержащийся в пунк
тах 1-29 данного отчета, см. выше, раздел 11, часть В доклада 
Специального комитета/

30, Г-н СОКАЛЬСКИЙ (Польша) говорит, что, учитывая решение, приня
тое Комитетом на его 26-м заседании о том, что Рабочей группе следу
ет в первоочередном порядке обратить внимание на вопрос о мирном 
урегулировании споров, необходимо для соблюдения логики указать в 
кратком отчете о текущем заседании, почему Рабочая группа допустила, 
что были сделаны заявления по двум другим вопросам до того, как эти 
вопросы были фактически обсуждены,

31= Г-н АБДАЛЛАХ (Тунис) говорит, что он хотел бы, чтобы в кратком 
отчете большее внимание было уделено его заявлению в отношении кон
кретного примера, который он привел для того, чтобы показать каким 
образом Генеральная Ассамблея реагировала на возникновение безвыход
ного положения в Совете Безопасности в 1950 г еду и предупредила 
дальнейшее ухудшение междунарсднсго положения, приняв резолюцию 5TT(v), 
озаглавленную "Единство в пользу мира",

32, Г-н КОГОМА (Сьерра-Леоне) отмечает, что не было выдвинуто ни
каких возражений, когда представитель Мексики заявил на шестьдесят 
первом заседании Габсчей группы, что, по его мнению, договоренность, 
достигнутая Комитетом, заключается в том, что вопросу о поддержании 
международного мира и безопасности будет предоставлена такая же пер
воочередность, как и вопросу о мирном урегулировании споров. Такое 
положение не следует рассматривать в качестве уступки представителю 
Мексики и ошибочно предпринимать попытку фальсифицировать'отчет пос
ле того, как произошло это событие,

33= Г-н ЛОБО-КАСТЕЛАГ (Сальвадор) просит Председателя кратко рас
сказать о прогрессе, достигнутом Габочей группой в подготовке пе
речня предложений.



34o ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что До настоящего времени более мелкая 
группа, Входящая в состав Рабочей группы, провела^два заседания.
На первом заседании группа обсудила метод, который будет применен 
при подготовке перечня, а на втором заседании определила 40 предло
жений для их включения в данный перечень. Она не смогла рассмот
реть вое рабочие документы частично в результате того, что авторы 
некоторых этих документов не присутствовали на этом заседании,

53, Г-н РОЗЕНСТОК (Соединенные Штаты Америки) отмечает, что Коми
тет признал, что его задача заключается в рассмотрении всех вопро
сов, затрагиваемых в аналитичеоком исследовании, цредставленном 
Генеральному секретарю во исполнение резолюции 3499 (XXX) Генераль
ной Ассамблеи (д/ас. 1о2/ь.2), однако Комитет постановил начать работу 
на текущей сессии с рассмотрения вопроса о мирном урегулировании 
опоров. Представитель Мексики заявил, что он не сможет находиться 
в Н^ю-Йорке в течение всего периода проведения сессии и просил раз
решения выступить о заявлением до его отъезда по двум вопросам, 
прежде чем эти вопросы, как запланировано, будут рассмотрены Коми
тетом, Комитет удовлетворил эту просьбу в порядке любезности и без 
ушерба согласованному порядку работы, в соответствии о которым бу- 
дрт рассмотрены различные вопросы. Необходимо ясно указать обстоя
тельства, в которых было сделано заявление представителя Мексики,

36, Г-н СМИРНОВ (Союз Советских Социалистических Республик) привет
ствует тот факт, что Председатель предложил делегациям представить 
свои замечания и исправления к своему докладу. Оратор соглашается 
с тем, что Комитет должен указать, что Комитет разрешил представи
телю Мексики выступить по ряду вопросов до его отъезда в порядке 
лпбезности, поскольку это объясняет тот факт, почему другие делега
ции еще не имели возможности выразить свое мнение в отношении рабо- 
чзго документа Мексики, содержащегося в документе а/ас. 182/WG/6.

37-> Г-н МЮЗЕ (Франция) напоминает, что он ясно заявил, что его де
легация согласится с тем, чтобы предоставить возможность выступить 
с г-аявлением по вопросам, которые официально еще не поставлены на 
обсуждение в качестве любезности по отнощению к представителю Мек
сики,

38, Г-н ДРУТИИОТИО (Кипр) говорит, что его делегация по-прежнему 
придерживается того мнения, что Комитету необходимо рассмотреть во
прос о поддержании международного мира и безопасности на текущей 
сессии после рассмотрения Комитетом вопроса о мирном урегулировании 
опоров,

39° Г-н KQFOMA (Сьерра-Леоне) говорит, что необходимо прослушать 
магнитофонную запись о пятом заседании Рабочей группы, о тем чтобы 
определить, какое мнение было вынесено в отношении вопроса о под
держании международного мира и безопасности.



40, Г-н Ф.^ФУТ ^Соединенное Королевство) говорит, что прогресс, 
достигнутый малой рабочей группой на ее заседании накануне,служит 
хорошим предзнаменованием ее успеха в разработке предварительного 
проекта перечня предложений.
41, Г-н МЮЗЕ (Франция) соглашается с тем, что полезно будет про
слушать магнитофонную запись о пятом заседании Рабочей группы.

Заседание закрывается в 12 ч. 15 м .

- Н О  -



29-е заседание 
Среда, 22 марта 1976 года, 13 ч. 13 м .
Председатель: г-н БРОМС (Финляндия)

А/АС. 182/s r . 29

РАССМОТРЕНИЕ ЗАМЕЧАНИЙ ПРАВИТЕЛЬСТВ В СООТВЕТСТВИИ О 
РЕЗОЛЮЦИЯШ 3499 (XXX) И 32/45 ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ (продолжение)
Доклад Председателя о дальнейшей работе Рабочей группы
Iо ПРЕДСЕДАТЕЛЬ .,. /текст его заявления, содержащийся в пунк
тах 1-98 данного отчета, ом. выше, раздел 11, часть О доклада 
Специального комитета/
99= Г-н РОЗЕНОТОК (Соединенные Штаты Америки) выражает похвалу 
Председателю за его исчерпывающее и точное заявление, но желает^ 
подчеркнуть, что оно практически является кратким отчетом прений 
в Рабочей группе и поэтому противоречит не только решению Комитета, 
но и обязательным решениям Генеральной Ассамблеи относительно до
кументов, публикация которых разрешена. Оратор считает, что по
добная ошибочная акция Комитета при обсуждении вопроса о рацио
нальности заслуживает особого порицания. Он категорически возра
жает против такой процедуры, но осознает, что Председатель по-прос- 
ту пошел навстречу большинству делегаций, которые, к сожалению, 
настаивали на зтом,
100. Г-н РОООИДЕО (Кипр), выступая по вопросу о поддержании между
народного мира и безопасности, заявляет, что некоторые войны ни
когда не обсуждались на Совете Безопасности, поскольку участвовав
шие в них стороны не считали, что Совет Безопасности будет эффек
тивным органом. Что является причиной этого: Устав или злоупо
требление правом вето? Право вето является реальностью, существую
щей в соответствии с Уставом, Действительной проблемой является 
не право вето, а тот факт, что Совет Безопасности является неэффек
тивным органом, поскольку он не может осуществить свои резолюции.
Он обращает внимание в этой связи на пункты 4 и 5 статьи 2 Устава. 
Необходимость осуществления решений Совета Безопасности и Генераль
ной Ассамблеи, касающихся мира и безопасности, в настоящее время 
еще большая, чем когда-либо, вследствие появления таких проблем, 
как растущий терроризм. Проблема Кипра в особенности подтверждает 
эту необходимость. Поэтому Комитет должен придать содержание, зна
чимость и эффективность резолюциям Совета Безопасности, Соответ
ственно он предложил как можно быстрее составить рабочий документ, 
направленный на обеспечение выполнения главы '̂ 11 Устава и на осу
ществление решений Совета Безопасности, в особенности положений 
статьи 43=



101, Г-н КОР ОМА. (Сьерра-Леоне) заявляет, что поддержание мира и 
безопасности является основной целью Организации Объединенных Наций 
и обращает особое внимание на статьи 24, 25 и 26 Устава, Он также 
отмечает, что принцип неприменения силы используется как в отноше
нии членов Организации, так и в отношении стран, которые не явля
ются ее членами. Поэтому очень важно найти способы осуществления 
положений Устава, в особенности статей 39? 41 и 42, Статья 24 
часто безнаказанно нарушалась в ущерб эффективности Организации,
В том, что положения Главы У Н  Устава никогда не были осуществлены 
в случаях агрессии в южной части Африки и на Среднем Востоке, ви
новаты члены международного сообщества. Государства должны ясно 
заявить, что агрессию нельзя совершить безнаказанно, и поэтому не
обходимо просить Совет Безопасности осуществлять резолюции едино
душно в соответствии с Уставом,

102, Г-н СУ ЧЖАО-ЧУНЬ. (Китай) говорит, что в Комитете было внесе
но много предложении, отражающих стремление многих государств из
менить статус-кво в Организации Объединенных Наций, Его делегация 
выступает за пересмотр и ревизию Устава, Ничто не является неиз
менным, Положение в мире изменилось, и поэтому крайне необходимо 
удовлетворить существующие в настоящее время потребности. Специ
альному комитету необходимо особо рассмотреть предложения, касаю
щиеся поддержания международного мира и безопасности, как например, 
предложения, касающиеся полномочий Генеральной Ассамблеи, увеличе
ния числа постоянных членов Совета Безопасности, уничтожения права 
вето. Они касаются очень важных вопросов, и поэтому должны быть 
включены Б список, несмотря на огромные усилия супер-держав исклю
чить ихо Борьба за пересмотр Устава будет продолжаться и в конеч
ном счете увенчается успехом,

103« Г-н БУАЙЯД-АГА (Алжир) заявляет, что до обсуждения вопроса о 
мирном решении опоров следует определить эту концепцию, поскольку 
невозможно говорить о решении споров, когда, например, третья сто
рона имеет поползновения в отношении территории, находящейся под 
колониальным правлением и желает взять на себя роль Организации 
Объединенных Наций в области деколонизации, пытаясь решить несу
ществующий спор путем соглашения с управляющей державой в отношении 
упоминавшейся территории, В подобных случаях ни управляющая дер
жава, ни третья сторона не могут ссылаться на статью 33 Устава,
(Смо документ а/ас. i82/wg/22„ )

104, Г-н ГОЗЕНСТОК (Соединенные Штаты Америки) заявляет, что его 
делегация не считает, что возможно обсуждать такой вопрос, как под
держание международного мира и безопасности в органе, который ведет 
краткие отчеты вскоре после принятия резолюций 425 (I97S) ^
426 (1978) Совета Безопасности, не отметив, как хорошо действует 
существующая система в отношении данного вопроса. Он надеется, что 
все государства будут уважать свои обязательства в соответствии с 
резолюцией 425 (1978), а также в соответствии со статьей 17 Устава,



103o Г-жа МУТУКВА (Замбия) выражает сожаление, что Комитет не смог 
заняться вопросом поддержания международного мира и безопасности и 
хочет, чтобы в отчет было занесено желание ее делегации о том, чтобы 
этот вопрос был одним из первых пунктов, если не первым пунктом, ко
торый будут обсуждать на следующей сессии Комитета,

106. Она также выразила сожаление по поводу того, что некоторые 
страны, которые, по мнению ее делегации, в основном ответственны за 
продолжение существующего положения в Южной Родезии, отказываются 
занять решительную позицию в отношении резолюции 425 (1978). Частич
но проблема поддержания мира и безопасности состоит в том, что госу
дарства-члены Организации не желают сотрудничать в акциях Организа
ции Объединенных Наций, предпринимают усилия, направленные на приме
нение положений Устава, которые могут быть лишь частично успешными,

^07» Г-н АБДАЛЛАХ (Тунис) говорит, что поскольку Рабочая группа не 
ведет кратких отчетов, на Председателе лежит особая ответственность 
в отношении того, чтобы напоминать Комитету о его решениях, включая 
решения о рассмотрении вопроса о поддержании международного мира и 
безопасности после обсуждения вопроса мирного решения споров и рацио
нализации процедур Организации Объединенных Наций,

108, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что ряд делегаций перед этим выступали 
на пленарных заседаниях Комитета в отношении мирного решения спорных 
вопросов, и что поэтому была соблюдена согласованная процедура,
Кипру была предоставлена возможность выступить по данному вопросу,

109. Г-н РООСИДЕС (Кипр) говорит, что вопрос о поддержании междуна
родного мира и безопасности и вопрос о международном решении опоров 
связаны между собой, и обращает внимание на статью 33 Устава, в кото
рой говорится о решении спора до того, как будет совершен акт агрес
сии, В главе У Ц  ничего не говорится о мире и безопасности или о 
прекращении агрессии. Акт агрессии или оккупации не может быть ре
шен мирными средствами или путем переговоров в соответствии о су
ществующими положениями Устава,

Заседание закрывается в 18 ч, 23 м .



30-е заседание 
Пятница, 24 марта 1978 года, 11 ч. 30 м .

П-редоедатель; г-н БРОМС (Финляндия)
А/АС. 182/SR. 50 и Согг. 1

РАССМОТРЕНИЕ ЗАМЕЧАНИЙ ПРАВИТЕЛЬСТВ В СООТВЕТСТВИИ С 
РЕЗОЛЮЦИЯМИ 3499(XXX) И 32/45 ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ (заключение)
Доклад Председателя о дальнейшей работе Рабочей группы
I , ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ,., /текст его заявления, содержащийся в пунк
тах 1-6 данного отчета, ом. выше, раздел 11, часть D доклада 
Специального комитета/.
7. Г-н КОРОМА (Сьерра-Леоне) возражает против издания документа 
а/АС. 182/SR.28/Согг. 1 (только на английском языке),
8, После прений, на которых г-н ^ННЮЕ-КОММЕН (Франция) и г-н РО
ЗЕНОТОК (Соединенные Штаты Америки) дают разъяснения, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
говорит, что согласно отчету соответствующих заседаний указанный до- 
кумент должным образом отражает прения Рабочей группы, и добавляет, 
что в случае отсутствия возражений он может считать, что Специальный 
комитет принимает его доклад о работе Рабочей группы, который закан
чивается зачитанным им документом,
9, Решение принимается,

УТВЕРЖДЕНИЕ ДОКЛАДА
10. Г-н ОУРИОКУОУМО (Индонезия), Докладчик, представляя проект до
клада Специального комитета Генеральной Ассамблее (а/ас. 182/L. 18), 
говорит, что в вышеуказанном документе имеется введение, в котором 
излагается существующее состояние деятельности Специального комитета. 
Как указывается в пункте 9 данного проекта доклада, заявления, сде
ланные Председателем о работе, проведенной Рабочей группой, будут 
изложены в разделе 11 доклада. Так же как и на предыдущей сессии. 
Докладчик предлагает издать краткие отчеты заседаний Специального ко
митета в качестве П^'иложения к докладу. Однако для того, чтобы из
бежать повторений, заявления Председателя включены не будут. Будет 
дана лишь ссылка на раздел 11 доклада, в котором они будут изложены 
полностью,
II, Докладчик сообщает о том, что с членами Комитета достигнуто со
гласие о добавлении к проекту доклада следующего текста, который со
ставит пункт 11:

"Некоторые члены Специального комитета считали, что необхо- 
,димо возобновить его мандат. Другие члены считали, что gac- 
омотр1!,ние данного вопроса входит в полномочия Генеральной Ас
самблеи".■



12, Докладчик добавляет, что он примет во внимание любое дополни
тельное решение, которое будет принято Специальным комитетом до за
крытия сесоии,
13» Отвечая на вопрос представителя Кипра, Докладчик говорит,что за
явления Председателя, сделанные в Рабочей группе, изложены в докладе 
Специального комитета, и зачитывает часть заявления, сделанного 
Председателем на двадцать седьмом заседании Специального комитета, 
состоящемся 10 марта 1978 года, в пункте I которого говорится, что 
достигнуто согласие в том, что Рабочая группа сосредоточит свое вни
мание на изучении различных воцросов, в первую •чередь, на рассмот
рении вопроса о "мирном разрешении споров" и затем на рассмотрении 
других вопросов, таких как "усовершенствование существующих процедур" 
и "поддержание мира и международной безопасности",
14, Г-н РОССИДИС (Кипр) говорит, что в пункте 8 д о к л а д а  (V АС. 182/L.l8), 
хотя и говорится, что Рабочая группа должна сосредоточить свое внима
ние на изучение вопросов, указанных в рабочем документе, представлен
ном Мексикой (а/ас. 182/L. 13), совсем не указывается вопрос . о поддержа
нии мира и международной безопасности. Не касаясь в данный момент 
порядка вопросов, что также имеет большое значение, оратор задает во
прос. о том, просил ли представитель Мексики опустить в докладе ука
зание на вопрос о поддержании мира и международной безопасности,

13е Г-н КОРРЕА (Мексика) говорит, что эту проблему можно разрешить, 
если в пункте 8 доклада (а/АС. 182/L. 18), полностью изложить содержа
ние отчета о двадцать седьмом заседании,
^8. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что если нет возражений, то он может счи
тать, что пункт 8 доклада изменен в соответствии с предложением пред
ставителя Мексики,

1 7» Решение принимается.

18, Г-н ООКАЛЬСКИЙ (Польша) напоминает слова представителя Мексики, 
сказанные на двадцать втором заседании, о том, что делегация Мексики 
не желает, чтобы документ A/AC.182/L.15 был предметом споров и что 
в случае отсутствия согласия по этому документу, необходимо считать, 
что документ снят о обсуждения. Оратор указывает на то, что в крат
ких отчетах отсутствует какая-либо связь,

^9» Г-н КОРРЕА (Мексика) говорит, что на двадцать втором заседании 
Опециального комитета не поступило возражений в отношении того, что
бы вопросы, указанные в рабочем документе a/ac.i82/l. 13, были положе
ны в основу деятельности Рабочей группы,

20, ПРЕДОЕДАТЕЛЬ приглашает членов Опециального комитета предста
вить поправки, которые они считают необходимыми, в отношении доклада 
Опециального комитета.

21, Г-н КОР ОМА. (Оьерра-Ле оне) говорит, что пункт 10 проекта доклада 
является ненужным, и предлагает исключить его.

-  И З  -



22о Г-н КАПЕТАНОВИЧ (Югославия) говорит, что пункт 10 был принят в 
результате неофициальных консультаций, преходивших днем ранее, и 
что делегация Оьерра-Леоне в тот момент не выдвинула никаких возра
жений, Оратор полагает, что на данном этапе работы нецелесообразно 
что-либо изымать из доклада в том виде, в каком он был принят на не
официальных консультациях, и он предлагает, если того желает пред
ставитель Сьерра-Леоне, зафиксировать возражения по этому пункту в 
отчетах.
23. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что Специальный комитет осуществляет 
свою работу на основе консенсуса. Хотя оценку результатов, достиг
нутых Специальным комитетом, дает Генеральная Ассамблея, формулиров
ка пункта 1C была принята на неофициальных консультациях, и он спра
шивает представителя Сьерра-Леоне, настаивает ли он на своем предло
жении об изъятии пункта 10,

24. Г-н КОРОМА (Сьерра-Леоне) настаивает на своем возражении.

25. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что возражение делегации Оьерра-Леоне 
будет зафиксировано и что если нет других возражений, то он будет 
считать, что Специальный комитет желает утвердить доклад (A/AC.182/L.I8).

26. Решение принимается.

2 7. Г-н БОЙКУ (Румыния), касаясь пункта 11 только что принятого 
доклада, отмечает два аспекта выступления Председателя: во-первых, 
Специальный комитет переходит к следующему этапу своей работы и, 
во-вторых, перечень рассматриваемых вопросов или предложений являет
ся предварительным этапом процесса осуществления мандата, возложен
ного на Специальный комитет, Сратор также отмечает, что в своем 
заявлении относительно рабочего документа, представленного делегаци
ей Соединенных Штатов, Председатель сказал, что было принято реше
ние о проведении в дальнейшем более строгого обсуждения. Оратор 
полагает, что единственно возможное, толкование идей, излагаемых в 
докладе, состоит в наличии общего стремления продолжать работу Спе- 
циальног* комитета. Если существует предварительный этап, то со
вершенно очевидно, что существуют и другие этапы. Этот логический 
вывод следует четко зафиксировать в докладе Комитета, Через четыре 
недели после начала работы Комитет не только имеет право, но и обя
занность сообщить Генеральной Ассамблее о своих намерениях в отно
шении продолжения работы. Делегация Румынии убеждена, что подавляю
щее большинство членов Комитета поддерживает возобновление его ман
дата, С другой стороны, его делегация согласна с первой частью 
пункта 10 доклада Комитета, где говорится, что,по его мнению, он 
достиг прогресса в осуществлении своего мандата. Его делегация счи
тает, что будущее самой Организации Объединенных Наций связано с 
деятельностью Специального комитета и с его возможностями в области 
представления общеприемлемых решений в целях приведения Организации 
в соответствие с реальностями современного мира. Успех работы 
Специального комитета явится доказательством того, что Организация 
Объединенных Наций в состоянии произвести необходимые преобразова
ния и приспособиться к действительности.



28, Широко известно, что Румыния, равно как и многие другие страны, 
придает большое значение будущей деятельности Комитета, Эти стюани 
возлагают и всегда возлагали большие надежды на участие Организации 
Объединенных Наций в установлении нового международного порядка, на 
создание лучшего и более справедливого мира, В ходе прений на те
кущей сессии Специального комитета были определены объем, размах и 
серьезность проблем, которые должно решить вое человечество для 
обеспечения своего существования и прогресса всех народов. По еди
нодушному мнению почти всех участников прений для скорейшего и проч
ного решения указанных проблем требуется сотрудничество и содей
ствие со стороны всех членов международного сообщества. Вновь уда
лось подтвердить сколь велико стремление подавляющего большинства 
государств-членов использовать Организацию Объединенных Наций в ка
честве инструмента, способного мобилизовать свои общие усилия в ин
тересах сотрудничества и мирного и дружественного существования,

29= Главная идея, которая легла в основу создания Специального ко
митета заключается в том, что необходимо совершенствовать деятель
ность Организации Объединенных Наций в целях повышения ее эффектив
ности в деле рассмотрения и решения международных проблем. По сути 
дела необходимо, чтобы Организация Объединенных Наций более надле
жащим образом учитывала и отражала в своей структуре, а также в 
осуществлении своей деятельности значительные изменения, происхо
дившие в мире в течение почти тридцати лет, прошедших с момента ее 
образования, С самого начала, после того как Организация приняла 
ряд несправедливых решений и мер, противоречащих целям и духу Устава, 
отмечались недостатки и пробелы. С другой стороны, несмотря на ши
рокие полномочия, предоставленные Организации Объединенных Наций, 
существует тенденция игнорировать Организацию и решать некоторые 
проблемы, в которых непосредственно заинтересованы все народы мира 
и которые затрагивают прогресс и мир во всем мире, вне рамок Организа
ции, Эта тенденция неизбежно влечет за собой ослабление Организации 
Объединенных Наций и снижение ее роли. Осознавая это положение, го
сударства, предложившие создать Комитет и поддерживающие его деятель
ность,. стремятся к постоянному совершенствованию всех видов деятель
ности Организации Объединенных Наций, повышению ее престижа и авто
ритета в международной жизни, увеличению вклада этого форума в проч
ное решение проблем, стоящих перед человечеством, В этом духе и бы
ли составлены предложения, представленные Румынией Генеральной Ас
самблее и Специальному комитету. Посредством этих предложений Ру
мыния, с которой согласны и другие страны, добивается усоврешенство- 
вания и усиления роли Организации Объединенных Наций и уделения 
больше внимания ее демократизации, с тем чтобы создать более благо
приятный климат для эффективного участия всех государств в междуна
родной жизни. Его делегация стремится к тому, чтобы новая действи
тельность в мире и озабоченность, которую в настоящее время испыты
вают народы, находили более широкое и точное выражение в деятельнос
ти Организации Объединенных Наций; этого можно достичь путем усо
вершенствования ее структуры, ее организационных рамок, а также сти
ля и методов работы ее органов.



30, Делегация Румынии убеждена, что Комитет может осуществить свой 
мандат, если все делегации проявят подлинное стремление к изысканию 
решений. Нет сомнения, что решения могут явиться результатом лишь 
всеобщего участия и сотрудничества. Поэтому необходимо, чтобы все 
страны своей политической волей содействовали осуществлению сотруд
ничества в деле выполнения задач, стоящих перед Комитетом, Его де
легация считает, что все государства, которые признают мандат Коми
тета и готовы войти в состав этого органа берут на себя тем самым 
обязательства содействовать осуществлению решениям Генеральной Ас
самблеи, Его делегация убеждена, что, благодаря согласованным уси
лиям государств-членов. Специальный комитет на своих ближайших сес
сиях сможет определить конкретные меры, как об этом его просила Ге
неральная Ассамблея, Его делегация полагает, что деятельность Ко
митета с учетом прошедших прений достигла такого этапа, на котором 
можно сформулировать предложения относительно рекомендаций, которые 
смогут лечь в основу общего соглашения и которые можно будет обсу
дить и принять на Генеральной Ассамблее, Для разработки этих пред
ложений относительно рекомендаций необходимо, чтобы работа Специаль
ного комитета осуществлялась в обстановке дружественного сотрудни
чества между всеми делегациями в духе взаимного уважения и уважения 
мнений каждого участника. Оратор считает, что текущая сессия пред
ставляет собой первый шаг в этом направлении. Специальный комитет 
может, конечно, превратиться в подлинную лабораторию по анализу и 
обобщению идей в целях изыскания оптимальных решений. Его делегация 
убеждена, что коллективная мудрость 149 государств-членов Организа
ции Объединенных Наций, которым предстоит изучить доклад Специально
го комитета, сможет дать ему новый импульс в политическом и юриди
ческом плане, с тем чтобы он смог полностью осуществить свою миссию,
31, Г-н UAXMAEîH (Германская Демократическая Геспублика) заявляет, 
что в ходе прений в Комитете был достигнут прогресс в решении воп
росов о "мирном разрешении споров" и "рациональзации существующих 
процедур". Всем известно, что еще не был достигнут такой этап, на 
котором можно говорить о составлении перечня и даже об определении 
предложений, представляющих особый интерес. Были приняты попытки 
выявить и перечислить, предложения, представленные ранее и в ходе 
прений по вопросу о "мирном разрешении споров". Этот перечень пред
ложений носит лишь технический характер и является предварительным 
видом деятельности, однако он мог бы лечь в основу будущей работы, 
направленной на полное осуществление мандата Комитета при условии, 
что его члены будут готовы соблюдать положения Устава, Его делега
ция выразила также свои мнения по вопросу о "мирном разрешении 
споров" и она с удовлетворением отметила, что они в значительной 
мере совпадают с мнениями, высказанными другими делегациями,
3 2 , Оратор считает, что некоторые предложения, представленные в хо
де неофициальных консультаций, обладают определенными достоинствами, 
однако есть и другие предложения, цель или смысл которых являются 
неясными или неприемлемыми для его делегации. Это, в частности, от
носится к таким предложениям, как предложение о расширении состава 
Международного Суда, о создании постоянной комиссии Генеральной Ас
самблеи по выполнению функций посредничества, об обеспечении добрых 
услуг и примирения и о расширении состава Совета Безопасности, По
этому его делегация полагает, что предстоит пройти долгий путь для



достижения консенсуса в отношении предложений, представляющих общий 
интерес и- что имеет еще большее значение - применение которых по
служит делу усиления роли Организации Объединенных Наций на основе 
строгого соблюдения Устава, Однако, если будущая деятельность Ко
митета вновь будет осуществляться в конструктивном духе и все его 
члены будут считать себя связанными строгими обязательствами, выте
кающими из пункта 3 резолюции 32/45, то Комитет достигнет новых ре
зультатов, Его делегация готова и впредь действовать подобным об
разом, Что касается возможного возобновления мандата Комитета, то 
его делегация полагает, что решение по такому вопросу входит в ком
петенцию Генеральной Ассамблеи,

33° И наконец, текущая сессия Специального комитета вновь показала, 
что роль Организации Объединенных Наций можно усилить и что эффек
тивность деятельности Организации по достижению одной из своих глав
ных целей, а именно, поддержанию международного мира и безопасности, 
можно повысить лишь при том условии, если все члены будут строго со
блюдать положения Устава, который выдержал испытание временем,

34= Г-н ЛЕНЬЕ-КОМНЕН (Франция) одобряет дух работы Специального ко
митета по подготовке и утверждению своего доклада и консенсус, поль
зующийся постоянной поддержкой Специального комитета на сессии, на 
которой было представлено много рабочих документов из всех концов 
света, представляющих различные философские течения,

35» Г-н СМИГНОВ (Союз Советских Социалистических Геспублик),кратко 
подводя итоги работы Специального комитета по Уставу ООН и усилению 
роли Организации, отмечает, что текущая сессия проходила в обстанов
ке делового сотрудничества, что позволило принять доклад Генераль
ной Ассамблее, Его делегация, равно как и делегации Мексики, Кипра 
и других стран, с самого начала призывала Специальный комитет со
средоточить свои усилия на предложениях, направленных на повышение 
эффективности ООН, не требующих пересмотра Устава, Она считает, что 
это единственно правильный подход; повышение роли Организации Объ
единенных Наций следует искать на основе соблюдения положений Устава, 
на базе использования заложенных в Уставе резервов. Оратор убежден 
в том, что любая другая постановка вопроса будет препятствовать 
усилиям по укреплению Организации Объединенных Наций, подорвет устои 
Организации, поставит под угрозу само ее существование,

36, В ходе работы была проведена общая дискуссия по вопросу о мир
ном урегулировании споров и о рационализации существующих процедур; 
делегации изложили свои мнения по этим вопросам и выдвинули различ
ные идеи и предложения, в том числе по вопросу о лучшей организации 
работы органов ООН и Секретариата, Его делегация считает, что за
явление Председателя, в котором кратко резюмируется деятельность Га- 
бочей группы, довольно полно отражает общие прения и выдвинутые пред
ложения, В ходе неофициальных консультаций, проведенных в Габочей 
группе, был сделан первый шаг по осуществлению мандата Специального 
комитета, утвержденного резолюцией 32/45 Генеральной Ассамблеи, На 
данном этапе компиляция выдвинутых в Специальном комитете предложе
ний не является окончательным результатом, а представляет собой лишь 
первоначальный по,лход к осуществлению мандата Специального комитета 
по составлению перечня. Этот подход был принят на неофициальной



основе, предложения не были рассмотрены по существу и делегации 
имеют право высказать другие предложения, если они того пожелают. 
Делегации еще не высказали своих мнений по этим предложениям, т,к, 
все они будут рассматриваться в ходе дальнейшей работы,

37° Делегация СССР считает, что при рассмотрении Комитетом вопроса 
о мирном урегулировании споров на следующей стадии ее работы, деле
гации выскажут свои соображения по существу внесенных предложений.
На этой стадии дело не должно ограничиваться рассмотрением формаль
но внесенных предложений, а должно покрывать все мнения, высказан
ные государствами, включая и те, которые направлены против любого 
пересмотра Устава Срганизации Сбъединенных Наций, Оратор желает с 
исчерпывающей ясностью заявить, что его страна, занимающая принци
пиальную позицию в защиту неизменности Устава Организации Объединен
ных Наций, ни в коей мере не может поддержать предложения, направлен
ные на пересмотр Устава,

58, Его делегация полагает, что Устав полностью отвечает интересам 
поддержания международного мира и безопасности, что это является 
главной задачей Организации,

Не в Уставе кроется причина того, что некоторые полезные реше
ния, принимаемые Организацией Объединенных Наций, остаются лишь на 
бумаге. Это следствие того, что определенные государства-члены не 
выполняют положений Устава, Его делегация считает, что Устав выдер
жал испытание временем и доказал свою жизнеспособность в условиях 
мира, находящегося в процессе постоянных изменений. Действуя в со
ответствии с Уставом, Организация Объединенных Наций внесла и вно
сит вклад в дело упрочения международного мира и безопасности, углуб
ления разрядки в отношениях между государствами, содействия соци
ально-экономическому прогрессу. Устав представляет собой неотъемле
мую часть сложившейся после второй мировой войны системы междуна
родных договоров и соглашений, и поэтому попытки его ревизии равно
значны подрыву не только Организации, но и международного мира и 
безопасности и процесса ослабления международной напряженности. Его 
делегация твердо убеждена в том, что повышения эффективности ООН 
следует добиваться не путем ломки Устава, а на основе его соблюдения 
всеми государствами-членами, претворения в жизнь полезных решений 
Совета Безопасности и других органов Организации Объединенных Наций, 
более полного использования возможностей, заложенных в Уставе, Кро
ме того, следует строго соблюдать международные соглашения и догово
ры, заключенные на основе Устава и направленные на прекращение гонки 
вооружений и предотвращение угрозы ядерной войны,.на ликвидацию оча
гов международных конфликтов,

39° Г-н ОНДА (Япония), как и представитель Румынии, надеется, что 
Специальный комитет вновь проведет свою сессию в следующем году на 
основании мандата, который ему предоставит Генеральная Ассамблея,
Как указывается в пункте 1C проекта доклада, представленного Док
ладчиком, Комитет еще не завершил свою работу.



40, Метод, применявшийся на текущей сессии, не является лучшим» 
Возможности Рабочей группы, заседавшей без составления отчетов, как 
своего рода лаборатории по выработке мнений, были использованы не
полностью. Фактически, применявшийся метод привел к задержке, кото
рой можно было бы избежать, если бы было принято предложение Японии 
о том, чтобы просить Секретариат подготовить предварительный пере
чень предложений, с тем чтобы Специальный комитет смог осуществить 
другие виды своей деятельности. Секретариат за 24 часа мог бы сде
лать ту работу, для которой Специальному комитету потребовалось
10 дней,

41, Г-жа МУТУКВА (Замбия) выражает надежду, что на следующей сессии 
окажется возможным в первоочередном порядке рассмотреть вопрос о 
поддержании международного мира и безопасности и глубоко изучить его 
одновременно с вопросом о мирном разрешении споров, с учетом непо
средственной связи между ними,

42, Г-н ГАВИГИА (Колумбия) выражает надежду на то, что Генеральная 
Ассамблея продлит мандат Комитета.

43, Поблагодарив ораторов. Председатель в качестве многообещающего 
признака отмечает тот факт, что все решения Специального комитета 
были приняты на основе консенсуса, и объявляет сессию 1978 года 
закрытой.

Заседание закрывается в 13 ч, 33 м .
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